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Обоснование очевидно: 
надо усилить борьбу с неле-
гальным оборотом водки и 
прочей крепкой выпивки, 
поскольку, по данным со-
ответствующих структур, 
в цене бутылки зелья 74% 
занимают налоги, уклоне-
ние от них позволяет «те-
невым» дельцам распихать 
по карманам огромные 
деньги. 

По данным статистики, 
доля алкоголя на рынке пи-
щевых продуктов составля-
ет примерно 14%, значение 
его для наполнения деньга-
ми бюджета весьма велико, 
и вот эту долю «теневики» 
сильно урезают. Авторы 
пояснительной записки к 
законопроекту утвержда-
ют, что «около половины 
потребляемого в стране 

алкоголя производится 
нелегально, а в последние 
2-3 года объем розничной 
продажи водки на 80% пре-
вышает объем ее поставок 
производителями». 

То есть сотни миллиар-
дов рублей - мимо кассы. 
И ни акцизные марки, ни 
система тотального учета 
и контроля ЕГАИС, раз-
работанная под эгидой 
ФСБ, для «теневиков» не 
помеха. Если же добавить 
сюда до 50 тыс. смертей в 
год от употребления не-
качественного алкоголя 
(«паленки» и т. д.), то и во-
все получается «картина 
маслом» отечественного 
рынка алкоголя.

Авторы законопроекта 
пытались внушить депу-
татам Госдумы и прави-

тельству, что введение го-
сударственной монополии 
на производство и оборот 
этилового спирта и водки 
позволит снизить выпуск 
нелегальной и некаче-
ственной продукции. Не 
случайно первая в России 
алкогольная монополия 
была учреждена еще в 1474 
году Иваном III и потом 
неоднократно возобновля-
лась. В 1985 году продажа 
водки давала треть доходов 
от торговли продоволь-
ствием, или одну шестую 
часть всего товарооборота 
советской торговли.

В 1992 году президент 
Б. Ельцин своим указом 
отменил водочную моно-
полию, потом спохватился, 
но на рынке уже активно 
действовали независимые 

производители, проконтро-
лировать деятельность ко-
торых было практически 
невозможно. «Теневики» 
набрали силу и блокируют 
любые попытки восста-
новления госмонополии.

Да власти, похоже, к ней 
уже и не стремятся, несмо-
тря на то что она принесет 
казне до 500 млрд рублей в 
год, а то и больше. Словно 
в насмешку, в негативном 
заключении правительства 
на законопроект сказано, 
что его принятие потребо-
вало бы дополнительных 
расходов федерального 
бюджета, где денег на это 
нет. 

То есть нет денег, чтобы 
получить дополнительно 
полтриллиона рублей! Ти-
пичное раздвоение созна-
ния. Диагноз подтвердило 
голосование в Госдуме: до-
кумент поддержали лишь 
73 депутата от оппозиции. 
Проголосовавших против 
и воздержавшихся не было: 
фракция «ЕР» и примкнув-
шие к ней жириновцы не 
голосовали вообще, слов-
но данная проблема их не 
касается. Или был приказ 
от «теневиков» - никакой 
госмонополии? Словно это 
они платят депутатам по 
300 с лишним тысяч рублей 
жалованья... Или все же на-
логоплательщики?!

Лаврентий Павлов

премиальных моделей насчитывалось в России на 1 января 2019 года - такие данные озвучило аналитическое 
агентство «Автостат». Примерно две трети их приходится на машины всего трех немецких марок. Лиде-
ром является Mercedes-Benz с показателем 660 тыс. зарегистрированных автомобилей, на втором месте 
находится Audi с 628,5 тыс. авто, на третьем - BMW (590 тыс.). Как сообщает «Автостат», каждый третий 
премиальный автомобиль стоит на учете в Москве, где их зарегистрировано 673,5 тыс. единиц. Ряд экс-
пертов утверждают, что по этому показателю Москва опережает многие (если не все) европейские столицы.

2,9
ЦИФРА НЕДЕЛИ
МЛН АВТОМОБИЛЕЙ

НЕЧЕГО 
НА «ТЕНЬ» 
ПЕНЯТЬ

Согласно официальным дан-
ным, в теневом секторе у нас 
работают 15 млн человек. 
Правда, специалисты РАНХиГС 
пришли к выводу, что в «тени» 
трудятся вдвое больше - 30 млн, 
или 40% от всех работников РФ. 

Число «неформально занятых» 
ежегодно растет на 300 с лишним 
тысяч человек, и неуплата ими на-
логов наносит тяжелый ущерб эко-
номике. При этом данная нехоро-
шая тенденция сопровождается все 
более яростной битвой государства 
с «теневиками».

У нас так часто бывает: с кем 
власти борются, те в итоге и креп-
чают. Сугубо отечественный фе-
номен, с которым не грех бы разо-
браться.

Как-то вице-премьер Ольга Го-
лодец озвучила громкую новость, 
что в России даже среди офици-
ально работающих граждан около 
5 млн живут на грани бедности! То 
есть мы снова удивляем мир. Че-
ловек добросовестно вкалывает 
полный рабочий день, создает ма-
териальные ценности и большую 
прибыль, но зарплата у него столь 
низкая, что едва позволяет выжи-
вать. А у хозяев предприятий или 
руководителей госкомпаний зар-
платы миллионные. 

Эксперты утверждают, что если 
в Европе и Америке оклады на-
чальников и рядовых сотрудников 
отличаются в 5-6 раз, то у нас - в де-
сятки раз. Если господа не понима-
ют, в какую бездну это ведет стра-
ну, прочистить им мозги должно 
государство. Иначе зачем оно?! Но 
у чиновников-финансистов нынче 
своя болезнь: выкачать как можно 
больше денег из граждан налогами, 
сборами и т. д., что лишь сокращает 
и без того скудные доходы населе-
ния. И оно вынуждено - вынужде-
но именно политикой государства 
- идти подрабатывать в «теневой» 
сектор, чтобы хоть чуть-чуть по-
править материальное положение 
семьи.

Власти РФ в поисках источни-
ков дохода бюджета вполне могли 
бы, например, ввести прогрессив-
ную шкалу налогов на высокие 
доходы, что ограничит жадность 
топ-менеджеров и увеличит по-
ступления в казну, снизив налоги у 
малоимущих. 

Но государство не хочет прижи-
мать богатых. Ему легче пенять на 
«теневиков».

Алексей Воробьев

Цифры вопиющие, осо-
бенно для одной из самых 
богатых стран мира. Надо 
умудриться довести ее на-
селение до подобного со-
стояния!

Экспертов удивило, что 
озвучил эту информацию 
Росстат, который еще в де-
кабре был наказан за «не-
правильную» статистику 
падающих доходов, в чем 
первый вице-премьер 
А. Силуанов не постеснял-
ся признаться публично. 
Статистиков передали в 
подчинение Минэконом-
развития, задача которого 
- внушать обществу опти-
мизм о состоянии эконо-
мики.

Росстат вроде бы сразу 
прогнулся, сообщив, что по 
итогам 2018 года россий-

ский ВВП, вопреки логике 
и фактам, рекордно скак-
нул на 2,3%. Над этими 
«уточненными» данными 
смеялись и российские, и 
иностранные эксперты, 
что обозначило серьезные 
риски для репутации ве-
домства. Его информации 
могут просто перестать до-
верять, и тогда у правитель-
ства не будет надежной 
базы для принятия реше-
ний, а международные кре-
дитные рейтинги РФ будут 
поставлены под сомнение, 
что совсем оттолкнет от 
РФ иностранный бизнес...

Вероятно, те, кто желал 
«подчистками» и «припи-
сками» создать картинку 
побед отечественной эко-
номики, натолкнулись на 
сопротивление разумных 

управленцев либо в самом 
ведомстве, либо в прави-
тельстве. И в Росстате ради 
«спасения лица» решили 
на фоне сладкого вымыс-
ла озвучивать и горькую 
правду, придав ей совсем 
конкретный формат.

Одно дело - некое об-
щее снижение доходов, со-
всем другое - когда у 35,4% 
граждан нет возможности 
купить две пары обуви 
по сезону каждому члену 
семьи. Нет запасных бо-
тинок - эта картина очень 
реальна, вызывает ассо-
циации с годами разрухи 

столетней давности, бьет в 
десятку, что невольно под-
твердил пресс-секретарь 
президента Д. Песков: 
«Затрудняюсь это про-
комментировать. Поче-
му именно обувь, почему 
именно треть и откуда эти 
цифры? Я был бы призна-
телен Росстату за разъяс-
нение этих данных».

Конечно, не исключено, 
что Росстат слишком раз-
бушевался, переступив в 
своих откровениях некую 
запретную черту. А вдруг 
все правда?

Павел Максимов

По данным Росстата, каждая четвертая семья 
не может пригласить гостей на семейное торже-

ство, 49,1% семей не в состоянии выехать на не-
дельный отпуск, а у 11% семей не хватает денег 

на необходимые лекарства. 

РОССТАТ РАЗБУШЕВАЛСЯ

Авторы очередного 
законопроекта в ГД РФ 
в искренней заботе о 
народе и государстве 
предлагали ввести 
государственную моно-
полию на производство 
и оборот этилового 
спирта и алкогольной 
продукции, производи-
мой с использованием 
этого спирта. 

 
РАЗДВОЕНИЕ НА ФОНЕ АЛКОГОЛЯ
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Больше дел и забот 
в стране нет, поэто-

му депутатам только 
и остается думать о 

том, что бы такого 
отменить, заменить, 
переименовать. Эта 
игра бесконечна. Не 

успеешь привыкнуть к 
одному, а ему на сме-

ну приходит другое.

27 марта Госдума в тре-
тьем чтении проголосовала 
за ликвидацию зеленой бу-
мажной карточки СНИЛС 
(страховой номер индивиду-
ального лицевого счета), а 
уже через четыре дня прези-
дент России подписал Феде-
ральный закон от 01.04.2019 
№48-ФЗ, который вносит 
ряд изменений в закон «Об 
индивидуальном (персони-
фицированном) учете...». 
Самым обсуждаемым его 
нововведением стала от-
мена с 1 апреля 2019 года 
карточек СНИЛС. Страхо-
вой номер индивидуального 
лицевого счета никуда не 
денется, но уже с 1 апреля 
Пенсионный фонд России 
(ПФР) прекратит выдачу за-
ламинированных бумажных 
полисов зеленого цвета.

СНИЛС - уникальный но-
мер, который ПФР присва-
ивает каждому россиянину 
чуть ли не с рождения. На-
ряду с паспортом или свиде-
тельством о рождении такое 
свидетельство является од-
ним из основных доку-
ментов, который нуж-
но предъявлять при 
устройстве на работу, 
при посещении поли-
клиники, при использо-
вании сайта госуслуг и 
т. д. СНИЛС помогает 
вести учет страхового 
стажа, взносов и дан-
ных, необходимых для 
формирования буду-
щей пенсии. Теперь у тех, 
кто не обзавелся ламиниро-
ванным СНИЛС, будет про-
сто лицевой счет в ПФР, и на 
него будут начисляться отра-
ботанный стаж и пенсионные 
баллы.

Для тех, у кого уже есть 
ламинированный СНИЛС, 
по сути ничего не меняется: 
и номер в ПФР сохраняет-
ся прежний, и накопленные 
баллы остаются на месте. 
Однако если «ламинат» бу-
дет утерян, то новый взамен 

уже не дадут. Можно будет 
рассчитывать лишь на полу-
чение выписки из лицевого 
счета - бумажной справки 
с указанием информации о 
регистрации гражданина в 
базе учета ПФР.

Не очень понятно, зачем 
надо было отменять «лами-
нат»? Говорят, для нашего же 
блага. Если раньше россия-
не обязаны были получать 

СНИЛС при устройстве на 
первое место работы или при 
личном обращении в ПФР, 
то теперь в любом из этих 
случаев ПФР сам известит 
страхователя о том, что он 
зарегистрирован в системе 
обязательного пенсионного 
страхования (ОПС). Уведом-
ление о регистрации по жела-
нию страхователя поступит в 
виде бумажной справки или 
в электронном виде. Кроме 
того, нововведение призвано 

оптимизировать процесс ре-
гистрации сведений о граж-
данах в учетной базе ПФР. 
Теперь информация о смене 
имени, фамилии, замене па-

спорта и рождении ребенка 
при оформлении льгот, по-
собий, выплат и т. д. МВД, 
загсы и другие организации 
будут оперативно передавать 
в ПФР через межведомствен-
ные базы и при необходимо-
сти получать данные из него.

Отказ от выдачи СНИЛС 
напоминает отмену выдачи 
свидетельства на право соб-
ственности на недвижимость, 
которое заменили на выписку 
из Росреестра, которая дей-
ствительна до тех пор, пока 
информация в документе не 
потеряет свою актуальность, 
но лишь 14 дней для сделок с 
недвижимостью и 30 дней для 
сделок с банком или нотари-
альных документов. Как и в 
случае со свидетельством на 
право владения недвижимо-
стью уже выданный СНИЛС 
выбрасывать или обменивать 
не надо. Он действует нарав-
не с выпиской из Пенсион-
ного фонда. Пока она предо-
ставляется бесплатно, но если 
за выдачу данной справки 
введут госпошлину, наличие 
ламинированного СНИЛС 
поможет сэкономить.

Елена Хакимова

Пенсионная реформа 
многих омолодила на 
бумаге, заставив ра-

ботать до упора. Толь-
ко вот работодатели 

в это не сильно по-
верили. Найти работу 
людям в возрасте 45+ 

стало еще сложнее.
Многочисленные сайты 

по поиску работы (их еще 
называют рекрутинговыми) 
бодро предлагают заполнить 
резюме, указать свой стаж и 
профессиональные заслуги. 
И возрастной соискатель с 
удовлетворением сообщает, 
что на рынке труда он боль-
ше 20 лет, имеет богатый 
опыт, разносторонние зна-
ния, поощрения и награды. 
Резюме просто супер, толь-
ко вот никто не звонит и не 
зовет на собеседование. Что, 
работодатели больше не це-
нят толковых специалистов? 
Не верят в активное долго-
летие и не поддерживают 
замечательную пенсионную 
реформу правительства? На 
словах, может, и поддержива-
ют, но не на деле! По опросам 
компаний по подбору персо-
нала, более 80% соискателей 
от 45 лет и старше испыты-
вают различные сложности 
при трудоустройстве.

Позвоните завтра
Эксперты службы иссле-

дований одной из крупней-
ших российских рекрутин-
говых интернет-компаний 
HeadHunter полагают, что 
возрастная группа 45+ стол-
кнется в 2019 году с тем, что 
работодатели под разными 
предлогами будут стараться 

заранее избавиться от таких 
сотрудников, пока они не до-
стигли предпенсионного воз-
раста, который начинается за 
пять лет до пенсионного воз-
раста. Причина проста: у ра-
ботодателей есть предубеж-
дение против эффективности 
возрастных сотрудников, а за 
увольнение работника пред-
пенсионного возраста грозит 
уголовная ответственность.

По сути, такая дискрими-
нация будет пострашней лю-
бой другой. Потому что если 
безработная молодежь мо-
жет надеяться на помощь ро-
дителей, бабушек и дедушек, 
то людям «переходного воз-
раста» до пенсии надеяться не 
на что: дети еще не встали на 
ноги, а родители, если живы, 
существуют на скромную 
пенсию и сами нуждаются 
в поддержке. Оказаться на 
улице в этом возрасте - мало-
приятная история. Все про-

шлые заслуги автоматически 
сводятся к нулю, а новые ра-
ботодатели, если потенциаль-
ным работникам 45+ удастся 
до них достучаться, начинают 
чуть ли не с тестов на болезнь 
Альцгеймера.

Формулы удачного трудо-
устройства в этом возрасте 
нет, каждый сам за себя, каж-
дый должен лично бороться 
со стереотипами и доказы-
вать: ты современный, ты раз-
бираешься в технологиях, ты 
умеешь мыслить свежо и ори-
гинально, ты бодр, свеж, дашь 
фору всему этому молодняку!

И опыт, сын 
ошибок трудных

Работодателям опыт инте-
ресен в молодых соискателях 
- свежих лицом и лояльных 
ко всем бзикам руководства. 
Люди «после 45» имеют свою 
точку зрения, большой опыт 

и разносторонние связи. Но 
почему-то ценится это гораз-
до меньше. При идеальном 
совпадении с требуемой ва-
кансией работодатель отдаст 
предпочтение кандидату на 
десять лет моложе, даже если 
он и разбирается в вопросе 
хуже. Как быть в такой ситу-
ации? Психолог Марк Розин 
советует вот что:

- Надо развивать в себе 
гибкость и готовность рабо-
тать на смежных профессиях, 
не зацикливаться на одной уз-
кой профессиональной обла-
сти. Проще найти работу уни-
версальным специалистам. 
И важно научиться «упако-
вывать» свои успехи, чтобы 
правильно преподнести себя 
работодателю. Это искусство 
коммуникации. Способность 
правильно себя презентовать 
очень сильно влияет на успех 
в поиске работы.

Где себя найти?
Прежде всего, соискателю 

45+ надо самому не зацикли-
ваться на возрасте и быть 
психологически готовым к 
тому, что его ждут новая ра-
бота и новая информация, 
которую надо освоить.

Да, это непросто, поэтому 
терпение и еще раз терпе-
ние, пенсия, увы, за горами, 
а к жизни надо приспосабли-
ваться. Тем более что экспер-
ты понаблюдали и сделали 
выводы, в каких сферах ждут 
опытных и зрелых кандида-

тов. Всегда нужны опытные 
специалисты в наукоемких 
отраслях - производстве, тя-
желой промышленности, 
металлургии, строительстве, 
сфере образования, медици-
не, энергетике.

Рынок всегда испытывает 
нехватку инженерно-техни-
ческих кадров, учителей и 
врачей. Стоит рассмотреть 
другие варианты заработка. 
К примеру, дистанционная 
работа - все больше рабо-
тодателей экономят на соз-
дании новых рабочих мест в 
офисе и нанимают удален-
ных сотрудников, то есть 
предлагают работу на дому. 
Это вполне удобно в плане 
экономии сил на дорогу в 
офис и обратно, есть свобод-
ное время. Но не уйдешь и от 
минусов - работа бывает не 
постоянно, стабильного до-
хода тоже нет. Зато возмож-
но получить место в штате, 
когда появится вакансия.

При наличии богатого 
опыта в профессии можно 
предложить свою кандида-
туру для обучения персонала 
компании, в качестве консуль-
танта - сейчас это распростра-
ненная практика, молодежь 
надо обучать. А если сфера 
ваших интересов - продажи и 
маркетинг, то можно со своей 
клиентской базой и личными 
контактами найти работу в 
той же области. Не стоит от-
казываться от рассмотрения 
вакансий в других регионах 
страны, возможно, там вас 
ждут хорошие зарплатные 
перспективы, поддержка от 
предприятия в аренде жилья. 
Если впереди еще 5-10 лет ак-
тивного труда, то почему бы 
не попробовать?

Виктория Безуглова

КАДРЫ ПОСЛЕ 45: ДЛЯ РАБОТЫ - 
СТАРЫ, ДЛЯ ПЕНСИИ - МОЛОДЫ

КОМУ МЕШАЛ ЗЕЛЕНЫЙ СНИЛС?

Отмена пластиковых страховых свидетельств коснет-
ся тех, кто потерял СНИЛС, тех, у кого карточка при-
шла в негодность, и граждан, ранее незарегистриро-
ванных в системе персонифицированного учета (тех, 
кто никогда не работал, или детей).

Получить справку о регистрации в системе пер-
сонифицированного учета можно в любое удобное 
время и сколько угодно раз. Для этого достаточно 
обратиться лично в Пенсионный фонд или МФЦ либо 
заказать документ на сайте госуслуг.
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Прототипом героини 
выходящего на экраны 
фильма «Красная Джо-
ан» стала Мелита Нор-
вуд, которая передава-
ла советской разведке 
бесценные данные о 
разработке ядерного 

оружия в британских 
лабораториях.

В 1932 году она по-
лучила работу в Бри-
танской ассоциации ис-
следований в области 
цветных металлов и в 
1937-м приняла решение 

всей своей жизни - ра-
ботать на НКВД. 

Мелита была иде-
альной идейной 
шпионкой, не-
укоснительно 
с л е д о в а в ш е й 
дисциплине. Она 

продолжала пере-
давать британские 

секреты и после вой-
ны. Ее информация, в 
частности, помогла соз-
дать стойкие сплавы для 
ядерных реакторов для 
очистки оружейного 
плутония. Она передала 
важнейшие данные об 
исследованиях свойств 
оружейного урана.

Британская развед-
ка хоть и подозревала 
ее в работе на русских, 
но так и не решилась 
арестовать из-за не-
хватки доказательств. 

Она попадала под по-
дозрение семь раз с 
1938 по 1965 год.

И только публикация 
в 1999 году документов 
из архива бежавшего 
в Лондон в 1992 году 
майора КГБ Василия 
Митрохина раскрыла 
разведывательную дея-
тельность Норвуд. Ми-
трохин сдал докумен-
тацию на 200 советских 
агентов, работавших в 
Великобритании. 

Однако в случае с 
Норвуд власти не захо-
тели ворошить прошлое 
и демонстрировать про-
вал своей контрразведки. 
Они не стали добиваться 
наказания разведчицы, 
мирно скончавшейся в 
2005 году, окруженной 
заботой своей дочери 
Аниты. 

  Скандал

Материалы подготовил Николай Иванов

ГЕРМАНИЯ 
РАЗРУШАЕТ НАТО
НАТО отметила свое 70-летие. Эта 
военщина еще пытается сплотить 
своих членов под грохот маневров 
у границ России, однако Организа-
ция Североатлантического догово-
ра все с большим трудом находит 
мотивацию для своего существо-
вания.

Не случайно обозреватель Wall Street 
Journal накануне церемонии по случаю 
юбилея военного блока задал вопрос: 
«Умирает ли НАТО?» Были времена, ког-
да такая мысль не могла прийти в голову 
ни одному западному аналитику.

Главный удар по НАТО нанесли из Гер-
мании, которая продемонстрировала, что 
Североатлантический договор становится 
неприемлемой обузой, кабинет министров 
принял решение оставить затраты на обо-
рону на предстоящее пятилетие на уров-
не 1,25 процента валового национального 
продукта, тогда как НАТО ранее обязалась 
поднять эту цифру до 2 и более процентов.

Сейчас старожилы НАТО с ностальгией 
вспоминают, как они в течение 70 лет обе-
спечивали «мир и безопасность в Европе», 
как плечом к плечу бились, разрывая на 
части Югославию, громили Сербию и во-
евали в Афганистане. Теперь же вся эта 
военная машина начала рассыпаться. В 
штаб-квартире НАТО в Брюсселе жалу-
ются, что Турция постепенно переходит на 
сторону России, отказавшись от ключевых 
натовских вооружений, а итальянские вла-
сти, наплевав на натовские установки, «за-
игрывают» с русскими и Китаем, главными 
геостратегическими противниками блока. 

Как напоминают германские обозре-
ватели, НАТО первоначально возникла, 
чтобы, кроме всего прочего, противосто-
ять германскому милитаризму. Эту задачу 
она даже перевыполнила и теперь может 
погибнуть из-за нежелания немцев тра-
титься на вооружение. Ни одна из герман-
ских политических партий не выступает за 
повышение военных расходов. Возникла 
поразительная ситуация, когда другие ев-
ропейские страны, в прошлом веке в двух 
страшных войнах становившиеся жерт-
вами Германии, теперь умоляют ее потра-
титься на вооружение. 

Постепенно перестает работать пропа-
гандистский тезис о «российской угрозе», 
которым оправдывается нынешняя кон-
вульсивная активность НАТО.

Проамериканские националистические 
режимы Балтийских стран и Польши, за-
зывающие к себе войска НАТО, получили 
жесткий отказ от Германии. Им только по-
обещали помощь в случае чрезвычайных 
обстоятельств. 

Сочувствующий печальному положе-
нию дел в блоке «Шпигель» выдал удру-
чающую государственную тайну, сообщив, 
что даже полное оснащение одной брига-
ды будет стоить немцам 5 млрд евро, что 
не укладывается в принятый бюджет. Гер-
манские политики сейчас заявляют, что 
противостояние России не может сегодня 
оправдывать существование НАТО. 

Дональд Трамп се-
годня больше всего 
опасается козней 
со стороны своих 
родственников из 
могущественного 
клана, предста-
вителем которого 
является его зять 
Джаред Кушнер. 

Он выдал за него свою 
дочь Иванку, когда еще 
только мечтал о прези-
дентской карьере, тогда 
ему нужно было обрести 
влиятельного партнера 
и союзника в рискован-
ных сделках в сфере не-
движимости. И теперь он 
слишком поздно осознал, 
что эта полукриминаль-
ная семейка подобна 
бомбе замедленного дей-
ствия. Своего эти люди 
не упустят, и в распоря-
жении Кушнеров может 
находиться убийствен-
ный компромат, каким не 
располагало даже инспи-
рированное Демократи-
ческой партией специ-
альное расследование 
его связей с Россией. Об 
этом пишет известная 
журналистка Вики Уорд 
в своей новой сенсацион-
ной книге «Кушнер Ин-
корпорейтед: жадность, 
амбиции и коррупция».

Уорд рассказывает о 
том, что отец зятя Трам-
па - мультимиллионер, 
наживший состояние 
в строительном бизне-
се, авторитет из Нью-
Джерси Чарльз Кушнер 
всегда мечтал стать ев-

рейским Джо Кеннеди. 
Его родители, чудом 
спасшиеся от холоко-
ста, прибыли в Америку 
в 1949 году, как говорят, 
без гроша в кармане. Но 
каким-то образом Джо-
зеф Кушнер, работая 
простым плотником, 
сумел накопить доста-
точно средств, чтобы 
приобрести большой 
участок земли, где на-
чал возводить дома на 
продажу. До сих пор 
многие задаются вопро-
сом: откуда у него взя-
лось столько денег? 

Чарльз Кушнер при-
вык обходить закон, по-
лагая, что решающее 
слово всегда остается 
за деньгами. Он обеспе-
чил место своему сыну 
в кузнице правитель-
ственных кадров - Гар-
вардском университете, 
пожертвовав Гарварду в 
1998 году более 2,5 млн 
долларов. Вскоре по-
сле этого Джареда при-
няли в университет на 
учебу. Редактор порта-
ла ProPublica Дэниэл 
Голден, расследовав-
ший эту историю, полу-
чил данные о том, что 
без подкупа Джаред не 
имел шансов поступить 
в Гарвард из-за низких 
показателей всех своих 
тестов и экзаменов. Он 
не набирал достаточно-
го числа баллов. Ныне 
Джаред, проваливший 
все свои начинания в 
бизнесе, определяет вну-
треннюю и внешнюю 
политику США. Это он 

не позволил, как заду-
мывал бывший советник 
Трампа Стив Бэннон, 
сразу же уволить про-
давшегося демократам 
директора ФБР, что по-
зволило тому запустить 
расследование «связей 
Трампа с Россией». Рука-
ми ФБР Джаред выбра-
сывал из администрации 
неугодных Кушнерам, 
но очень полезных для 
Трампа людей. 

Ему даже удалось от-
править в отставку гос-
секретаря Рекса Тил-
лерсона, после того как 
Рекс обвинил Джареда 
в использовании внеш-
ней политики США в 
личных интересах. Уорд 
утверждает, что Иванка 
и Джаред превратили 
президентство Трампа 
в безумие с пренебре-
жением к правилам, за-
конам и этике.

В администрации 
Трампа Кушнера назы-
вают «секретарем всего», 
а группировку Иванки 
и Джареда - «прибежи-
щем всех плохих идей». 

Ходят слухи, что Иванка 
собирается создать пре-
зидентскую династию 
Трампов, подобную се-
мьям Кеннеди и Бушей.

Президент неодно-
кратно пытался выйти 
из-под опеки дочки и 
зятя. Он даже просил 
начальника своей адми-
нистрации Джона Кел-
ли избавить его от детей 
и отправить их из Бело-
го дома куда-нибудь в 
Нью-Йорк, так как они 
вызывали слишком 
негативные отзывы в 
прессе. «Они не знают, 
как вести игру», - жало-
вался Трамп. Но вновь 
победили Кушнеры, а 
Келли больше не рабо-
тает на Трампа.

Возможно, все сло-
жилось бы не так ката-
строфично, если бы за 
Джаредом и Иванкой 
не стоял неугомонный 
Чарльз Кушнер, кото-
рый через своего сына 
и его супругу пытается 
обеспечивать выживание 
семейного бизнеса и вли-
ять на политику страны.

ЗЛОЙ ГЕНИЙ ПРЕЗИДЕНТА США
  Нож в спину

ПОДВИГ ИДЕАЛЬНОЙ 
РАЗВЕДЧИЦЫ 

  Тайны разведок

Трамп с дочерью Иванкой 
и зятем Джаредом Кушнером

Британские кинематографисты со-
бираются напомнить своим соотече-
ственникам о самой известной развед-
чице-британке, работавшей на КГБ в 
течение 40 лет. 
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На горячую линию я пыта-
лась дозвониться семь часов. 
Каждый раз мне отвечал ав-
тоответчик. Когда я уже окон-
чательно решила, что линия 
мертвая, мне неожиданно по-
звонили.

«Понимаете, я пока один 
тут оператор... Люди зво-
нят, а я занят, разговариваю 
с другим позвонившим. Но я 
потом всем перезваниваю!» 
- начал извиняться передо 
мной молодой человек по 
имени Степан.

Линия начала свою работу 
18 марта этого года. Никаких 
объявлений нигде не давали, 
но информация так быстро 
прошла по соцсетям, что чис-
ло позвонивших уже через 
неделю зашкаливало за три 
сотни в день!

По тел: 8 (800) 600-70-82 
можно сообщить о жестоком 
обращении с животными, о 
пропавших и найденных жи-
вотных, а также просто полу-
чить «моральную поддержку».

Степан уверяет, что линию 
будут расширять, привлекать 
других операторов. Пока, 
правда, неясно как: помеще-
ния у энтузиастов нет, финан-
сов тоже.

Сам Степан сидит в при-
емной депутата Курского го-
родского собрания, 30-летнего 
Дмитрия Гулиева. Собственно, 
депутат и придумал организо-
вать горячую линию.

«У нас в Курске тема бродя-
чих животных - одна из глав-
ных, - рассказывает Степан. 
- По новому закону о жесто-
ком обращении с животны-
ми умерщвлять животных не 

имеют права. Неагрессивных 
должны стерилизовать и вы-
пускать на место обитания. В 
итоге одни звонят и жалуют-
ся, что животных все равно 
убивают, другие недовольны, 
что их выпускают».

Вначале депутат со своим 
помощником Степаном зани-
мались этим вопросом в рам-
ках родной Курской обла-
сти. Но вскоре в приемную 
депутата начали звонить 
граждане отовсюду, 
даже с Сахалина. Тог-
да и было решено ор-
ганизовать федераль-
ную линию.

Сам по себе этот 
проект уникальный.

«Раньше были 
горячие линии на 

местах, но они не работали в 
федеральном масштабе. Бы-
стро появлялись и быстро ис-
чезали», - продолжает Степан.

Нынешняя горячая линия 
планирует жить долго. Хотя 
бы потому, что у нее есть глав-
ное в нашей стране - админи-
стративный ресурс. 

«Когда люди жалуются на 
жестокое обращение с живот-
ными, мы записываем адрес и 
шлем депутатский запрос по 
линии МВД, связываемся с 
зоозащитниками и волонте-
рами в этом городе», - говорит 
Степан.

Дела о жестоком обраще-
нии с животными полиция у 

нас в стране расследует 
неохотно. Степан надеет-

ся, что депутатские за-
просы помогут сдви-
нуть дело с мертвой 

точки: «Часто звонят 
депутаты из других ре-

гионов, спрашивают, не 
нужно ли чем помочь, мы 
сами тоже обращаемся по 
мере необходимости. А еще 
многие граждане просто не 

могут поверить, что такая ли-
ния существует! Звонят толь-
ко для того, чтобы спросить, 
не фейк ли это».

Пока результатов работы 
горячей линии немного. На-
пример, несколько хозяев 
нашли своих потерявшихся 
собак: на горячей линии им 
дали телефоны приютов и 
зоо защитников, которые по-
могли «кинуть клич» по горо-
ду и распространить информа-
цию о потерянном животном. 

Но одними собаками и 
кошками защита животных 
не ограничивается: «Как раз 
сегодня позвонила женщина 
из села, - объясняет Степан. - 
Рассказала, что ее соседка дер-
жит коз в ужасных условиях - 
в тесноте, кормит плохо. Мы 
и по этому факту направили 
депутатский запрос в МВД, 
чтобы они провели проверку».

Степан признается, что за 
психологической помощью 
пока никто не обращался. Но 
ее все равно приходится ока-
зывать звонящим постоянно: 
«Почти каждый звонок - это 
трагедия. У кого-то собака 
пропала, другой повел собаку 
на улицу гулять, а там отраву 
набросали, собака съела и по-
гибла. Люди звонят, плачут, 
просят помочь спасти живот-
ное, а если спасти уже невоз-
можно - найти и наказать ви-
новных».

Одного депутата на всех 
страждущих может и не хва-
тить. Остается надеяться, что 
к курскому депутату присо-
единятся и другие народные 
избранники.

Анна Александрова

На днях в редакцию пришло пись-
мо от жителей небольшого городка 
Солигалича Костромской области. 
Год назад у них появилась новая строч-
ка в квитанции - «потребление обще-
домовой электроэнергии». «На на-
шей улице всего семь домов, все дома 
однотипные, двухэтажные, с печным 
отоплением», - пишут авторы письма.

В каждом доме - четыре кварти-
ры, у всех квартир - свои крыльцо и 
коридор, то есть общих тамбуров и 
лестниц в домах нет. Так откуда же бе-
рется в таком случае «общедомовая 
электроэнергия»?

Жильцы признаются: есть общедо-
мовое имущество в виде подвалов и 
чердаков. Но освещение подвалов вы-
ведено на счетчики квартир первого 
этажа, а чердаков - второго. Уличный 
свет на каждом крыльце относится к 
конкретной квартире. 

Вот поэтому жители улицы Ки-
рова были сильно удивлены, когда 
управляющая компания стала на-
числять им плату за некую «обще-
домовую электроэнергию». Суммы 
в платежках фигурировали неболь-
шие - от 20 до 100 рублей с каждой 
квартиры.

Видимо, коммунальщики надея-
лись, что из-за столь мизерной платы 
горожане не будут поднимать шума. 
Но очередной незаконный побор так 
возмутил солигаличцев, что они нача-
ли слать жалобы во все инстанции, а 
один из жителей улицы Кирова даже 
подал на управляющую компанию в 
суд. Правда, суд он проиграл, да и кол-
лективные жалобы пользы пока не 
принесли.

Письмо из Солигалича - не един-
ственное, посвященное проблеме 
общедомовых платежей. Татьяна 

Лятковская из Балашихи, которая в 
течение шести лет являлась председа-
телем совета двух домов, считает, что 
за общедомовую электроэнергию 
жителям приходилось переплачивать 
в 4 (!) раза.

«Суммы там фигурируют неболь-
шие, - признается Татьяна Евгеньевна. 
- В среднем в месяц мы должны были 
платить за общедомовую электро-
энергию по 40 рублей с квартиры, 
а нам писали - по 160 рублей. Но для 
большинства пенсионеров, например, 
лишние полторы тысячи рублей в год 
- это вовсе не копейки!»

Подвох управляющей компании 
староста двух домов вычислила про-
сто: она сравнила количество кило-
ватт, поступающих на стояк, с факти-
ческим потреблением. Оказалось, что 
УК просто включает электричество, 
потребленное неплательщиками, в 
общедомовые нужды.

Татьяна Лятковская пробовала жа-
ловаться на коммунальщиков в жил-
инспекцию, но «туда управляющая 
компания подала заведомо ложные 
данные», утверждает староста.

n *%“м,че“*%м 
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25 июня 2019 года планируется 
старт 60-й экспедиции на Между-
народную космическую станцию. 
В космос отправится россиянин 
Александр Скворцов, для которо-
го будет сформировано индивиду-
альное питание на полгода. Дже-
мы и соусы марки «Махеевъ» уже 
прошли проверку ответственного 
за питание космонавтов НИИ и 
готовы к отправке на МКС. 

Сегодня 16-суточный рацион 
для каждого космонавта форми-
руется индивидуально, исходя из 
его пожеланий и норм. С 2009 года 
каждая страна самостоятельно 
подбирает питание для своих кос-
монавтов из национальных про-
дуктов. В России за это отвечает 
НИИ пищеконцентратной про-
мышленности и специальной пи-
щевой технологии ФГБУН «Фе-
деральный исследовательский 
центр питания, биотехнологии и 
безопасности пищи». 

Примечательно, что постав-
ляемая на Международную кос-
мическую станцию продукция 
«Махеевъ» не отличается от той, 
которая продается в розницу: она 
производится на тех же линиях и 
из тех же ингредиентов. Поэтому 
в ближайшем магазине можно 
купить упаковку из той же пар-
тии, которая была отправлена в 
космос.

В РОССИИ ОТКРЫТА ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ ПОМОЩИ ЖИВОТНЫМ
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По телефону 

8 (800) 600 70 82 
можно сообщить о жесто-

ком обращении с животны-
ми, о пропавших и найден-

ных животных, а также 
просто получить «мораль-

ную поддержку».

Согласно постановлению Правительства РФ от 

28.12.2018 №1708 «О внесении изменений в Правила 

предоставления коммунальных услуг собственникам и 

пользователям помещений в многоквартирных домах и 

жилых домов по вопросу предоставления коммунальной 

услуги по отоплению в многоквартирном доме», с 1 апре-

ля 2019 года во всех домах должен быть установлен и вве-

ден в эксплуатацию общедомовой прибор учета тепло-

вой энергии. Однако стоят такие счетчики по-прежнему 

далеко не везде. Платить за установку счетчиков обяза-

ны собственники жилых помещений. Их окупаемость со-

ставляет в среднем от пяти месяцев до года. 

Если собственники отказываются оплачивать уста-

новку, то с 1 апреля приборы общедомового учета тепла 

будут установлены им принудительно ресурсоснабжаю-

щей организацией, после чего жильцам выставят счет, а с 

тех, кто откажется платить, стоимость установки взыщут 

с помощью судебных приставов.

ПОМОЖЕМ 
БРАТЬЯМ 
НАШИМ 
МЕНЬШИМ

КОММУНАЛЬЩИКИ ДЕРУТ ТРИ ШКУРЫ

За потребление общедомовой электроэнергии платить приходится немного, поэто-
му мало кто обращает внимание на эту строку в квитанциях. И зря не обращает - во 
многих домах плата завышается в 3-4 раза, а где-то и вовсе берется незаконно.

Какие изменения произошли в законе по поводу оплаты общедомовых нужд? 

ЗА УСЛУГУ, КОТОРОЙ НЕТ

Аделаида Сигида
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Депортационная тюрьма 
забита гастарбайтерами-

алиментщиками.
Гражданин Таджикиста-

на Имомали Т. на днях стал 
миллионером.

«В 90-е годы он оформил 
фиктивный брак с россий-
ской гражданкой, прожи-
вающей на Новом Арбате, 
- рассказывает юрист по 
вопросам миграции Вален-
тина Чупик. - Заплатил ей 
какую-то сумму за пропи-
ску. Несколько лет работал 
в России, затем уехал и про 
свой брак просто забыл». 

В марте этого года с Имо-
мали Т. связались юристы. 
Оказалось, что гражданка, с 
которой мужчина оформил 
брак четверть века назад, 
скончалась от алкоголизма. 
А Имомали, как близкий 
родственник, стал наслед-
ником двухкомнат-
ной квартиры в цен-
тре столицы.

Однако боль-
шинство браков с 
и н о с т р а н ц а м и - г а -
старбайтерами закан-
чивается совсем по-другому. 
Гражданина Азербайджана 
Эльшада не выпускают из 
России. В 2013 году 45-лет-
ний водитель маршрутки 
заключил брак с 40-летней 
москвичкой. Женщина ра-
ботала бухгалтером и жила 
небедно - являлась владели-
цей двух квартир в столице.

«Как только родился 
ребенок, она мне сказала: 
уходи. Выставила меня на 
улицу», - жалуется мужчи-
на. 

Он купил садовый домик 
40 кв. метров в Домодедов-
ском районе Подмосковья. 
Однако на этом приклю-
чения не закончились. Су-
пруга подала на алименты 
и потребовала с бывшего 
суженого 60 тыс. в месяц. 
Согласно справкам, 20 тыс. 
рублей она тратит ежеме-

сячно на питание ребенка, 
еще 20 тыс. - на одежду и 20 
тыс. - на его обучение и раз-
влечения.

Суд снизил размер али-
ментов до 15 тыс. рублей. 
Но и такие деньги выпла-
чивать Эльшаду оказалось 
не по силам: он перенес ин-
фаркт и сейчас работает на 
полставки за 10 тыс. рублей 
в месяц. 

«Суд постановил, что я 
могу видеть ребенка в суб-
боту и воскресенье. Но мать 

ребенка прислала ко мне 
инспекцию, которая вынес-
ла постановление, что мой 
домик непригоден для жи-
лья и я не могу забирать к 
себе ребенка на выходные», 
- рассказывает Эльшад.

На данный момент его 
долг по алиментам состав-
ляет 115 тыс. рублей. При-

ставы закрыли мужчи-
не выезд за границу.

«Проблема в том, 
что у меня заканчива-
ется азербайджанский 
паспорт, - говорит Эль-
шад. - Чтобы получить 

новый, я должен приехать 
в Азербайджан. А меня не 
выпускают! Я пошел в кон-
сульство Азербайджана, 
просил выдать мне паспорт. 
Они отказались, сказали: 
гасите свои долги и тогда 
сможете выехать из Рос-
сии». 

«Получается замкнутый 
круг, - комментирует глава 
Ассоциации адвокатов Рос-
сии за права человека Ма-
рия Баст. - С одной сторо-
ны, приставы справедливо 

опасаются, что должники 
по алиментам уедут к себе 
на родину и больше сюда 
уже не вернутся. С другой 
- держать людей в заложни-
ках тоже неправильно».

Кстати, безработные га-
старбайтеры обязаны по 
закону платить 25% от про-
житочного минимума реги-
она. А суд может увеличить 
выплаты, если сочтет, что 
есть скрытый доход.

По словам Валентины 
Чупик, в депортационной 
тюрьме иностранцам-али-
ментщикам порой прихо-
дится «мотать срок» по-
жизненно: «Иностранцев 
не выпускают за границу, 
даже если их долг - всего 
несколько тысяч рублей. 
Они сидят до тех пор, пока 
не заплатят. Долги у всех 
разные. Алиментщиков 
очень много. Есть вино-
вники ДТП. Один таджик, 
например, устроил аварию 
и теперь должен владель-
цам дорогого авто 820 тыс. 
рублей. Сидит много грузин 
с криминальным прошлым. 

Свой срок в обычной 
тюрьме они уже от-
мотали, но перед тем, 
как их депортируют 

на родину, они 
должны рассчи-
таться с потер-
певшими. А 

денег у боль-
шинства из 
них нет».

Макси-
мальный 
срок со-

держания 
в депортацион-

ной тюрьме - два года. 
Но на этом история не за-
канчивается: «Как только 
они выйдут за порог, они 
тут же опять окажутся не-
легальными мигрантами с 
долгами перед службой су-
дебных приставов». 

Некоторые мигранты 
в итоге находят того, кто 
за них заплатит, - это либо 
родственники и друзья на 
родине, либо диаспора в 
России. «У алиментщиков 
самая сложная ситуация 
из всех должников, - про-
должает Валентина Чупик. 
- Ведь их долги увеличи-
ваются ежемесячно. По-
сле двух лет пребывания в 
тюрьме долг по алиментам 
составляет уже обычно 
сотни тысяч рублей. Найти 
такие деньги многим не по 
карману».

Зачем государство тра-
тит деньги на содержание 
этих граждан, не вполне по-
нятно. Получается, что все 
мы платим за ошибки на-
ших невест-россиянок. 
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ТАСС/М. ПОЧУЕВ

ШКОЛЬНИКИ РАЗУЧИЛИСЬ ДЕЛИТЬ И УМНОЖАТЬ
Две трети учеников 5-го 

класса не умеют даже 
складывать числа - та-
ковы неутешительные 

выводы мониторинга 
каждой третьей россий-
ской школы. В чем при-
чина провала в системе 

образования и как с этим 
быть, разбирался «МН».
В ходе исследования* было 

проанализировано 286 тыс. 
работ по математике учени-
ков 5-9-х классов из 62 регио-
нов России. Участвовали 12, 9 
тыс. школ, или почти каждая 
третья школа страны. 

Выяснилось, например, 
что 65% пятиклассников ис-
пытывают проблемы с про-
стейшими арифметическими 
действиями - сложением, вы-
читанием, умножением и де-
лением. 

Так, 62% пятиклассников 
не смогли поделить числа с 
остатком. В 6-м классе 57% 
детей не справились с дро-
бями, а 44% не смогли окру-
глить числа. В 7-м классе не 
умеют решать задачи с дро-
бями 45% учащихся. В 9-м 
классе 55% не могут преоб-
разовывать выражения с кор-
нями, а 75% не справляются с 

решением системы двух урав-
нений. 

Так может, у нас теперь все 
стали гуманитариями? Нет. 
Оказалось, что у двоечников 
по математике и с русским 
языком проблемы. Те ученики, 
которые по математике никак 
не освоят умножение и деле-
ние, по русскому языку не уме-
ют выделять в словах корни. 

Выяснилось также, что 
число часов, отводимое на 
предмет, никак не сказывает-
ся на знаниях: в школах, где 
на математику отводится 5-6 
часов в неделю, знают ее при-
мерно так же, как в тех шко-
лах, где этот предмет изуча-
ют 3-4 часа. 

В чем причина? По одной 
из версий, проблема в том, 
что россияне разучились чи-

тать. Согласно проведенным 
раннее исследованиям, даже 
среди взрослого населения 
каждый четвертый не мо-
жет полностью понять смысл 
прочитанного, то 
есть не владеет 
функциональным 
(осознанным) чте-
нием.

Этой четверти 
населения доступ-
но лишь «неглубо-
кое чтение», когда 
человек на основе 
прочитанного не 
умеет выстраивать причин-
но-следственные связи и ре-
шать когнитивные задачи. 

«Условно говоря, если это 
школа, то на основе прочи-
танного ребенок может вы-
полнить правильные арифме-

тические действия», - считает 
ректор Государственного ин-
ститута русского языка име-
ни А.С. Пушкина Маргарита 
Русецкая.

А заслуженный учитель 
России профессор Россий-
ской академии естествоз-
нания Александр Снегуров 
видит в другом причину не-
знания математики: 

«Мы имеем страшное 
усложнение материала, на-
чиная с начальной школы, 
куда был спущен материал 
со средних классов. В сред-
ние - со старших классов, а 
в старших классах уже про-
ходят элементы вузовской 

программы. Это все приду-
мывается чиновниками, что-
бы изобразить эволюцию 
нашего образования. В итоге 
уже с младших классов роди-
тели вынуждены привлекать 
репетиторов. А в тех семьях, 

где денег на это нет, дети про-
сто забрасывают уроки и без-
дельничают, потому что сами 
они не могут освоить матери-
ал - для них это очень сложно.

И это давно известно всем 
учителям и психологам, кроме 
тех, кто это придумал. Да, есть 
ученики, которые показывают 
хорошие результаты, но их та-
щат родители и репетиторы. 
Если же брать общую массу, то 
их знания намного слабее, чем 
были 10, 20, 30 лет назад. 

В итоге московское обра-
зование в десятке лучших в 
мире, но к среднему ученику 
это не имеет никакого отно-
шения. Рейтинг образования 

вычисляется по победам 
в международных олим-
пиадах, а в них участву-
ют одни и те же по деся-
тому кругу. 

К тому же на учени-
ках сегодня много вся-
ких нагрузок, которые 
вытесняют базовый 
материал. Такое коли-
чество материала не 

может уместиться в голове 
ребенка, и мозг идет по сце-
нарию самоочищения. 

Анна Александрова

Безработные должны платить алимен-
ты в 25%, 30% или 50% от размера про-
житочного минимума в регионе. Сумма 
рассчитывается в суде.

По статистике  62% пятиклассников не смог-
ли поделить числа с остатком. В 6-м классе 
57% детей не справились с дробями, а 44% не 
смогли округлить числа. В 7-м классе не уме-
ют решать задачи с дробями 45% учащихся. 
В 9-м классе 55% не могут преобразовывать 
выражения с корнями, а 75% не справляются 
с решением системы двух уравнений. 

ГАСТАРБАЙТЕР-
АЛИМЕНТЩИК:
сидит пока не заплатит

* Исследование проведено Элек-
тронной школой «Знаника».



7ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН16(1320) 
10 апреля 2019 года
www.mirnov.ru

В последние месяцы 
Банк России зафиксировал 
всплеск хищений средств 
с карт физических лиц. 
В 2018 году телефонные 
мошенники обокрали 
людей на 1,4 млрд руб., 
что в 1,4 раза больше 
показателя 2017 года. 
Изобретательные афе-
ристы научились через 
специальные програм-
мы клонировать теле-
фонные номера банков 
и, прикидываясь офици-
альными сотрудниками 
финансовых учрежде-
ний, умело выпытыва-
ют у людей нужную ин-
формацию, чтобы потом 
опустошить банковские 
карты. Несмотря на то 
что и сами банки, и опе-
раторы связи знают, как 
бороться с проблемой, 
и даже имеют для этого 
технические возможно-
сти, договориться о том, 
кто будет оплачивать 
«этот банкет», не могут. 
Страдают, как всегда, ря-
довые клиенты банков.

Типичная ситуация. Раз-
дается звонок телефона. 
На его экране высвечи-
вается реальный номер 
банка, в котором открыта 
карта, и на том конце про-
вода сообщают, что карта 
клиента подверглась не-
санкционированной ата-
ке, чтобы сохранить сред-
ства, их надо перевести 
на спецсчет, иначе клиент 
все потеряет. Иногда зло-
умышленник вываливает 
на голову испуганному че-
ловеку вполне конфиден-
циальную информацию об 
остатке счета и о послед-
них трансакциях, и сбитый 

с толку клиент банка ко-
лется - рассказывает все, о 
чем его просят. К примеру, 
информацию по карте, ко-
довое слово или данные 

из sms, отправленного 
якобы службой безопас-
ности банка. Спустя время 
все деньги с карты уплыва-
ют в карман злоумышлен-
ников. Жаловаться в по-
лицию бесполезно, вы же 
сами выложили воришкам 
все данные на блюдечке с 
голубой каемочкой.

По словам Ашота Ога-
несяна, основателя компа-
нии DeviceLock, которая 
специализируется на защи-
те персональных данных, 
«благодаря доступу злоу-
мышленников к банков-
ской тайне они узнают па-
спортные данные и остатки 
по счетам некоторых кли-
ентов». По мнению экспер-
та, по номеру телефона или 
по имени владельца карты 

на черном рынке инфор-
мацию по счету и трансак-
циям можно купить за не-
большие деньги.

Информацию об остат-
ке на счете клиента и по-
следних трансакциях мо-
шенники могут выяснить 
и сами, под видом клиента 
и с его клонированного 
номера позвонив на ав-
тоинформатор банка. Во 
многих банках номер теле-
фона клиента позволяет 
пройти первичный уровень 
идентификации при звонке 
и получить доступ к подоб-
ной информации.

Центробанк предрекает, 
что в нынешнем году коли-
чество несанкционирован-
ных краж с карт не только 
не уменьшится, а напротив 
- увеличится, но пока ни 
банки, ни операторы свя-
зи не хотят брать только 
на себя ответственность за 
происходящее.

Финансисты считают, 
что за решение проблем в 
области информационных 
технологий ответствен-
ны исключительно опера-
торы связи и, пропуская 
через свои сети вызовы 
с А-номеров, они за свой 
счет обязаны прекратить 
оказание услуг по пропуску 
такого трафика. Однако в 
российском законодатель-
стве ответственность за 
совершение вызовов с под-
меной номера не предусмо-

трена. К тому же сотовые 
операторы уверяют, что 
для борьбы с подменными 
номерами нужны время и 
значительные ресурсы, ко-
торые неплохо было бы 
разделить с банками. Но те 
в ответ не спешат раскоше-
ливаться, тем более что при 
кибератаках на клиентов 
рискуют исключительно 
деловой репутацией, а по-
тери клиента вправе не воз-
мещать.

В общем, пока Банк Рос-
сии, Минкомсвязь, банки и 
операторы связи договари-
ваются о том, кто, сколько 
и за что должен платить, 
клиентам остается самим 
оберегать свои накопле-
ния.

Елена Казанцева

Как защитить 
электронные 

платежи

Даже если вам звонят будто бы с номера вашего 
банка, не стоит откровенничать с неизвестным 

абонентом, кем бы он ни представился, и передавать 
ему данные о себе и своей банковской карте. В 

противном случае ваш счет обнулится.

Вас здесь не стояло...
Эксперты бьют тревогу в связи 
со снижающимся уровнем защиты 
прав потребителей.

Этот печальный вывод 
участники круглого стола в 
Совете Федерации сделали, 
исходя из ежегодного рейтин-
га, который представил пер-
вый заместитель главы Ко-
митета СФ по экономической 
политике, он же председатель 
Центрального совета Объ-
единения потребителей Рос-
сии Вячеслав Тимченко. По 
его словам, с 2014 года количе-
ство субъектов РФ, в которых 
слабо защищены права потре-
бителей, увеличилось почти 
вдвое - с 16 до 31.

Главной причиной негатив-
ных процессов в этой сфере 
Тимченко назвал слабую за-
конодательную базу, которая 
к тому же явно устарела и не 
поспевает за стремительно 
меняющейся конъюнктурой. 
Ну разве испугаешь сегод-
ня крупный сетевой магазин 
штрафом 3-5 тысяч рублей?!

Как сообщил эксперт, в на-
стоящее время в активную 
стадию вошла работа над за-
конопроектом, который по-
зволяет гражданам, чьи права 
были нарушены, подавать 
соответствующие жалобы 
через МФЦ как обратившись 
туда лично, так и в режиме он-
лайн или с помощью других 
средств связи.

О принципах формиро-
вания рейтингов по защите 
прав потребителей рассказала 
руководитель аналитическо-
го управления Объединения 
потребителей России Ирина 
Соколова. По ее словам, в нем 
учитываются сведения, по-
лучаемые как от субъектов 
Российской Федерации, так и 
по результатам предваритель-
ного анкетирования, а также 
данные ежегодных докладов 
на эту тему Роспотребнадзора.

Последний по времени рей-
тинг охватил 2016-2017 годы и 
часть 2018-го, отметила Ирина 
Евгеньевна и назвала некото-
рые конкретные его резуль-
таты:

- Самый высокий в этом 
рейтинге уровень защищен-
ности потребителей полу-
чили всего 16 субъектов РФ, 
38 - средний и 31 - низкий. В 
числе безусловных лидеров 
- Татарстан, Башкортостан, 
Санкт-Петербург, Ростовская, 
Белгородская и Ленинград-
ская области. Девять регионов 

смогли повысить свой рейтинг, 
но особо впечатлили в этом 
смысле Саратовская область, 
которая с 35-го места переме-
стилась на 7-е, и Республика 
Карелия, поднявшаяся с 40-го 
на 14-е место.

Что касается характе-
ра жалоб, то они, по словам 
председателя Объединения 
потребителей России и руко-
водителя федерального про-
екта «Знак качества» Алексея 
Корягина, претерпели неко-
торые изменения. Так, если 
раньше преобладали жалобы 
на финансовые услуги, в том 
числе микрофинансовые, на 
коллекторов (хотя они и сей-
час сохранились), то сейчас 
растут количество и частота 
жалоб на доставку посылок 
компаниями, которые занима-
ются интернет-торговлей. По-
мимо этого немало жалоб на 
торговлю мобильными теле-
фонами.
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Советы «МН»
 Если вам сообщили о непонятной операции и пред-

лагают ее заблокировать, то перед вами мошенник. Ведь 

когда банк видит подозрительную трансакцию, он об этом 

не предупреждает, а сам ее блокирует и только потом свя-

зывается с клиентом.
 Если при звонке «из банка» слышны посторонние зву-

ки, то это должно вызвать подозрение. В кол-центрах ре-

альных банков используется оборудование, подавляющее 

внешние шумы.
 Ни при каких условиях не называйте кому-либо па-

роль из sms, а также CVV2 (CVC2), расположенный с обрат-

ной стороны карты.
 Если вам сообщили о подозрительной операции по 

вашей карте, сразу положите трубку и звоните в свой банк 

по официальному номеру.
 Если, сообщив свои данные мошенникам, вы лиши-

тесь средств, банк деньги не вернет, так как вы сами наруши-

ли правила обращения с электронным средством платежа.

Куда пожаловаться?
1. На нарушения в сфере 

торговли и оказания услуг:
Федеральная служба по 

надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека (Роспотребнадзор).

Адрес: 127994, г. Москва, 
Вадковский пер., д. 18/20. 
Официальный сайт: www.
rospotrebnadzor.ru/

2. На оператора мобиль-
ной связи:

Федеральная служба по 
надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и мас-
совых коммуникаций (Роском-
надзор).

Адрес: 109074, г. Москва, 
Китайгородский пр., д. 7, стр. 2. 
Официальный сайт: https://
rkn.gov.ru/

3. На нарушения жилищ-
ного законодательства:

Государственная жилищная 
инспекция (для москвичей - 
Мосжилинспекция).

Адрес: 129090, г. Мос-
ква, проспект Мира, д. 19. 
Официальный сайт: https://
www.mos.ru/mgi/

4. На управляющую ком-
панию:

Роспотребнадзор и Гос-
жилинспекция (контакты см. 
выше).
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Ольга Козина
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В конце марта в лентах 
информационных агентств 
появилась новость о том, 
что Индия испытала новое 
противоспутниковое оружие. 
Военные сбили баллистиче-
ской ракетой собственный 
спутник весом 740 кг. Специ-
алисты схватились за голо-
ву: после гибели несчастно-
го аппарата образовалась 
огромная куча опасного 
мусора - миллионы малень-
ких частиц, и все они теперь 
несутся в сторону Междуна-
родной космической станции. 
Директор Аэро космического 
управления США Джеймс 
Брайденстайн, выступая в 
штаб-квартире НАСА, прямо 
сказал, что ужаснулся, когда 
узнал о произошедшем. Даже 
«соринки» размером 1 см на 
огромной скорости приоб-
ретают силу снаряда, а после 
индийского эксперимента в 
безвоздушном пространстве 
оказались «огромные об-
ломки» погибшего спутника, 
которые превышают 10 см. 
Если столкновение произой-
дет, МКС рискует превра-
титься в груду бесполезного 
железа.

Между тем проблема кос-
мического мусора обсуждает-
ся уже не первое десятилетие. 
Ученые во всем мире вынуж-
дены признать, что освоение 
космоса идет далеко не удар-
ными темпами, а вот загадить 
космическое пространство 
людям удалось успешно и 
очень быстро.

Россия оказалась 
в числе космических 
грязнуль

Известно, что сегодня в 
космосе летают около 2 тыс. 
аппаратов. Из них только 7% 
- действующие. Остальные - 
отжившие свое, брошенные 
на произвол судьбы боль-
шие и маленькие спутники, 
а также детали и обломки 
от них. «Если не решить эту 
проблему, запуски новых ап-
паратов могут оказаться под 

вопросом», - рассказывает на-
учный руководитель Инсти-
тута астрономии Российской 
академии наук Борис Шустов.

Он подчеркивает, что 
впервые подобную проблему 
описал консультант НАСА 
Дэвид Кесслер. Именно этот 
человек заговорил об эф-
фекте домино. Столкновение 
двух крупных объектов неиз-
бежно приведет к появлению 
большого количества новых 
осколков. Каждый из них мо-
жет столкнуться с другим му-
сором, что вызовет цепную 
реакцию возникновения все 
новых обломков. При боль-
шом количестве столкно-
вений количество осколков 
может сделать околоземное 
пространство непригодным 
для полетов.

Первыми «неряхами» в 
космическом пространстве 
оказались американцы. Про-
ект «Вестфорд», осущест-
вленный в 1961-1963 годах, 
должен был создать искус-
ственную ионосферу вокруг 
Земли, тем самым ученые 
собирались обеспечить на-
дежную связь для военных. 
При помощи 
ракеты-носи-
теля на орбиту 
были выведены 
480 млн медных 
иголок. Каж-
дая, по сути, 
являлась ан-
тенной, прини-
мающей сигнал 
с Земли для передачи сосед-
ним антеннам, что по плану 
ученых должно усиливать 
сигнал. Лишь с третьего раза 
удалось выбросить на орбиту 
почти полмиллиарда прово-
лочных кусочков длиной 2 см. 
Таким образом, вокруг Земли 
на высоте 350 км образова-
лось своеобразное кольцо из 
иголок.

Проект признали проваль-
ным, а крошечные железки 
так и продолжали болтаться 
в космосе. И хотя американцы 
утверждали, что все они по-
степенно опустились в плот-
ные слои атмосферы и сгоре-

ли, никаких подтверждений 
этому нет до сих пор.

Кстати, США успели наму-
сорить даже на Луне. Извест-
но, что на сегодняшний день к 
этому спутнику Земли отпра-
вились 74 зонда и пилотируе-
мых корабля. Из них 51 лета-
тельный аппарат сталкивался 
с поверхностью планеты. В 
19 случаях эти аварии были 
спланированными. Например, 
после полета «Аполлона» на 
Луне остались ракеты, кото-
рые должны были измерить 
сейсмическую активность, 
передать данные на Землю, на 
чем их функция завершалась. 
Они и сейчас валяются там. 
Специалисты говорят, что 
большинство спутников, кото-
рые навсегда остались на лун-
ной поверхности (это 128 тыс. 
кг), являются собственностью 
США.

Россия тоже попала в чис-
ло космических грязнуль, но 
даже в этом неблагородном 
деле мы установили свои 
рекорды. Например, отече-
ственный летательный аппа-
рат стал участником первого 
гиперскоростного столкнове-

ния. Оно произо-
шло в феврале 
2009 года, когда 
российский во-
енный спутник 
«Космос-2251» 
и спутник ком-
мерческой связи 
Iridium-33 не по-

делили бескрайнее 
безвоздушное пространство 
на высоте 800 км. Надо при-
знать, что российский аппарат 
к тому времени уже несколь-
ко лет болтался по космосу 
полным беспризорником. Он 
проработал на орбите совсем 
недолго, затем его система ма-
неврирования вышла из строя. 
Военные ломали голову, что с 
ним делать дальше, но в итоге 
решили ничего не делать, спи-
сали аппарат со счетов и забы-
ли про эту историю.

А маленький спутник и не 
думал погибать. Он продол-
жал свое самостоятельное 
путешествие, пока не стол-

кнулся с иностранным «свя-
зистом». Они «поцеловались» 
над полуостровом Таймыр в 
Сибири на суммарной ско-
рости 24 480 км в час. А если 
учесть, что их общий вес 
зашкаливал за 1500 
кг, то после удара 
от обоих ровным 
счетом ничего 
не осталось. 

Зато более 2 тыс. фрагментов 
примерно 10-15 см в диаме-
тре оказались разбросаны по 
орбите вокруг Земли. Кста-
ти, этот мусор по-прежнему 
угрожает Международной 
космической станции.

Когда появятся 
мусорные 
чистильщики?

Первыми на борьбу с кос-
мической грязью поднялись 
швейцарцы. Они, кстати, 
меньше всего набедокурили 
в безвоздушном пространст-
ве - еще несколько лет назад 
у этой страны летал толь-
ко один спутник, да и тот 
сломался. Потом появился 
второй, но и он уже в нера-
бочем состоянии. По срав-
нению с другими странами 
- сущие мелочи! Но ученые 
из Швейцарского космиче-
ского центра представили 
проект CleanSpace One, ко-
торый подразумевает соз-
дание и выведение в космос 
целой флотилии спутников-
мусорщиков. Руководители 
государства объяснили свою 

инициативу тем, что «Швей-
цария очень любит чистоту». 
Предполагалось, что евро-
пейцы уберут за собой, уда-
лив остающиеся в космосе 
собственные летательные 
аппараты, а затем возьмутся 
за чужие. Каким образом это 
произойдет? Спутник-мусор-
щик начнет маневрировать, 
выходя на траекторию сбли-
жения, затем осторожно за-
хватит аппарат и направится 
вниз, чтобы вместе сгореть в 
плотных слоях атмосферы.

Кроме того, в научных 
кругах обсуждается при-
менение лазера, который 
должен будет нагревать по-
верхности осколков до тако-
го состояния, что они станут 
крошиться и испаряться. Из-
вестно, что группа ученых из 
России, Франции, Италии и 
Японии всерьез работает над 
идеей лазерной пушки, кото-
рую, возможно, установят на 
МКС. Таким образом, космо-
навты смогут отстреливать-
ся от атакующего их мусора. 
Среди вариантов есть специ-
альная мелкоячеистая сеть, 
накидываемая на скопления 
грязи, чтобы затем напра-
вить их в сторону Земли.

Между тем сегодняш-
ние космические ап-

параты обязаны 
соответствовать 
требованиям, в 
которых про-
писано, что от 
них не будет 
отваливаться 
никаких кры-

шечек, гаечек и 
прочей мелочи. В 
противном случае 
спутник может не 
получить лицен-
зию.

Но что делать, 
если умная желез-
ка уже отжила свой 
век? Обычно ее от-
правляют в так на-
зываемую орбиту за-

хоронения. Это космическая 
«мусорка», которая находит-
ся вблизи геостационарной 
орбиты на высоте 36 тыс. км. 
Прибавим еще 200 км. Там 
начинается зона, из которой, 
согласно законам физики, 
ни один рукотворный объ-
ект не сможет спуститься на 
Землю. Вот туда технику и 
загоняют. Погибшие спут-
ники обречены болтаться в 
безвоздушном пространстве 
если не бесконечно, то, по 
крайней мере, многие тысячи 
лет. Зато в ближайшем бу-
дущем они точно не смогут 
мешать освоению космоса. 
Пока это самый эффектив-
ный способ борьбы за косми-
ческую чистоту. Для совре-
менной науки мусор оказался 
слишком крепким орешком. 
А ветераны отрасли на мно-
гочисленных конференци-
ях, посвященных бессилию 
человечества освободить 
орбиту от собственной гря-
зи, вздыхают и говорят, что 
Юрий Гагарин и Сергей Ко-
ролев в свое время мечтали 
совсем о другом...

Наталья Пуртова

КОСМОС СТАЛ 
БЕЗВОЗДУШНОЙ 
МУСОРКОЙ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Когда 
12 апреля 
1961 года 

Юрий Гагарин 
совершил свой 

исторический полет, 
даже самые светлые умы 

планеты не предполагали, 
что спустя 58 лет одним 

из главных «достижений» 
человечества станут тонны 

мусора в космическом 
пространстве. Грязь, оставленная 

землянами, может остановить 
само развитие космонавтики.
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Вокруг Земли вращается более 500 тыс. фрагментов разнообразного космическо-го мусора, из которых более 20 тыс. - техногенного про-исхождения. Обломки мчатся по земной орбите на скорости более 28 тыс. км/ч.
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На высоте 350 км вертится кольцо из 480 млн разных иголок.
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Сорок восемь лет назад 

США предприняли все, 
чтобы вернуть себе лидер-
ство в космической гонке, 
особенно в лунной про-
грамме. В 1971 году один 
за другим на Луне побы-
вали экипажи «Аполло-
на-14» и «Аполлона-15». 
Еще два корабля го-
товились слетать 
туда в 1972-м...

В СССР так-
же планирова-
ли «триумфально 
завершить 1971 
год», но выбрали с 
этой целью другую - 
Красную планету. Две авто-
матические станции, пере-
черкнув неудачи прошлых 
лет, благополучно взяли 
курс на Марс. На одной из 
них находился спускаемый 
аппарат, предназначенный 
для первой в истории космо-
навтики мягкой посадки на 
Красную планету. Мне по-
счастливилось наблюдать за 
ходом этого триумфального 
полета из Центра дальней 
космической связи. До сих 
пор помню подробности той 
эпопеи.

Тогда на Марсе бушевала 
пыльная буря, а по сути на-
стоящий ураган! Скорость 
ветра достигала 100 метров 
в секунду. Мощный слой 
пыли поднялся на высоту 
семь километров.

Несмотря на это, «Марс-
2» успешно перешел на ор-
биту спутника планеты.

Центр дальней космиче-
ской связи принял инфор-
мацию с борта станции. Она 
станет ретранслятором на 
Землю сигналов со спускае-
мого аппарата «Марса-3».

За полетом «Марсов» 
наблюдают обсервато-

рии в разных странах 
мира, несколько - в США. 
У наших заокеанских 
коллег большой опыт ра-
боты с автоматами, недавно 
они следили за «Маринера-
ми», которые пролетали ря-
дом с Марсом.

В районе Южного полюса 
Марса буря усиливается.

Включается тормозной 
двигатель: «Марс-3» разде-
ляется. Один блок остается 
на орбите, а спускаемый ап-
парат летит к поверхности.

Нам остается только 
ждать. Сначала вся инфор-
мация о посадке передает-
ся на орбитальный аппа-
рат, а потом уже оттуда на 
Землю.

«Марсианин» (так мы на-
звали спускаемый аппарат) 
врезался в атмосферу. Его 
«шапка» - аэродинамиче-
ский конус - сильно разо-
грелась, но тем самым за-
щитила всю аппаратуру от 
перегрева.

Постепенно вводится па-
рашютная система - сразу 

нельзя раскрывать 
купол, он не выдер-

жит нагрузок... Все идет 
гладко, по расчетам... У по-
верхности срабатывают 
двигатели мягкой посадки...

2 декабря 1971 года в 16 
часов 44 минуты аппарат во-
шел в атмосферу. Спуск про-
должался три минуты.

В 16 часов 50 минут 35 се-
кунд началась передача ви-
деосигнала. Орбитальный 
комплекс зафиксировал его 
появление...

Нам же предстояло уз-
нать о событиях, происходя-
щих на Марсе, гораздо поз-
же. И вот наконец звучит 
долгожданное:

- Есть сигнал!
К сожалению, это было 

единственное, что мы уз-
нали. Чуть менее 20 секунд 
держалась связь со спускае-
мым аппаратом, но картин-
ка была неясной, какой-то 
мутной, и невозможно было 
понять, это атмосфера Мар-
са, то есть песчаная буря, 
или технические неполадки 
телеаппаратуры.

Итак, что же случилось 
на Марсе?

После длительных дис-
куссий ученые и специали-

сты пришли к выводу, что 
осуществить мягкую посад-
ку не удалось - аппарат раз-
бился.

Несколько раз из Ака-
демии наук запрашивали 
коллег из НАСА об их на-
блюдениях. Но американцы 
каждый раз отвечали, что 
информации у них нет.

...Много лет прошло с той 
поры. Но во время встреч с 
академиком М.Я. Маровым, 
с которым мы были свиде-
телями тех событий, обяза-
тельно заходит разговор о 
Марсе и о неосуществлен-
ных наших мечтах.

- Поверхность планеты 
очень интересная, таит в 
себе множество загадок, 
хотя и абсолютно безжиз-
ненная пустыня, - говорит 
он. - У нее красноватый от-
тенок из-за большого ко-
личества окислов железа. 
Они образовались во время 
эволюции этой планеты. 
Мы знали о Марсе мало, 
пока не начались его иссле-
дования с помощью косми-
ческих аппаратов. Одно из 
крупнейших достижений 
оте чественной науки и тех-
ники - спуск аппарата в ат-
мосфере Марса и посадка на 

его поверхность. Это было в 
1971 году.

- И все-таки наш аппарат 
сел или погиб при посадке? - 
задаю все время мучающий 
меня вопрос.

- 25 лет спустя я был в 
Америке. И там специали-
сты НАСА признались, что 
они принимали сигнал с по-
садочного аппарата. Однако 
нам они решили не сообщать 
об этом, ведь шла холодная 
вой на, она проходила и по 
марсианским равнинам...

Как известно, правда всег-
да становится известной. Так 
случилось и в наши дни. Буд-
то исправляя свою давнюю 
погрешность, американцы 
сообщили, что нашли поса-
дочный аппарат «Марса-3», 
их орбитальная станция 
MRO сфотографировала 
его.

Оказывается, первый 
«марсианин» сидит целе-
хоньким в расчетном рай-
оне посадки. Он слегка при-
сыпан пылью, все-таки без 
малого полвека находится 
на Красной планете. Судя по 
внешним данным, посадка 
прошла хорошо, но мощная 
буря так и не позволила ему 
начать исследования. Впро-
чем, об этом трудно судить 
сегодня: не исключено, что 
научная программа, зало-
женная в станцию, частич-
но или полностью все-таки 
была выполнена.

Впрочем, об этом мы уз-
наем точно, когда первые 
космонавты или астронавты 
прилетят на Красную пла-
нету и найдут там нашего 
«марсианина». Того самого, 
который стал первым...

Владимир Губарев,
научный обозреватель, 
«Золотое перо России»

Спускаемый аппарат советской космической 
станции «Марс-3» оказался первым пришельцем с 

Земли, кто в 1971 году «ступил» на Красную планету.

Чтобы добраться до Луны, по-
требуется сверхтяжелая ракета-
носитель, указ о создании которой 
президент России Владимир Путин 
подписал еще в феврале 2018 года, 
определив ее головным разработчи-
ком Ракетно-космическую корпора-
цию «Энергия» (РКК «Энергия»).

По самым скромным (и предвари-
тельным) подсчетам, которые озву-
чил недавно гендиректор Роскосмо-
са Дмитрий Рогозин, создание самой 
ракеты, а также строительство для 
нее стартового стола на космодро-
ме Восточный, производство и пуск 
первого экземпляра потребуют око-
ло 740 млрд рублей.

Скромными по сравнению с ам-
бициями НАСА (оно намерено 
обосноваться со своей станцией на 
самой планете) представляются и 
основные задачи лунной програм-
мы Роскосмоса - создание межпла-
нетного ракетно-космического ком-
плекса на орбите Луны и изучение 
с его помощью поверхности этого 
спутника.

Наземные испытания нового 
космического корабля (его перво-

начальное название - «Федерация»  
- Рогозину, кстати, не очень нравит-
ся) намечены на 2022-2025 годы. К 
тому времени будет форсироваться 
программа летно-конструкторских 
испытаний сверхтяжелой ракеты, 
намеченная на 2028-2032 годы. На 
первом этапе грузоподъемность так 
называемого отработочного вари-
анта ракеты-«сверхтяжа», которая 
отправится к естественному спутни-
ку Земли, составит 88 тонн, на вто-
ром - уже 115.

Как со свойственной ему скоро-
палительностью поспешил заявить 
глава Роскосмоса г-н Рогозин (за что 
недавно был раскритикован премь-
ером), РКК «Энергия» в состоянии 
создать нужную ракету уже к 2028 
году и даже раньше «при условии 
стабильного финансирования». Ого-
ворка существенная, ибо, как уточ-
нил Рогозин, проект «Федерация» 
(это название за ним сохраняется) не 
включен в Федеральную космиче-
скую программу (ФКП) и для него 
нужна отдельная подпрограмма.

Судя по всему, сверхтяжелая ра-
кета может стать самым дорогосто-

ящим про-
ектом Роскосмоса, если 
учесть, что бюджет самой 
ФКП в 2016-2025 годах состав-
ляет 1,4 трлн рублей. Такого же 
мнения придерживается член-
корреспондент Российской акаде-
мии космонавтики Андрей Ионин. 
Он вообще считает, что можно и 
нужно провести независимый фи-
нансовый аудит всей лунной про-
граммы, в которой сверхтяжелая 
ракета - только одна из многих ее 
составляющих.

При этом, как считает Андрей 
Ионин, остается открытым глав-
ный вопрос, так или иначе возника-
ющий перед покорителями космоса: 
какова практическая цель освоения 
Луны? Ответить на него - внятно и 
недвусмысленно - не может ни одна 
из космических держав мира.

А пока суть да дело, США пыта-
ются использовать космонавтику 
исключительно как политическое 
оружие. Во всяком случае, в конце 
марта вице-президент США Майкл 
Пенс анонсировал новую космиче-

скую программу, согласно которой 
американские астронавты высадят-
ся на поверхность Луны в районе 
Южного полюса уже в 2024 году, а 
спустя еще четыре года обеспечат 
свое присутствие на естественном 
спутнике Земли на постоянной ос-
нове.

Спешка, с которой США анон-
сируют практически нереальную 
миссию, становится понятной, если 
вспомнить, что в 2020 году Дональд 
Трамп попытается пойти на второй 
срок президентства. Такими плана-
ми он уже успел поделиться с амери-
канской общественностью. И одним 
из его предвыборных обещаний 
может стать как раз новая высадка 
на Луне. Более того, Трамп, безус-
ловно, выиграет, даже если эти вы-
боры проиграет - ведь в этом случае 
в провале миссии 2024 года будет ви-
новат уже другой президент.

Федор Умнов
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Напомним, программа материн-
ского капитала действует в России 
с 2007 г. Тогда размер выплаты се-
мьям при рождении второго и тре-
тьего ребенка составлял 250 тыс. 
рублей, в нынешнем году сумма 
маткапитала достигла 453 тыс. руб-
лей, в будущем вырастет до 470 тыс. 
Всего сертификаты на получение 
материнского капитала получили 
8,8 млн российских семей, в среднем 
ежегодно к программе присоединя-
ются 800 тыс. человек. С момента 
старта программы государство по-
тратило на поддержку семей более 
2,2 трлн рублей. В Минтруде уточ-
нили, что на 2019 и 2020 гг. потребу-
ются еще 63,4 млрд и 78,2 млрд руб-
лей соответственно.

По мнению экспертов, маткапи-
тал - удачный инструмент, применя-
емый государством для поддержки 
молодых семей и семей с детьми. 
Исследование РАНХиГС показало, 
что и большинство россиян (80%) 
одобряют программу материнского 
капитала.

Однако в бочке меда не обо-
шлось и без ложки дегтя. По-
настоящему эффективно распо-
ряжаться средствами маткапитала 
людям мешают многочисленные 
запреты. Например, не разреша-
ется расходовать деньги на по-
купку или строительство дачного 
дома, ремонт квартиры, погаше-
ние потребительского кредита. 
Эти ограничения представляются 

весьма сомнительными. В самом 
деле, для большинства российских 
семей отдых «на выезде» недосту-
пен - нет денег. Так почему бы не 
разрешить им построить домик за 
городом, чтобы взрослые и дети 
могли подышать полной грудью? 
А ремонт жилья? Разве не полез-
нее для здоровья подрастающего 
поколения жить с комфортом? 
При этом на улучшение жилищ-
ных условий - покупку или стро-
ительство жилья, погашение ипо-
теки - тратить маткапитал можно. 
Еще его разрешено израсходовать 
на образование детей, социальную 
адаптацию ребенка-инвалида. То 
есть разрешается куда меньше, 
чем запрещается.

Перечень направлений, по ко-
торым можно распоряжаться мат-
капиталом, расширяется, но, что 
называется, в час по чайной ложке. 
Например, с недавнего времени 
полученными от государства день-
гами разрешили оплачивать услуги 
частного детского сада или яслей. 
Известно ведь, что государствен-
ных дошкольных учреждений на-
шей детворе пока не хватает.

Так не правильнее было бы вооб-
ще отменить все ограничения и дать 
возможность людям самим решать, 
на какие нужды потратить матка-
питал? Не пора ли властям оказы-
вать соотечественникам больше 
доверия?

Игорь Анин

Осваиваем космос, ис-
пытываем гиперзвуковое и 
лазерное оружие, готовим-
ся потрясти мир чудесами 
искусственного интеллек-
та. И при этом практически 
каждый четвертый наш со-
отечественник справляет 
нужду в «туалете типа со-
ртир». Как будто живет не 
в ХХI, а в каком-нибудь ХI 
столетии.

В чем же причина столь 
плачевного состояния на-
шей «туалетной инфра-
структуры»? Специалисты 

разъясняют: она есть, при-
чем весьма серьезного, фи-
нансового свойства. По их 
словам выходит, что стро-
ить и эксплуатировать цен-
трализованные системы 
водоотведения, составной 
частью которых является 
канализация, в малонасе-
ленных пунктах экономи-
чески нецелесообразно. Со-
орудить канализационный 
коллектор можно в любой 
деревеньке. Вопрос, однако, 
в том, смогут ли ее жители 
наскрести деньжат, чтобы 

ежемесячно оплачивать со-
держание коллектора по 
«экономически обоснован-
ному тарифу»? Люди бы, 
конечно, заплатили, никто в 
здравом уме не станет эко-
номить на канализации. За-
платили бы, да многим при 
всем желании просто нечем. 
Напомним, 20 млн россиян 
живут за чертой бедности, 
доходы падают пятый год 
подряд.

Как прикажете кол-
лектор оплачивать, когда 
многим на самую простую 
еду не хватает? Поэтому 
так живучи и в наше про-
свещенное время уличные 
нужники. Между прочим, 
отнюдь не безопасные. Со-
общения о гибели людей, 
провалившихся в выгреб-

ные ямы, полные зловон-
ных, ядовитых испарений, 
совсем не редкость. В про-
шлом году они поступили, 
например, из Волгоград-
ской и Ростовской обла-
стей. А в Брянской области 
погиб ребенок - его тело 
обнаружили в уличном ту-
алете сельской школы. Как 
заявила министр просвеще-
ния РФ Ольга Васильева, в 
России в 3,4 тыс. школ туа-
леты расположены на ули-
це. По словам министра, на 
ремонт обветшалых учеб-
ных заведений и оборудо-
вание уборных требуется 
около 10 млрд рублей. Для 
нефтегазовой державы это, 
конечно же, сущие гроши, 
однако власти не спешат 
раскошеливаться на «туа-
летизацию» школ. А зна-
чит, пресловутые сортиры 
продолжат забирать жизни 
сельских ребятишек.

«Ситуация в ЖКХ пато-
вая, и выхода из нее в теку-
щих условиях не видно, - за-
явила в интервью агентству 
«Ридус» исполнительный 

директор Национального 
центра общественного кон-
троля в сфере ЖКХ Свет-
лана Разворотнева. - Все 
водоканалы по всей России 
- организации нищие, инве-
сторы в них не идут. Насе-
ление - это единственный 
источник существования 
для них. Либо водоканалы 
будут повышать тарифы на 
свои услуги, либо население 
останется без водоснабже-
ния и водоотведения».

По мнению специали-
стов, выход из критической 
ситуации существует лишь 
один - профинансировать 
создание современной ин-
женерной инфраструкту-
ры, включая канализацию, 
может только государство. 
И этим надо заняться неза-
медлительно, если не из че-
ловеколюбия, так хотя бы 
из соображений санитарии. 
Не то рано или поздно из 
выгребных ям допотопных 
сортиров выберется на свет 
божий какая-нибудь губи-
тельная эпидемия.

Игорь Минаев

Социологи опросили 
2 тыс. россиян. Каж-
дому из них был задан 
один и тот же вопрос: 
«Если бы у вас была 
возможность, хотели 
бы вы переехать на по-
стоянное место житель-
ства в другую страну?» 
20% респондентов от-
ветили утвердительно. 
Отмечается, что это 
максимальное значение 
с 2007 г., когда компания 
Gallup провела первый 
подобный опрос.

Результаты опро-
са прокомментировал 
пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий 
Песков: «Это далеко 
не самый высокий по-
казатель, например, ко-
личество американцев, 
которые хотят эмигри-
ровать из Америки, го-
раздо больше, чем одна 
пятая. Это обычный 
процесс: кто-то предпо-
читает более подвиж-
ный образ жизни, кто-
то - менее подвижный».

Комментарий крем-
левского чиновника вы-
зывает вопросы. При 
чем тут «подвижный» 
и «менее подвижный» 
образ жизни? Речь-то 
ведь идет не о туризме: 
уехал - вернулся. Когда 

люди сообщают о наме-
рении уехать из России, 
они обычно не планиру-
ют возвращаться. Да и 
сравнение с Америкой 
хромает. По данным той 
же Gallup, в прошлом 
году количество граж-
дан США, имеющих на-
мерение эмигрировать 
при первой возмож-
ности, действительно 
достигло рекордной 
отметки, однако не пре-
высило 16% опрошен-
ных. А не составило 
«гораздо больше одной 
пятой» населения Шта-
тов, как нас заверил г-н 
Песков.

Конечно, намерение 
эмигрировать и соб-
ственно эмиграция не 
являются специфиче-
ски российскими фе-
номенами. На поиск 
лучшей доли в более 
благополучные стра-
ны - те же США или 
государства Евросою-
за - ежегодно уезжают 
сотни тысяч человек из 
Латвии, Литвы, Поль-
ши, Румынии, Болга-
рии, не говоря уже о 
странах Африки, Индо-
китая, Ближнего Вос-
тока, СНГ. Россия же в 
этом ряду, по некото-
рым оценкам, занимает 

третье место после Ин-
дии и Мексики.

«90% российских 
граждан, которые 
уезжают за рубеж на 
длительные сроки, не 
снимаются с миграци-
онного учета и не попа-
дают в статистику», - го-
ворит старший научный 
сотрудник Института 
демографии НИУ ВШЭ 
Юлия Флоринская. По 
ее словам, годовое ко-
личество эмигрантов из 
России в страны дальне-
го зарубежья составля-
ет 100-120 тыс. человек.

Причем уезжают-то 
в подавляющем боль-
шинстве молодые, вы-
сокопрофессиональные 
специалисты. Если так 
пойдет и дальше, то вско-
ре Россия вообще ли-
шится трудоспособного 
населения, превратится в 
страну престарелых. По-
разительно, что власти 
по этому весьма тревож-
ному поводу не испы-
тывают никакого бес-
покойства и ничего не 
предпринимают, чтобы 
сделать жизнь в стране 
более привлекательной, 
тем самым уменьшив по-
ток эмигрантов.

Георгий 
Палашевский

ДОМАШНИЙ ТУАЛЕТ - 
НЕСБЫТОЧНАЯ МЕЧТА 
МИЛЛИОНОВ
Официальная статистика свидетельствует: более 
20% граждан РФ не имеют доступа к централизован-
ной канализации, 17% из них пользуются выгребными 
ямами, 6% населения лишены какой бы то ни было 
канализации.

ЗАПРЕТЫ НА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
МАТКАПИТАЛА ПОРА СНЯТЬ

РОССИЯН ОХВАТИЛИ 
ЧЕМОДАННЫЕ НАСТРОЕНИЯ

Каждый пятый гражда-
нин РФ выразил жела-
ние эмигрировать при 
появлении такой воз-
можности. Об этом сви-
детельствуют данные 
опроса, проведенного 
в прошлом году специ-
алистами международ-
ной компании Gallup.

Дискуссия в верхах 
на тему прекращать 
или продлевать про-
грамму материнско-
го капитала, похоже, 
наконец заверши-
лась. Объявлено, 
что правительство 
планирует продлить 
эту программу до 
2024 г. Причина - тя-
желая демографи-
ческая ситуация.
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Мы не придаем значения бумажкам,
выданным на кассе и, как правило, сразу отправляем 
их в урну или оставляем на столе кассира. Разумно ли 

так поступать, узнал корреспондент «МН». 
Чек или квитанция - это 

финансовый след, который 
оставляет любой товар или 
услуга. Полученный покупа-
телем фискальный документ 
- не только свидетельство 
того, что покупка оплачена, 
но и в случае необходимости 
- возможность максимально 
быстро получить гарантии, 
предоставляемые законом о 
защите прав потребителей. 
Главные вопросы: хранить ли 
все эти чеки и квитанции и 
если да, то сколько времени 
и как быть с чеком, данные с 
которого исчезают быстрее, 
чем длится юридический 
срок его действия?

Фото чека на память
Есть люди, убежденные в 

том, что чеки, отбиваемые в 
кассе и терминалах, нужно 
обязательно хранить и как 
можно дольше. Еще лучше 
эту персональную бухгалте-
рию, а заодно квитанции и 
договоры, раскладывать по 
папочкам в надежном месте. 
К таким ярым поклонникам 
скрупулезной заботы о бу-
мажных документах отно-
сится, например, основатель 
Академии финансов и биржи 
Игорь Файнман. Он не сомне-
вается, что чек или квитанция 
могут потребоваться, если 
ваши отношения с контраген-

том (магазином, заведением 
общепита, салоном красоты 
и т. д.) не ограничились со-
вершением конкретной сдел-
ки. Скажем, если купленное 
пальто вам не подошло, чек 
максимально быстро помо-
жет сдать его обратно или об-
менять на другой товар. Или 
если после ресторана вы по-
чувствовали себя плохо, чек 
послужит доказательством, 
которое будет приложено к 
судебному иску.

Закон о защите прав по-
требителей не обязывает нас 
хранить чеки и квитанции, 
ведь, согласно п. 5 ст. 18, в ка-
честве доказательства совер-
шения и оплаты покупки или 
услуги можно предъявить и 
другие доказательства. На-
пример, свидетельские пока-
зания или фото- и видеоза-
писи, сделанные при покупке 
товара. Автор этих строк од-
нажды непредусмотритель-
но выбросила чек после по-
купки джинсов, о чем потом 
сто раз пожалела, придя на 
следующий день менять их 
на другой размер. Во-первых, 
какое-то время пришлось ис-
кать свидетеля. Он нашелся 
после двадцатиминутного 
приставания к покупателям 
магазина, многие из кото-
рых не подходили, потому 
что были без паспортов. Во-
вторых, время покупки джин-

сов я помнила приблизитель-
но, администратору магазина 
пришлось минут тридцать 
искать копию чека на мои 
джинсы. Все закончилось 
благополучно, но сэкономи-
ла бы кучу времени, будь у 
меня на руках чек.

После этого бумажные 
чеки я по-прежнему не хра-

ню, зато некоторые из них 
предусмотрительно фото-
графирую на телефон. Мало 
ли? Позже я узнала, что есть 
люди, которые не ограни-
чиваются памятными фото-
графиями чеков, а даже ска-
нируют их, сохраняя файлы 

в компьютере или в облаке. 
Как и я, такие граждане тоже 
попадали в истории, подоб-
ные моей, и решили больше 
не экспериментировать с не-
брежным отношением к фи-
скальным документам.

Предусмотрительные 
плюшкины

Уже не раз говорилось, 
что закон на стороне потре-
бителя: при возврате денег 
по причине наличия в товаре 
существенного недостатка 
клиент пишет заявление об 
утере кассового чека и про-
давец обязан без разговоров 
вернуть деньги. К тому же 
сегодня многие магазины 
и торговые сети не просто 
могут восстановить чек, но 
иногда по серийному номеру 

определить, что товар был 
приобретен именно у них. 
Зная эти нюансы, можно не 
заморачиваться хранением 
чеков. Но процесс идентифи-
кации покупки и решение во-
просов, связанных с заменой 

товара или возвратом денеж-
ных средств, с чеком прохо-
дят быстрее.

Ряд юристов считает, что 
хранить чеки - особенно на 
дорогие товары - нужно не 
только до конца гарантийно-
го срока или срока службы 
товара, но и еще плюс три 
года.

- Арифметика простая, - 
говорит директор юридиче-
ской службы «Единый центр 
защиты» Константин Бо-
бров. - К гарантийному сроку 
прибавляете трехлетний срок 
исковой давности, в течение 
которого вы также вправе 
напрямую предъявлять пре-
тензии к продавцу по поводу 
обнаружения недостатка, по-
влиявшего на потребитель-
ские свойства товара. Таким 
образом, если условная ми-
кроволновка на двухлетней 
гарантии, то с учетом срока 
исковой давности хранить до-
кументы на нее желательно 
пять лет с момента покупки. 
То же самое с услугами и ра-
ботами. Например, чек об 
оплате уличной парковки 
тоже следует хранить на тот 
случай, если вас вдруг решат 
оштрафовать за ее неоплату. 
Срок исковой давности по та-
ким делам тоже три года.

А еще продавцы бытовой 
техники настоятельно реко-
мендуют беречь упаковку, 
которая в споре может стать 
дополнительным аргумен-
том на вашей чаше весов. Но 
не все потребители готовы 
превращаться в плюшкиных, 
и юристы придумали для них 
компромиссный вариант: 
чтобы не хранить коробку 
целиком, достаточно вы-
резать «на память» часть со 
штрихкодом.

Ретроградов, которые ве-
рят в бумажку с печатью, все 
еще полно и в ЖЭКах, и в су-
дах, поэтому лучше всего до 
пяти лет сохранять квитан-
ции об оплате коммунальных 
услуг.

Елена Хакимова

иногда по серийному номеру

Советы «МН»
 Хранить чеки потре-битель по закону не обязан, но наличие задокументи-рованного подтверждения совершения покупки упро-щает взаимодействие поку-пателя с продавцом и уско-ряет решение вопросов, которые могут возникнуть с оплаченным товаром.

 Никогда не выбрасы-вайте документы, подтверж-дающие оплату кредитов и штрафов, чтобы потом не только на словах доказать, что вы не верблюд. В случае с оплатой кредитов также желательно получить еще и справку из кредитной ор-ганизации о том, что долг погашен и у банка к вам нет 

никаких претензий. Такую должны выдавать в банке по первому требованию.
 Срок жизни термо-химических чернил на че-ковой ленте законодатель-но не установлен, однако недолговечен. Но с 2017 года потребитель вправе запросить на кассе допол-нительный электронный эк-земпляр чека (п. 2 ст. 1.2. закона 54-ФЗ «О примене-нии контрольно-кассовой техники...»). Достаточно строго до момента расчета сообщить продавцу свой мобильный телефон или адрес электронной почты, чтобы после оплаты полу-чить документ в виде эсэ-мэски или письма. За отказ удовлетворить такую прось-бу магазин ждет штраф. 

Храните чеки 
три года

Новые налоги-поборы 
продолжают огорошивать 

россиян.
Тихой сапой идет пре-

вращение шести ненало-
говых платежей в пять на-
логов. Бизнес боится роста 
фискальной нагрузки. А 
на кого предприниматели 
переложат новые платежи, 
тот же возросший  гости-
ничный сбор, убивающий 
внутренний туризм? Пра-
вильно, на наши кошельки. 
На подходе к принятию в 
ГД РФ налог на лодки с дви-
гателем менее 5 л. с. Инте-
ресно, как будут налоговики 
искать эти лодки, зачастую 
резиновые, по рекам Рос-
сии? И не пора ли уже брать 
налог и на деревянные вес-
ла? На надувные матрасы? 

Порочен сам подход к 
пополнению казны за счет 
увеличения поборов-на-
логов с народа. Ведь есть 
более умные способы раз-
вития экономики. Кстати, 

напомним, что не так давно 
в Китае приняли закон, со-
гласно которому, если граж-
данин зарабатывает меньше 
5 тыс. юаней в месяц ($735, 
то есть 50 700 рублей), его 
освобождают от подоход-

ного налога. Эта важная со-
циально-политическая мера 
- поддержка миллионов бед-
няков, и счастливо и умно то 
государство, которое такие 
меры способно разработать 
и применить на практике.

Если же задаться вопро-
сом, в чем секрет эконо-
мических успехов Китая, 
то ответ может быть про-
стым. «Они смотрят на нас 
и делают наоборот», - шутят 
остряки. 

Много раз практика до-
казывала, что если налого-
вая удавка ослабевает, то у 
населения и бизнеса оста-
ется больше денег, которые 
люди понесут в магазины, 
предприятия начнут боль-
ше получать оборотных 
средств и прибыли для по-

вышения зарплат, которые 
люди понесут в магазины...

Это, казалось бы, про-
стой механизм для толчка 
в экономическом развитии. 
Почему в Китае это пони-
мают, а наши «мудрецы» 
норовят содрать с налого-
плательщиков последнюю 
шкуру?

Елена Козина

НАЛОГОВАЯ УДАВКА ЗАТЯГИВАЕТСЯ
Не так давно в Китае приняли за-

кон, согласно которому, если граж-

данин зарабатывает меньше 5 тыс. 

юаней в месяц ($735, то есть 50 700 

рублей), его освобождают от подо-

ходного налога.
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Как в атмосфере по-
вального неуважения 

и незащищенности 
человеку сохранить 

самоуважение? 
Сижу в очереди на ап-

паратное обследование в 
профильной клинике. За-
писалась на прием заранее, 
получила при этом строгое 
указание не опаздывать. А 
оказалось, все задерживает-
ся, в назначенное мне время 
до кабинета не дошли еще 
трое очередников, потому 
что, как это нередко слу-
чается, на каталках привез-
ли одного за другим двух 
срочных предоперацион-
ных больных. Их исследуют 
вне очереди. Время идет, все 
ждем, молча и с понимани-
ем: неизвестно еще, какой 
диагноз получишь ты сам 
и не окажешься ли вдруг на 
той же каталке.

И тут в коридоре по-
является Она. Уверенная, 
энергичная дама лет 65. 
Громко и напористо выяс-
няет, где проводится данное 
обследование. Не удосто-
ив взглядом нас, сидящих у 
кабинета, проигнорировав 
слова об очереди, начинает 
стучать в дверь, на кото-
рой, кстати, горит табличка: 
«Просьба не стучать. Идет 
обследование». 

Объясняю даме ситуа-
цию и говорю, что она будет 
следующей за мной. В ответ 
слышу изумительную фра-
зу: «Мне наплевать! У меня 
талон на 12 часов. И я пойду 

в 12 часов, а вы - после меня». 
«Но, - вступает в разговор 

сидящий рядом со мной мо-
лодой человек с тростью, - у 
нас у всех есть талоны, и они 
на более раннее, чем у вас, 
время...»

«Покажите», - требует 
неугомонная дама. Показы-
ваем. Дотошно проверяет. 
Продолжая громко возму-
щаться, отходит от двери и 
властно требует от парня с 
тростью: «Уступите мне ме-
сто!» Молодой человек под-
нимается. 

«Но вы могли бы сесть 
вон там», - показываю на 
стоящие в отдалении стулья. 

«Оттуда очередь плохо 
видно», - заявляет напори-
стая дама и, не обращаясь 
ни к кому конкретно, про-

должает громко рассуждать 
о творящихся в медицине 
беспорядках, о наплеватель-
ском и неуважительном от-
ношении к людям, о всеоб-
щем равнодушии. От нее 
вполне осязаемо исходят 
флюиды злобы, и я подни-
маюсь со стула.

«Вы куда?» - вскидыва-
ется дама. «Постою, устала 
сидеть». - «Нечего стоять 
возле двери. Небось, про-
скочить без очереди соби-
раетесь».

«Мимо вас не проско-
чишь», - иронизирует мо-
лодой человек с тростью и 
получает в ответ испепеля-
ющий взгляд.

Стою. Сидящая второй в 
очереди женщина, развер-
нувшись к крикливой особе 

спиной, тихо рассказывает 
своей соседке совершенно 
фантастические для наше-
го провинциального, забы-
того жэкахашными служ-
бами города вещи: какой у 
них ухоженный двор, мусор 
вывозится всегда вовремя, 
дворник каждое утро все 
старательно подметает и 
газоны поливает. А когда 
зимой большой снег выпа-
дает, молодые соседи выхо-
дят и помогают дворнику. И 
детская площадка у них во 
дворе такая замечательная, 
столько ребятишек на ней 
играют... 

Не сдержав професси-
онального любопытства, 
вступаю в разговор: «Про-
стите, где же такое удиви-
тельное место находится?»

Рассказчица с улыбкой 
называет улицу в отдален-
ном спальном районе. «Не-
давно была по делам в ва-
шем районе, но, простите, 
такой красоты не увиде-
ла», - удивляюсь я. «Навер-
ное, мне просто повезло с 
нашим двором, - продол-
жая улыбаться, отвечает 
женщина. - Или я замечаю 
только хорошее», - словно 
извиняясь, пожимает она 
плечами. «Вполне возмож-
но, что это я чего-то не 
рассмотрела», - говорю я. 
И тут мы обе вздрагиваем 

от громкого окрика напо-
ристой дамы. «Прекрати-
те! Хватит уж все нахвали-
вать! - чуть не кричит она 
нам. - Всем плохо, все во-
круг отвратительно. А она, 
видишь ли, нахваливает и 
нахваливает. Слушать про-
тивно!»

Из кабинета выходит па-
циентка. Моя собеседница с 
трудом поднимается со сту-
ла и, направляясь к двери 
кабинета, слегка кивает в 
сторону возмущенной осо-
бы и шепчет мне: «Главное 
- не поддаваться!»

Эту встречу я вспоми-
наю всякий раз, когда за-
думываюсь о возможности 
и невозможности счастья в 
сложных, кризисных жиз-
ненных ситуациях, кото-
рыми полна наша сегод-
няшняя действительность. 
Не думаю, что объективно 
жизнь возмущенной дамы 
тяжелее и менее комфор-
тна, чем жизнь жительницы 
городской окраины. А поди 
ж ты, одна просто исходит 
желчью, а вторая готова 
делиться радостью с други-
ми. «Сочетание хорошего 
самочувствия, жизнелюбия 
и желания, чтобы это ощу-
щение длилось и длилось» 
- так определил счастье ан-
глийский экономист Ричард 
Лэйард.

Мне очень нравится это 
простое и понятное опре-
деление, ключевое слово 
в котором, на мой взгляд, - 
«жизнелюбие». 

Наталья Михайлова

Корреспондент «МН» 
вновь побывал в цехе, 
где в 1976 году ковали 

знаменитый клинок 
в подарок Леониду 

Ильичу Брежневу. 

На Златоустовскую ору-
жейную фабрику меня при-
вел прокатившийся слух, 
что здесь запросто могут от-
ковать точную копию сабли, 
которую дарили на 70-летие 
Генеральному секретарю 
ЦК КПСС Леониду Бреж-
неву. Вот я и решил прове-
рить, возможно ли такое?

Кинжалом 
монгольского 
маршала резали 
колбасу

- Конечно, возможно! - 
подтвердил генеральный 
директор предприятия Вале-
рий Томея. - Именная шашка 
Брежнева - это один из трех 
образцов, которые в свое вре-
мя разработали для генсека 
наши мастера. Два других 
(разумеется, без эфеса) оста-
лись на фабрике - они служат 
нам образцом. Мы выпустили 
ограниченную серию клин-
ков шашки Брежнева. 

Я тут же вспомнил, что дер-
жал копию этой сабли еще в 
80-е годы. Тогда же побывал 
в цехе, где работали знамени-
тые мастера-оружейники. 

Пригласили попить чаю. 
Директор ловко накрошил 
колбасу с помощью кинжа-
ла, который украшали ка-
мешки кроваво-красного и 
темно-зеленого цвета. 

- Камешки-то искус-
ственные? - спросил я.

- Обижаете, - ответил 
директор музея, - натураль-
ные рубины и изумруды. 
Этот кинжал делали для 
монгольского маршала 
Чойбалсана. 

- А где, кстати, экспонаты 
вашего музея?

Директор кивнул в угол. 
Там на полу лежала груда 
оружия. Я поднял шпагу, 
на клинке было написано: 
«Иван Бушуевъ. 1832 годъ». 
Вот это да! Клинок, рас-
писанный рукой великого 
мастера, валялся на полу, 
как какая-то кочерга! Мне 
рассказали, что на машино-
строительном заводе (ныне 
- Златоустовская оружей-
ная фабрика) издавна дела-
ли подарочное оружие для 
советских и зарубежных 
партийных деятелей. Здесь 
выпускали клинки для Ста-
лина, Мао Цзэдуна, Чжоу 
Эньлая и других вождей, ко-
торые на самом деле сабля-
ми не махали. О златоустов-

ских мастерах вспомнили 
и на закате жизни Леонида 
Брежнева, когда генсеку го-
товили юбилей - 70 лет. Тог-
да мне удалось встретиться 
с людьми, которые участво-
вали в изготовлении «гене-
ральной сабли», - с главным 
художником Геннадием 
Берсеневым и слесарем-
оружейником Акимом Боч-
каревым. 

Герб СССР 
из зубных коронок

- На эфесе сабли нужно 
было поместить золотой 
герб, - рассказывал Геннадий 

Михайлович Берсенев, - за 
золотом поехали в Москву... 
к министру обороны. Ми-
нистр достал из стола какой-
то узелок. Думали, там сли-
ток, а оказалось, зубные 
коронки! И нам стало как-то 
не по себе! Дома, в Злато-
усте, изготовили штамп, герб 
нужно было отчеканить од-
ним ударом. Чтобы не испор-
тить дело, подобрали сплав 
металла, по вязкости при-
ближенный к золоту, потре-
нировались. Удалось!

На саблю было выделено 
43 грамма золота и 36 брил-
лиантов. Саблю делали в 
трех экземплярах. 

На одном из экземпля-
ров, который, кстати ска-
зать, лежал в общей куче, 
бриллиантов не было. За-
помнился и огромный меч 
с деревянной рукояткой, 
который сделали к юбилею 
министра обороны СССР 
маршала Андрея Гречко. 
Меч был тяжелый, явно не 
для старческой руки мар-
шала. 

На Параде 
Победы Брежнев 
шел с уральской 
саблей

Геннадий Берсенев рас-
сказал мне о факте, о ко-
тором еще никто не писал. 
Оказывается, что на Пара-
де Победы в 1945 году все 
офицеры шли с именными 
златоустовскими саблями. 
Леонид Брежнев тоже шел 
с саблей, на которой была 
гравировка: «Генерал-май-
ор Л.И. Брежнев». В числе 
тех, кто делал эти сабли, 
был и Аким Бочкарев. То 
есть вполне возможно, что 
Бочкарев делал сабли для 
Брежнева дважды - для ге-
нерал-майора и для Марша-
ла Советского Союза. 

Андрей Иванов
Фото предоставлено
Златоустовской ору-

жейной фабрикой.

ГЕНЕРАЛЬНАЯ САБЛЯ
Генеральный 
директор Злато-
устовской оружей-
ной фабрики 
Валерий Томея 
с копией сабли, 
подаренной 
на 70-летие 
Брежневу
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На телеканале «Россия-1» 
завершился показ самой 
громкой премьеры сезо-
на - сериала «Годунов». 
Первая часть фильма 
была признана как несо-
мненный успех. А вот ко 
второй у историков нако-
пилась масса вопросов...

- Мне категорически не по-
нравился образ Лжедмитрия. 
Несерьезный, нервического 
типа человек. Слушайте, если 
бы он на самом деле был та-
ким, то ни к какой серьезной 
политической игре его никто 
не подпустил бы и близко! - 
уверен известный историк, 
советник ректора МПГУ Ев-
гений Спицын.

По словам Евгения 
Юрьевича, в фильме представ-
лена так называемая ходячая 
(самая распространенная) 
версия событий, которая мно-
гими историками ставится под 
большое сомнение. Скажем, 
один из самых ярких, драма-
тичных и переломных мо-
ментов в фильме - это смерть 
Годунова. И здесь весьма не-
двусмысленно намекается на 
то, что царя отравили.

- Эта версия вообще не 
имеет никакого подтвержде-
ния в источниках, - говорит 
Спицын. - Все хорошо знают, 
что Годунов умер от апоплек-
сического удара, сегодня мы 
бы сказали, что с ним случил-
ся геморрагический инсульт, 

то есть кровоизлияние в мозг. 
Знаете, есть такой историк 
- Панова, она заместитель 
директора музеев Москов-
ского Кремля. Так вот, она 
подробно изучала некрополь 
Архангельского собора, в 
том числе останки последних 
Рюриковичей. Речь идет о ма-
тери Ивана Грозного, о его 
первой жене, о самом Иване. 
Вот там у всех в костных тка-
нях просто зашкаливающее 
количество мышьяка, ртути и 
свинца. И это позволяет гово-
рить о том, что всех их могли 
отравить. А насчет Бориса 
Годунова таких заключений 
никогда сделано не было.

Также, по мнению истори-
ков, образ Бориса Годунова 
во второй части излишне за-
лакирован.

- Он был прагматик до 
мозга костей, прошел школу 
опричнины - именно она во 
многом сформировала его 
как человека и государствен-
ного деятеля, - уверяет Евге-
ний Юрьевич. - Но конечно, 
Борис ходил по лезвию ножа, 
ему нельзя было открыто ссо-
риться с представителями бо-
яро-княжеских родов, поэто-
му секирой направо и налево 
он не махал. То, что позволял 
себе Иван Грозный - природ-
ный русский царь, не мог себе 
позволить Борис Годунов. Ему 
важно было заручиться под-
держкой одних боярских кла-
нов в борьбе с другими, что он 
успешно и делал.

Еще один спорный момент 
картины - личность Федора 
Романова. Одного из своих 
главных соперников за трон 
Борис Годунов приказал под-
стричь в монахи. И все-таки 
будущий патриарх, показан-
ный в сериале уж очень бла-
гопристойным, остается вер-
ным и преданным царю. Так 
ли было на самом деле?

- Эта фигура, с одной сто-
роны, очень туманная, а с дру-
гой - зловещая. В годы Смуты 
Филарет сыграл отрицатель-
ную роль. Он был так назы-
ваемым тушинским наречен-
ным патриархом, во многом 
действовал в пику патриарху 
Гермогену. 

В фильме ярко высвечен и 
образ жены Бориса Годуно-
ва - Марии, дочери Малюты 
Скуратова. Она дает царю со-
веты, пытается влиять на его 
решения. Действительно ли 
жена Годунова играла такую 
важную роль в управлении 
государством?

- Никакой роли! - уверен 
Евгений Спицын. - В русском 
обществе главенствовал до-
мострой, мужчины и женщи-
ны даже питались раздель-
но! Когда нам показывают 
картины, где бояре пируют 
в окружении красных девиц, 
это все из области фантасти-
ки. Только на свадьбе или на 
поминках мог быть совмест-
ный стол. А чтобы какие-то 
любовницы, фаворитки и 
даже жены играли определя-
ющую роль в политике Мо-
сковского государства - это 
все ерунда абсолютная! Ну 
и что, что она была дочерью 
Малюты Скуратова! Русское 
общество допетровской Руси 
было жестко регламентиро-
вано домостроем. Даже было 
такое положение, что жена 
и дети периодически долж-
ны подвергаться экзекуции 
со стороны отца семейства. 
Более того, это в его обязан-
ность входило - колошматить 
своих домочадцев и благо-
верную. Было даже записано: 
если он их не бьет, то о душе 
своей не скорбеет и о Боге не 
думает!

Оксана Химич

 

По субботам с удоволь-
ствием смотрю, как команда 
«Идеального ремонта» пре-
ображает квартиры знамени-
тостей.

Люблю такие «преобра-
зовательные» программы: 
и про квартиры, и про дачи. 
Увлекает поиск стильных и 
при этом эргономичных ре-
шений, поскольку я и сама 
время от времени погружа-
юсь в ремонтные хлопоты и 
рада подсмотреть что-нибудь 
нестандартное, узнать о но-
винках. Вообще обновление - 

это позитивно! Перезагрузка 
всегда во благо, касается она 
внешности, костюма, инте-
рьера или даже творчества.

Но по-настоящему пере-
загрузка должна касаться 
не штор, а головы. И это 
архисложно. В некоторых 
случаях просто невозмож-
но. Какой бы крутой про-
фессионал ни внес улуч-
шения в жилище, они, как 
правило, инородны для его 
обитателя. Дизайнерские 
фишки могут нравиться, но 
повседневность все равно 
внесет изменения, и дом 
станет отражать вкус, при-
вычки, стиль жизни и даже 
культурный уровень жиль-
ца. Это закономерно: че-
ловек будет жить так, как 
комфортно именно ему.

Вот вам пример. Мы с му-
жем очень хотели, чтобы 
моя мама переехала из гни-
лой заводской двухэтажки. 
Находили ей варианты, она 

соглашалась, но потом взды-
хала: «Боязно...» Но у нас-то 
задача была ее порадовать, а 
не мучить, поэтому вопрос с 
переездом отпал. Мы сделали 
в ее квартире капитальный 
ремонт, который встал в сто-
имость нового жилья вместе с 
обстановкой. Навели полный 
блеск!

Первое, что сделала мама, 
вернувшись с дачи в обнов-
ленный дом, - вбила в стены... 
два гвоздика. И натянула на 
них веревочку, чтобы вешать 
белье. Хотя сушилки были и 
складная, и подвесная в ван-
ной. Но ей комфортно имен-
но с веревочкой!

Так что, когда речь идет 
об индивидуальном жилище, 
дизайнер интерьера должен 
быть очень тонким психоло-
гом, буквально уметь влезть в 
чужую шкуру. Только тогда у 
него есть шанс создать что-то 
гармоничное для своего кли-
ента.

ся геморрагический

Сколько бы ни ругали 
разнообразные ток-
шоу, а иногда и от них 
есть ощутимая польза. 
Так, во время недавних 
съемок передачи «На 
самом деле» с Дмитри-
ем Шепелевым в студии 
появилась полиция и 
увезла в СИЗО одного 
из героев шоу, который 
заявил на камеру, что 
является убийцей...

Речь шла о трагической 
гибели 19-летней Анастасии 
Мужени. Летом 2017-го ее 
нашли мертвой в палатке 
на диком пляже в районе 
Туапсе. Накануне несчаст-
ная поссорилась с подругой, 
с которой вместе отдыхала. 
Та и стала главной подозре-
ваемой. Девушка до сих пор 
находится под следствием, 
а ее родственники тем вре-
менем бьют во все колоко-
ла, даже написали петицию 
президенту. С той же целью 
пришли и на телешоу. Этой 
истории, запутанной и за-
гадочной, программа посвя-
тила сразу несколько выпу-
сков. А в итоге редакторам 
позвонил некий Владимир 
Черкасов и признался, что 
это он изнасиловал, а потом 
убил Мужени. Парня, ко-
нечно, сразу пригласили на 
съемки, с которых он уехал 
уже в наручниках.

И этот случай публич-
ного саморазоблачения 
отнюдь не единичный. В 
мае прошлого года на ток-
шоу «Мужское/Женское» 
явилась женщина, которая 
рассказала, что до смерти 
забила табуретом собствен-
ного мужа. Жительница 
Апатитов поведала на всю 
страну, что супруг в пьяном 
угаре набросился на нее с 

топором, а она лишь защи-
щалась. Вероятно, рассчи-
тывала на всенародное со-
чувствие. Увы, следователи 
даже после просмотра шоу 
никакого снисхождения не 
проявили. Они считают, что 
женщина убила благоверно-
го умышленно, и теперь ей 
грозит 15 лет тюрьмы.

А еще всегда есть риск, 
что после шоу может по-
пасть на нары и невиновный 
человек. Подобное едва не 
случилось с череповчанином 
Романом Ксенофонтовым. 
В передачу «Экстрасенсы 
ведут расследование» он об-
ратился в порыве отчаяния. 
Несколько лет назад без ве-
сти пропала его жена, поли-
ция оказалась бессильна по-
мочь. Роман подумал, может, 
экстрасенсы что-то увидят? 
Они и «увидели». Прорица-
тели практически обвинили 
Ксенофонтова в убийстве 
супруги. После этого у муж-
чины, как он выразился, «на-
чались проблемы в жизни». 
К счастью, череповчанину 
удалось очиститься от подо-
зрений в другом телешоу - в 
«Прямом эфире» у Андрея 
Малахова. Там при помощи 
детектора лжи установили, 
что Роман никого не убивал, 
действительно не знает, куда 
пропала его жена. И спра-
ведливость восторжество-
вала. Опять, как ни странно, 
благодаря телевидению! 
Может, оно у нас не такое уж 
и плохое?..

Лидия Мезина
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Со съемок - 
на нары!

 А царь - 
не настоящий!
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Его жизнь оборвалась 
вдалеке от родины. Алек-
сей Булдаков прилетел в 
Монголию к другу на день 
рождения, поселился в од-
ном из отелей Улан-Бато-
ра. Вызвал такси, но вниз 
не спустился. Водитель по-
просил сотрудников гости-
ницы поторопить клиента. 
Они долго стучались к нему 
в номер, затем вскрыли 
дверь и обнаружили безды-
ханное тело...

«Лицо простака, душа 
интеллигента», - говорили 
об Алексее Ивановиче те, 
кто хоть раз его встречал. 
Внешность «простого рус-
ского мужика» обманчива: 
Булдаков был многогран-
ным актером, способным 
играть самые сложные 
роли. Вот только судьба к 
нему долго не была благо-
склонна. Первая извест-
ность к артисту пришла уже 
во второй половине жизни, 
в возрасте далеко за сорок.

В заложниках 
у Михалыча

Он долгое время играл в 
провинциальных театрах - 
в Павлодаре, Томске, Кара-
ганде, Рязани, Минске. Жил 
в общежитиях, денег не 
хватало, значимых ролей 
не было. Случались перио-
ды, когда хотел даже с про-
фессией актера завязать.

«Однажды я ушел из теа-
тра и работал на Павлодар-
ском тракторном заводе в 
обрубочном цеху, обтачи-
вал отлитый металл по 16 
тонн за смену, - рассказы-
вал Булдаков. - Потом то-
ска по сцене взяла за гор-
ло, и я вернулся. Все было 
в жизни - актерская биржа, 
безработица, вода, огонь и 
медные трубы».

Кино его тоже долго 
не принимало, эпизодиче-
ские роли проходили не-
замеченными. Пока он не 
сыграл генерала Иволгина 
в фильме «Особенности 
национальной охоты». Ко-
лоритный, харизматичный 
Михалыч стал народным 
любимцем, цитаты из лен-
ты «ну вы, блин, даете» или 
«горячие финские парни» 
ушли в народ.

Булдаков не скрывал, 
что образ своего героя он 
во многом списал с генера-
ла Александра Лебедя.

«Мы познакомились уже 
после выхода фильма, - 
вспоминал актер. - Я у него 
сразу поинтересовался впе-
чатлением о фильме. Он 
мне сказал: «Знаешь, Ива-
ныч, когда вокруг фильма 
начался ажиотаж, я принял 
это за издевку. Тоже решил 
посмотреть. Купил кассе-
ту, поставил...» «Ну и как 

ощущения?» - спрашиваю. 
«В одном месте чуть не рас-
плакался, - отвечает, - на-
столько похож!» С этого 
момента у нас завязалась 
крепкая мужская дружба».

Однако выпрыгнуть из 
роли бравого генерала у 
Булдакова долго не полу-
чалось - один за другим 
выстрелили фильмы Алек-
сандра Рогожкина «Осо-
бенности национальной 
охоты», «Операция «С Но-
вым годом!», «Особенности 
национальной рыбалки», 
«Особенности националь-
ной охоты в зимний пери-
од»... Актер стал заложни-
ком одной роли, в других 
образах его уже не видели.

«Генерал мне всю твор-
ческую биографию под-
портил. Режиссеры порой 
так и говорят: «Алексей, 
мы боимся ассоциаций». 
Но я уже понял, что мне от 
этого не избавиться», - со-
крушался Булдаков.

Национальные 
особенности

Он продолжал снимать-
ся, но громких ролей боль-
ше так и не случилось. В 
период простоя работал в 

рекламе и клипах. Правда, 
в клипе «Погода в доме» с 
Ларисой Долиной он снова 
сыграл генерала - надеж-
ного, доброго, основатель-
ного. Настоящего мужчину, 
каменную стену, мечту лю-
бой женщины...

Сам Алексей Булдаков 
тоже любил петь, выпустил 
два диска, увлекался исто-
рией русского шансона. На 
своих творческих вечерах 
пел так проникновенно, 
что зрители аплодировали 
стоя и утирали слезы.

«Я давно пою для себя. 
Еще в детстве бренчал на 
гитаре и пел Битлов. Люб-
лю это дело, душа про-
сит, хоть и понимаю, что о 
каком-то серьезном вокале 
речь не идет. Но ни за одну 
песню мне не стыдно», - 
признавался актер.

С удовольствием играл 
в театре, озвучивал муль-
тики, дублировал фильмы. 
Мало кто знает, но именно 
Булдаков переозвучивал 
Владимира Высоцкого в 
бракованных частях «Ин-
тервенции», когда картину 
решили восстановить.

От невзгод и депрессий 
спасался любимым нацио-
нальным видом спорта.

«Я обожаю рыбалку, но 
я странный рыбак. Мне ва-
жен процесс, я от него про-
сто млею. Когда мужики 
собираются - это особый 
мир, особое таинство, муж-
ское братство, если хотите. 
На день рождения друзья 
подарили мне охотничье 
ружье, но охотник я тоже 
со странностями. Стреляю 
по мишеням, по бутылкам... 
Это моя особенность наци-
ональной охоты: я не могу 
убить живое существо. Не 
я его создал, не мне его ли-
шать жизни. Хотя я люблю 
сам процесс: охотничьи 
рассказы под дымок костра 
и неизменную рюмку вод-
ки...»

«Я хотел разгружать 
вагоны...»

Женат Алексей Булда-
ков был дважды. Первый 
раз женился в 30 лет. Осо-
бой любви у супругов не 
было, больше дружба и 
уважение. Поэтому через 
год с небольшим расста-
лись тихо-мирно. Людмила 
говорила, что не хотела ме-
шать Алексею строить ка-
рьеру, поэтому в Москву за 
ним из Минска не поехала.

А вот вторую супругу - 
тоже Людмилу - Булдаков 
называл любовью всей сво-
ей жизни.

«Жена у меня москвич-
ка, окончила иняз, знает 
французский и испанский. 
Когда мы познакомились, 
Людмила работала ком-
мерческим директором 
обувного магазина. Был 
период, когда мы жили в 
основном на ее деньги, и 
она ни разу меня этим не 
попрекнула. Жуткое со-
стояние было, кошмарное. 
Вагоны хотел идти разгру-
жать, но она сказала: «У 
тебя есть профессия, жди». 
Удивительно тактичный 
человек! Теперь семью 
обеспечиваю я, Людми-
ла давно уже не работает. 
Жена - мой тыл, мой лич-
ный пресс-секретарь и 
шикарная домохозяйка. 
Скажу банальную вещь: я 
действительно нашел свою 
вторую половинку».

Оба брака актера ока-
зались бездетными, но у 
Алексея Ивановича на сто-
роне рос сын, имя матери 
которого он скрывал. Сей-
час Ивану 30 лет, о нем из-
вестно лишь то, что живет 
на Мальте. И все же на по-
хороны отца он пришел...

Прощание с Алексеем 
Булдаковым прошло в Мо-
сковском доме кино 8 апре-
ля. Похоронили актера на 
Троекуровском кладбище...

Ольга Лесина

Прямая речь
О выборе профессии

«Актером стал благодаря Пе-
тру Алейникову. Настолько этот 
актер потряс меня игрой, что 
однажды, выйдя из кинотеатра, 
где смотрел картину «Большая 
жизнь», я сказал: «Буду арти-
стом!» Семья моя отношения к 
кино не имела. Родился я в де-
ревне на Алтае. Детей в семье 
было пятеро. Отец один работал 
- шофером на автобазе в Павло-
даре. А мы с мамой оставались 
в селе, на хозяйстве. У нас были 
свиньи, корова».

О звездной болезни
«В этом смысле меня «вылечи-

ли» еще в театральном институте. 
Был момент, когда я студентом 
вообразил, что достиг в про-
фессии некоей высоты, что стал 
мастером. Мог запросто сказать 
кому-то из друзей: «Старик, да 
это вот так делается!» И мне, мяг-
ко говоря, «дали по шапке». Было 
собрание курса, где мне пригро-
зили отчислением. Душевно так 
обсудили мое поведение. С тех 
пор у меня отбили желание быть 
звездой. И я благодарен за это 
всю оставшуюся жизнь».

О звездной роли
«Роль генерала меня одновре-

менно возвеличила и подставила 
мне подножку, потому что созда-
лось впечатление, что я дошел до 
творческого пика. Или тупика. Я 
был очень хорошо знаком с Алек-
сандром Демьяненко. Как-то мы 
с ним были на фестивале, идем 
компанией, гуляем по городу. Он 
уже в звании народного, седой. 
А с той стороны улицы: «Ой, смо-
трите, Шурик пошел!» Я смотрю 
на Демьяненко, его даже пере-
корежило. То же самое и с Ана-
толием Кузнецовым. Прекрасный 
актер, сыгравший массу ролей, 
но нет - все равно Сухов. Что до 
меня, то я долго сопротивлялся, 
пытался уйти от этого. Но в глазах 
народа я остаюсь генералом. На-
верное, это судьба...»

О характере
«Я беззащитен, если мне на-

чинают хамить. Пасую в таких 
ситуациях. Не знаю, что сказать 
человеку. Делаю паузу в надеж-
де, что он поймет, как не прав... А 
еще сентиментален. Мужчины не 
плачут, они огорчаются, но, если 
честно, я могу заплакать. Вот 
фильм «Калина красная» смотрел 
как минимум раз сто и каждый 
раз в конце плакал».

О душе
«Василий Шукшин, великий 

мой земляк, царство ему небес-
ное, в своих дневниках писал: 
«Люди, не суетитесь! Суета погу-
бит нас».

Мы очень много стали суетить-
ся. Душа начинает медленно, но 
уверенно заворачиваться в дол-
ларовый кокон. И куда мы при-
дем?..»

Прощай, генерал!
Он умер 

внезапно. 
Мгновенно, 

не успев 
ничего 

понять, даже 
измучиться 

от боли. 
Оторвался 

тромб, 
остановилось 

сердце. 
Народного 

артиста 
Алексея 

Булдакова 
не стало 

на 69-м году 
жизни...
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Музыкант Жильбер Си-
нуэ сердится на Филиппа за 
то, что тот якобы восполь-
зовался его произведением 
Helwa ya Baladi, превра-
тив в свой хит «Шелковая 
нить». В России Синуэ ниче-
го не добился, и теперь об-
ратился в Европейский суд 
по правам человека.

- Там стоит вопрос о том, 
чтобы отменить несправед-
ливые решения российских 
инстанций и вернуть дело 
на новое рассмотрение, - 
разъяснил нам адвокат ино-
странного маэстро Игорь 
Трунов. - Также мы плани-
руем взыскать с Российской 
Федерации некую компен-
сацию за то, что ее судебная 

система работает ненадле-
жащим образом.

- А почему российский 
суд вас, грубо говоря, от-
шил?

- Потому что формаль-
но Киркоров вроде как 
ничего не украл. Он, ис-
полняя песню господина 
Синуэ, честно указывает 
авторство. Но, во-первых, 
там самовольно переде-
ланы слова: у Синуэ песня 
про родину и патриотизм, а 
у Киркорова - про любовь-
морковь и шелковую нить. 
И разрешения на такую 
переделку никто не спро-
сил. Во-вторых, не отчис-
ляется гонорар за исполь-
зование чужой мелодии. 

Представители Филиппа 
говорят: мол, у нас есть та-
кое авторское общество, 
которое должно гонора-
ры отчислять. Но там ди-
ректор проворовался. Так 
давайте приобщим к делу 
приговор на этого дирек-
тора, ведь получается, что 
именно он гонорары Си-
нуэ присвоил. Но нам не 
нужен приговор по делу 
какого-то директора. Нам 
надо, чтобы автор музыки 
получил то, что ему причи-
тается. Однако отечествен-
ная судебная система отка-
зывает автору в законном 
праве получить деньги за 
свой труд. Вообще, защита 
авторских прав в России 

- это поле непаханое, на 
котором конь не валялся. 
Закон соответствующий 
есть, но этот институт в 
нашей стране совершенно 
не работает. И пока плаги-
ата навалом! Все воруют 
и знают, что ничего им за 
это не будет. Ко мне об-
ратились уже очень много 
западных звезд с претензи-
ями. Я пока выбрал только 
Синуэ, потому что его дело 
элементарное: там не надо 
ничего доказывать, и так 
все ясно. Если выиграем 
в Европейском суде - это 
будет прецедент. И тогда 
можно будет браться за 
другие дела.

Лидия Мезина

На смерти 
Началовой 
хотят 
заработать?
О Юлии Началовой снимают кино. 
Причем первые эпизоды фильма 
под названием «Буду рядом» были 
отсняты сразу после похорон!

Для родственников певицы эта 
новость стала сюрпризом. И, судя по 
всему, неприятным. Во всяком случае, 
они уже заявили о том, что своего со-
гласия на подобные художества не 
давали. Однако создателей будущей 
ленты это, похоже, нисколько не сму-
щает. Уже и афиша имеется со сме-
лым анонсом: «Скоро в кинотеатрах 
России и стран СНГ». Премьера на-
значена на осень.

В качестве режиссера выступила 
Наталья Филатова. Продюсер - Ан-
дрей Загорский. Какие еще работы 
есть в их творческом портфолио - не-
известно. Сведений на этот счет оты-
скать не удалось. Ну разве что у Загор-
ского нашлись странички в соцсетях, на 
которых он обозначен как DJ Steklov. 
Плюс он продюсирует различных на-
чинающих артистов. Но, судя по всему, 
к киноиндустрии Загорский-Стеклов 
имеет очень отдаленное отношение. 
Может, это и смутило родственников 
Началовой. Пиар-менеджер певицы 
Анна Исаева призналась, что некие 
люди звонили ей по поводу фильма. 
Но родители Юлии отказались дать 
официальное разрешение на съемки.

- У нас есть свои идеи и пожелания 
на этот счет. А главное - возможности 
более профессиональные, - подчер-
кнула Исаева.

Такой поворот Андрей Загорский 
воспринял спокойно. Он сообщил, 
что если не удастся договориться с 
родителями певицы, то в сценарии 
просто изменятся имена героев. Но 
фильм выйдет в любом случае.

- Это потому, что он сулит хо-
рошую прибыль? - обратились мы с 
вопросом к продюсеру Иосифу При-
гожину.

- На волне повышенного интереса 
к личности Началовой многие хотят 
заработать деньги, - ответил он. - Но 
пусть память о Юле живет хотя бы 
так! Пусть ту славу, то признание, ко-
торые замечательная артистка недо-
получила при жизни, она получит по-
сле смерти.

Л.М.

Молодые родители 
Анастасия Заворотнюк 

и Петр Чернышев стали 
ведущими ежегодной 
церемонии вручения 
премии «Пара года».

Напомним, недавно 
48-летние актриса и 
фигурист взволновали 
общественность не-
ожиданным сюрпри-
зом, явив миру свою 
дочку Милу. Сейчас 
же оставили ребенка 
на несколько часов, дабы 
вручить награды самым 
ярким парам российского 
шоу-бизнеса.

Еще одни молодые ро-
дители - Дмитрий и Елена 
Маликовы, которые при-
были на церемонию, - оста-
вили своего сына Марка на 
дочь Стешу.

- Сын уже все понимает: 
где какая картина висит, 
как пыхтит пылесос, какие 
звуки издает утюг, как кар-
кает ворона, сколько ему 
лет, сколько пальцев на 
руке, сколько у него маши-

нок... Самое главное, 
что он уже сделал пер-
вые шаги, в общем, на-
чал познавать жизнь, 
- радуется Дмитрий.

Главную награду 
«Пара года - 2019» в 
этот вечер получили 
Владимир Пресняков 
и Наталья Подоль-
ская. Супруги уве-
ряют, что не просто 
счастливы в браке, 
а до сих пор каждый день 
признаются друг другу в 

любви! У Влади-
мира и Натальи 
подрастает трех-
летний сын Тема, 
и большую часть 
времени супруги 
проводят имен-
но с ним. А ког-
да уезжают на 
гастроли, малы-
шом занимаются 
бабушки и де-
душки.

- Петрович 
живет толь-
ко тем, чтобы 

приехать к нам 
в гости, - расска-
зывает о своем 
отце Владимир. - 
Он обожает всех 
своих внуков, но 
Тема просто са-
мый младший, и 
у дедушки к нему 
особое отношение. 

Папа всегда подолгу ходит 
по детскому универмагу, 
выбирает, что бы такое ку-
пить, его там уже все про-
давцы знают. Кроме игру-
шек дарит музыкальные 
инструменты: у нас уже 
есть саксофон, губная гар-
мошка, клавишные и так 
далее... Мы видим, как они 
оба счастливы от общения 
друг с другом, и сами вме-
сте с ними радуемся!

Получили награды в 
этот вечер и другие пары. 
Мария Кожевникова и ее 
супруг Евгений Васильев 

стали лучшими в номи-
нации «Изящная пара». 
Правда, Марии пришлось 
подниматься на сцену од-
ной, так как Евгений при-
ехать на мероприятие не 
смог. Одна за наградой 
в номинации «Крепкая 
пара» пришла и певица 
Жасмин. Среди других по-
бедителей Екатерина и 
Александр Стриженовы, 
Виктор Рыбин и Наталья 
Сенчукова, Регина и Сер-
гей Жуковы....

Наградили и ведущих 
церемонии. Анастасия За-

воротнюк и Петр Чер-
нышев получили 
приз как «Твор-
ческая пара». Хотя 
им вполне можно 
было вручить на-
граду в другой но-
минации - «Самая 
скрытная пара». 
Оба супруга так 
тщательно скры-
вали грядущее по-
полнение, что об 
этом стало известно 
лишь когда дочери 
Миле исполнилось 
четыре месяца. Для 
Анастасии и Петра 
это первый совмест-
ный ребенок (у За-

воротнюк есть двое стар-
ших детей от предыдущего 
брака). Впрочем, и сейчас 
супруги были немного-
словны и не торопились 
раскрывать все подробно-
сти этого сенсационного 
события.

- Мы хотим сказать 
всем огромное спасибо за 
поздравления и теплые 
пожелания, за каждое по-
зитивное и доброе посла-
ние в адрес нашей семьи! 
- сказала нам Настя. - Мы 
ценим это!

Валерия Хващевская

Киркорова тащат 
в Европейский суд

Обвинения в плагиате сыплются на Филиппа Киркорова со всех 
сторон. Лишь недавно мы писали о том, что на короля российской 

эстрады подал в суд Дидье Маруани. И вот еще один француз 
объявил нашему Филиппу войну.

Пресняков и Подольская 
стали «Парой года»

Стриженовы - самая 
«Гармоничная пара»

Однако все 
внимание было 

приковано 
к Заворотнюк 
и Чернышеву
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- Евгения, вы рассказы-
вали, что во время съемок 
первого сезона «Адаптации» 
научились стричь, так как 
играли парикмахера. Это 
умение вам в жизни пригоди-
лось?

- Действительно, я училась 
стричь. Меня учила моя зна-
комая в Лос-Анджелесе, я 
даже подровняла 
волосы своей доч-
ке Зое. Это ведь 
только кажется, 
что подровнять во-
лосы легко - есть 
особые приемы, и 
мне кажется, я ими 
в какой-то степе-
ни овладела. Меня, 
кстати, очень ув-
лекло это занятие, 
я даже заказала 
себе специальные 
приспособления, 
которые выравни-
вают волосы перед 
стрижкой. Недавно 
меня мама попро-
сила подстричь ее. 
Я давно не практиковала, но 
попробую!

- А какие еще необычные 
навыки вы приобрели за вре-
мя вашей кинокарьеры?

- Мы умеем очень многое, 
всего по чуть-чуть. Драть-
ся - пожалуйста, скалолаза-
ние - пожалуйста, танцевать 
стриптиз - без проблем. А еще 
конный спорт, стрельба... Да 
много всего. Вообще, это здо-
рово, что в актерской профес-
сии можно освоить разные на-
выки в зависимости от роли. 
Я всегда стараюсь прожить 
жизнь своей героини, поэтому 
пытаюсь пробовать какие-то 
вещи, учиться тому, что она 
умеет. Недавно снималась в 
сериале Алены Званцовой 
«Дети» и пыталась обучиться 
искусству фотографии (как 
минимум смотрела, как вы-
ставляется свет, устанавлива-
ется объектив), потому что у 
меня была роль фотографа. 
А самый интересный навык 
- подготовка к съемкам в 
фильме «Оптимисты», где мне 
выпала честь встретиться с ве-
ликим диктором Игорем Ки-
рилловым, а заодно пришлось 
вспомнить уроки сценической 
речи, понаблюдать за своей 
дикцией, проверить, нет ли на-
лета американской речи.

Режим Николь Кидман
- Вы, как известно, жи-

вете на две страны. Соску-
читься по родине не успева-
ете?

- Нет, все-таки я часто бы-
ваю в России. Но когда роди-
лась дочь Зоя, я очень скучала 
по Москве, по своим родным, 
по бабушке. Мне кажется, 
что россияне очень привяза-
ны к своим родным местам, к 
ощущению города, вот к этим 
зданиям в центре - Тверская, 
Кремль...

- А в чем главное отличие 
между русскими и американ-
цами?

- Вечный вопрос. Сериал 
«Адаптация» во многом на 
него отвечает. Вообще, амери-
канцы отличаются от россиян 

тем же, чем, например, от рос-
сиян отличаются французы. 
Это традиции, ценности. Но 
глобально, наверное, ничем. 
Везде есть люди - злые и до-
брые, умные и не очень. Лос-
Анджелес, где мы живем, - 
огромный город, пробки здесь 
даже больше, чем в Москве. 
Все рано ложатся и рано вста-
ют: ты за день делаешь кучу 
дел и к вечеру просто валишь-
ся с ног. У нас уникальный ре-
жим здесь: в 22.00 ты падаешь 
в кровать и в 6 утра встаешь, 
как огурчик, свежим. Я как-
то прочла интервью Николь 
Кидман, которая как раз и 
говорила о таком режиме: до 
нуля часов женщина должна 
уже спать, а встать в 7-8 утра, 
иначе ни о каком свежем 
виде не может быть и речи. 
Помню, когда это прочла, 
удивилась. Как уснуть до по-
луночи?! В это время только 
ложишься, да еще и сериал с 
мужем надо посмотреть! Но 
Лос-Анджелес привил мне та-
кой режим.

- Ходит много разгово-
ров о том, насколько вредна 
культура питания в США. 
Что происходит на самом 
деле?

- Здесь есть две крайности. 
Одна - это люди, помешан-
ные на здоровом питании, 
которые в 5 утра уже идут с 
каким-то зеленым полезней-
шим коктейлем на пробежку. 
Другая - это различные места 
с жуткой едой, которая вредна 
для здоровья. Печально, что 
со взрослыми можно видеть 
их маленьких детей, которые 
явно тоже будут питаться, как 
и их родители. Но перекор-
мить детей можно в любой 
стране.

- А в вашей семье предпо-
читают русскую или амери-
канскую кухню?

- Я стараюсь есть правиль-
ную пищу ради здоровья. И 
Зою к этому приучаю. Она 
всегда ест супы: куриный, 
грибной, борщ. Обожает бли-
ны, сырники. То есть дочка 
питается так, как заведено в 
нашей семье, а не как питают-

ся в стране, в которой 
она живет. Человек 
может есть все, глав-
ное - не переедать. 
Ограничения тоже 
болезненны для пси-
хики. Еще никто не 
сказал, что голодать 
полезно.

Сюрприз 
для супруга

- Ваш муж - из-
вестный режиссер 
и продюсер Валерий 
Тодоровский. Рабо-
тать с ним на одной 
площадке - то еще 
испытание?

- Это большое сча-
стье! И не только для 
меня, но и для всех 
актеров, которые сни-
маются у Валеры. Мы 
ежедневно находимся 
в предвкушении ново-
го съемочного дня с 
желанием, чтобы он 
как можно дольше не 
заканчивался. Потому 
что сам процесс - это 
настоящее наслажде-
ние. Валера настолько 
блестящий рассказ-
чик, он может так точ-
но подсказать, например рас-
сказать маленькую историю, 
связанную с твоим персона-
жем, и ты тут же понимаешь, 
что делать. Он рассказывает с 
юмором, показывает. Так что 
ни о каких ссорах или трениях 
на площадке даже не может 
идти речи!

- А романтика в ваших 
отношениях до сих пор оста-
лась?

- Я не очень разбираюсь в 
том, что такое романтика в 
отношениях. Например, я не 
очень люблю цветы, прошу 
не дарить мне их. Потому что 
пытаюсь их реанимировать, 
но через какое-то время они, 
к сожалению, все равно увяда-
ют. То есть дарить цветы мне 
можно только в горшках... 
Или, например, для кого-то 
романтика - это бриллианты 
и шубы, подаренные мужем. 

Наша романтика заключа-
ется в том, что мы всегда мо-
жем друг к другу неожиданно 
прилететь. Часто бываем вда-
ли друг от друга на съемках, 
и если вдруг выдается один 
выходной, то можем сделать 
сюрприз, вырвать несколько 
часов на встречу. И вот эти 
проведенные вместе часы - са-
мое радостное и романтичное, 
что может быть. Ну а в каж-
додневной жизни мы просто 
прислушиваемся друг к другу 
и делаем подарки не на празд-
ники, а в зависимости от того, 
что может сейчас доставить 
радость. Например, Валера со-
бирает печатные плакаты сво-
их любимых фильмов. И я на-
шла человека, у которого как 
раз магазин таких плакатов, 
мы с ним на связи: я говорю 
ему, что нужно, он мне потом 
присылает.

Скромная звезда
- Дочь русский язык 

еще не забыла?
- По воскресеньям она 

посещает русскую школу, 
так что пишет и говорит 
на двух языках. На англий-
ском пока лучше, но я ду-
маю, что это исправится.

- Вообще образова-
нием в Штатах вы до-
вольны?

- Система образования 
там совсем другая, есть 
свои плюсы и минусы. 
Классы, например, посто-
янно меняются - каждый 
год школьники перемеши-
ваются между собой, ребе-
нок оказывается с новыми 
детьми. Также каждый год 
в начальной школе - но-
вый учитель. Это делается 
для того, чтобы ребенок 
был более коммуника-
бельным, чтобы дети не 
были с каким-то клеймом 
двоечника или хулигана. 
То есть они не переносят 
отношения из предыду-
щего класса в новый. Это 
глобальное отличие, кото-
рое мне нравится.

- Зоя уже снялась в по-
пулярном американском 

сериале. Чувствует себя 
звездочкой?

- Зоя не красуется, терпеть 
не может фотосессии, не лю-
бит этим кичиться. Когда вы-
шел первый сезон OА, мы 
полетели отдыхать в Мексику 
и ее там узнала какая-то жен-
щина: «Oh, my god! She’s from 
OA!» Зоя при этом начала за 
меня прятаться. Женщина го-
ворила ей комплименты, про-
сила автограф. Но Зоя даже 
не поняла, чего от нее хотят, 
скупо поблагодарила. Я объ-
яснила ей потом, что все-таки 
с поклонниками надо общать-
ся, они хотят выразить ей бла-
годарность за работу, сказать 
какие-то комплименты. Но 
такие истории повторялись 
неоднократно...

Екатерина 
Преображенская,

фото из архива  Е. Брик

Евгения БРИК: 

«СНИМАТЬСЯ У МУЖА - 
ЭТО СЧАСТЬЕ!»

Актриса Евгения Брик хорошо известна зрителям по ролям 
в фильмах «Стиляги», «Оптимисты», «Садовое кольцо». 
Недавно прошел второй сезон сериала «Адаптация», где она 
сыграла главную роль - подружку настоящего американского 
шпиона! Впрочем, о жизни в США Евгения знает не 
понаслышке: актриса и ее муж, режиссер и продюсер 
Валерий Тодоровский, много лет живут на две страны. 
О своем американском быте, о талантливой дочери-актрисе 
и о знаменитом супруге Евгения рассказала «МН».

Евгения своего 
режиссера 
нашла.
А ведь еще 
и дочка 
подрастает!
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Люди старшего
поколения помнят, как во 

времена СССР было очень 
модно вывесить дома 

репродукцию знаменитого 
портрета Ивана Крамского 

«Неизвестная». 
В чем же таится такая 

притягательность этого 
произведения искусства, 
что о нем много говорят и 

пишут даже сегодня? Ответ 
нашел «Мир новостей».

Загадочное лицо красави-
цы и сегодня помнит по похо-
дам в Третьяковку каждый из 
нас. Но почти никто не знает 
историю трагической любви 
грузинской аристократки и 
императора России Алексан-
дра Первого. Именно она, не 
афишируемая, конечно, во 
времена советской власти, и 
сделала этот портрет таким 
популярным и одновременно 
таинственным.

«Русская Джоконда»
Общеизвестно, что жен-

щина, изображенная на вели-
кой картине XVI века «Мона 
Лиза» («Джоконда») Лео-
нардо да Винчи, была 
богатой жительницей 
Флоренции. Однако с 
исторической точно-
стью ее личность до сих 
пор не установлена, и 
идут споры.

Точно такая же судьба 
постигла и картину Ива-
на Крамского. С конца 
XIX века специалисты 
спорят о личности дамы, изо-
браженной на этом портрете. 
По большому счету «Неиз-
вестная» до последних пор 
считалась главной загадкой 
художника. То ли случайно, 
то ли намеренно, но ни в днев-
никах, ни устно, ни в письмах 
Крамской никогда не говорил 
о героине портрета.

Конечно, ходили разные ле-
генды. Одна романтичнее дру-
гой. Например, что курская 
девушка-крестьянка Матрена 
Саввишна, вышедшая замуж 
за дворянина Бестужева, и 
есть та самая «Неизвестная». 
Фамилии у Матрены не было, 
вот она, мол, и стала той самой 
«неизвестной», случайно где-
то пленившей воображение 
художника...

Кстати, путаница с названи-
ями легко объяснима. После 
знаменитого стихотворения 
Александра Блока «Незна-
комка» россияне начали на-
зывать популярный портрет 
таинственной красавицы, ды-
шащей «духами и туманами», 
не портрет «Неизвестная», а 
просто «Незнакомка».

Договорились даже до того, 
что это была умершая в за-
ключении при Екатерине Ве-
ликой в XVIII веке княжна 
Тараканова, почему-то вдруг 
изображенная художником 
сто с лишним лет спустя.

Но ряд историков сегодня 
склоняется к версии, что на 
самом деле на картине изо-
бражена уехавшая в Россию 

грузинская княжна Барбарэ 
Туркестанишвили. Или Варя 
Туркестанова, ставшая одно 
время знаменитой, как любов-
ница императора Всероссий-
ского.

Немного истории
Картина Крамского была 

написана в 1883 году. Но ведь 
княжна Туркестанова жила в 
начале века - откуда худож-
ник мог получить ее изобра-
жение? Или он просто пере-
писал чей-то малоизвестный 
портрет? Загадку мы объяс-
ним ниже. А пока посмотрим 
на картину. Молодая женщи-
на, проезжающая в открытом 
экипаже по Невскому про-
спекту, на миг застыла и те-
перь запечатлена в вечности. 
Она одета по последней моде 
1880-х годов: бархатная шляп-
ка с перьями, украшенное ме-
хом и лентами пальто, муфта 
и тонкие кожаные перчатки. 
Взгляд царственный, таин-
ственный и немного грустный.

Ясно одно - она прирож-
денная аристократка. И не-
мудрено, ведь грузинский род 
Туркестанишвили известен 
с XVII века как приближен-
ный к грузинским царям. Дед 
нашей героини Баадур Турке-
станишвили был советником 
Вахтанга VI, выполнял дипло-
матические и секретные за-
дания. Однажды он привез от 
Петра Первого приглашение 
перебраться в Россию. И вот 
в 1724 году Баадур отправился 

в Россию вместе с царем Вах-
тангом VI (его могила ныне в 
Астрахани) и обосновался там 
со своей семьей.

И в России грузинские ари-
стократы-переселенцы были 

также успешны в делах при 
дворе. А Борис Петрович Тур-
кестанишвили, известный под 
именем отца Трифона, много 
сделал для укрепления Рус-
ской церкви. Он был митро-
политом и сыграл огромную 
роль в духовной жизни тог-
дашней страны.

Дама непростой судьбы
Барбарэ Туркестанишви-

ли родилась в 1775 году, что 
интересно, в Грузии, в Телави. 
Ее отцом был генерал рос-
сийской армии Илья Турке-
станишвили, матерью - Мария 
Еропкина.

В 13 лет девушка потеряла 
отца, а в 20 лет и мать. Знатную 
сироту при участии графа Фе-
дора Толстого сделали фрейли-
ной супруги императора Павла 
Первого - Марии Федоровны.

Соответственно, после сме-
ны царствования она стала 
фрейлиной жены Александра 
Первого - Елизаветы Алексе-
евны.

Даму переименовали на 
отечественный лад в Варю 
Туркестанову. Сирота-княжна 
была красивой и образован-
ной. Пребывавшие в Санкт-
Петербурге французские и 

швейцарские дипломаты 
были от нее особенно, как 
говорится, без ума. И не 
они одни...

Запретная страсть
По сложившейся в 

Петербурге моде Варя 
открыла литературный 
салон, где герои того вре-

мени - писатели и поэты - про-
водили досуг. Но популярность 
и красота стали для Вари Тур-
кестановой роковыми.

Император Александр Пер-
вый по традиции всех само-
держцев нередко выбирал лю-
бовниц среди фрейлин своей 
супруги. Судя по всему, бойкая 
и красивая Варенька порази-
ла его больше иных, и он стал 
оказывать ей «милостивые 
знаки внимания».

И прекрасная фрейлина не 
устояла перед победителем 

Наполеона. «Если бы этот че-
ловек не был государем, я бы 
мечтала ему понравиться, по-
скольку увлеклась им до само-
забвения, он - один из самых 
красивых мужчин на Земле» 
- так писала она подруге.

Царь Александр распалял-
ся любовью к княгине не на 
шутку, даже послал ей в пода-
рок очень дорогую камею. На 
камне была изображена сама 
Варя с трогательной надписью 
«Моей избраннице».

Но Барбарэ Туркестаниш-
вили не могла в силу характера 
и восточной скромности быть 
гордой официальной фаворит-
кой императора, их связь была 
тайной и запретной. А осенью 
1818 года мать императора взя-
ла княжну Варю в Австрию, 
где той вдруг стало плохо «по 
женской части».

Местный приглашенный 
врач заявил, что дама беремен-
на. Это было как гром среди 
ясного неба, и Барбарэ всеми 
силами постаралась сохранить 
в секрете свою беременность. 
Она писала своей подруге: «Го-
сударь просит, чтобы я особо 
заботилась о своем здоровье, 
будто это возможно». Конеч-
но же, она не сказала царю, 
что ждет от него внебрачного 
ребенка, в то время это был 
очень деликатный, скандаль-
ный момент.

Но от судьбы не уйдешь, и 
в апреле 1819 года Варя Турке-
станова родила девочку, кото-
рую нарекли Марией, ласка-
тельно - Мили. Но примерно 
через месяц после родов Варя 
скончалась.

Тайна ее смерти толком не 
объяснена. То ли она не хотела 
неизбежной огласки романа 
с царем и рождения от этой 
связи внебрачной дочери, то 
ли это был ребенок еще одно-
го ее возлюбленного - князя 
Владимир Голицына, который 
был безумно влюблен в Варю 
и забрал ребенка себе после ее 
смерти...

Варя приняла яд, оказа-
лась грешницей-самоубийцей, 
и этот роковой поступок ее 
можно объяснить лишь тем, 
что она не смогла больше 
разрывать свое сердце и тело 
между двумя любовниками, 
одним из которых был всемо-
гущий император...

И вот спусти добрых 
шесть десятков лет ху-
дожник Иван Крамской 
где-то увидел дорогую 
камею с изображением 
Вари, изготовленную по 
заказу императора Алек-
сандра Первого и подарен-
ную им любимой женщине.

Красота незнакомки 
поразила художника - так 
Барбарэ Туркестанишвили 
как бы «позировала» через 
полвека после смерти для 
портрета «Неизвестной». И 

еще говорят, что в написании 
портрета художнику помо-
гала некая возлюбленная им 
молодая грузинка. И, возмож-
но, это была внучка Марии 
- дочери Вари Туркестановой. 
То есть правнучка героини 
портрета...

Евгений Александров

Р В Д

РОКОВЫЕ ТАЙНЫ 
«НЕЗНАКОМКИ»

Картина написана в 1883 году. 
Молодая женщина одета по по-
следней моде 1880-х годов: бар-
хатная шляпка с перьями, укра-
шенное мехом и лентами пальто, 
муфта и тонкие кожаные перчатки. 
Взгляд царственный, таинствен-
ный и немного грустный.

Картина написана в 1883 году.. 
Молодая женщина одета по по--
следней моде 1880-х годов: бар--
хатная шляпка с перьями, укра--
шенное мехом и лентами пальто,, 
муфта и тонкие кожаные перчатки.. 
Взгляд царственный, таинствен--
ныныйй ии ненемнмногогоо гргрррусусуу тнтныйый..

Современники писали, что взгляд и манеры Вари «источали проворность и необычность вкупе с уравновешенным великолепным воспитанием...» И еще: «Княжна Туркестанова отличалась разум-ностью, широким, основательным образованием, природой нежной и увлекающейся. Азиатское про-исхождение прибавляло ей осле-пительного лоска восточной жен-щины».

Император Александр Пер
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Современники писали, чтоо взгляд и манеры Вари «источалии проворность и необычность вкупее с уравновешенным великолепныммвоспитанием...» И еще: «Княжнаа Туркестанова отличалась разум--ностью, широким, основательнымм образованием, природой нежнойй и увлекающейся. Азиатское про--исхождение прибавляло ей осле--пительного лоска восточной жен--щищины».

После знаменитого стихотво-
рения Александра Блока «Незна-
комка» россияне начали называть 
популярный портрет таинственной 
красавицы, дышащей «духами и 
туманами», не портрет «Неизвест-
ная», а просто «Незнакомка».

После знаменитого стихотво--
рения Александра Блока «Незна--
комка» россияне начали называтьь 
популярный портрет таинственнойй
красавицы, дышащей «духами ии 
туманами», не портрет «Неизвест--
ная»,, а прросто «Незнакомка».
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Кенигсбергские клопсы/
Konigsberger Klopse
Ресторанная цена 1 порции в Москве - от 400 руб., домашняя себестоимость - от 100 руб.

Ингредиенты для 
клопсов: 500 г телячь-
его (или смешанного) 
фарша, 1 яйцо, 2 белые 
булочки, 1 большая 
луковица, 1 ст. л. по-
рубленных баночных 
анчоусов или каперсов, 
пригоршня петрушки 
с порубленными стеб-
лями, соль и перец по 
вкусу.

Ингредиенты для 
соуса: 100 г сливочно-
го масла, 3-4 ст. л. муки, 
1 ст. л. каперсов (или 
лимонного сока), 1 ч. л. 
мягкой горчицы, соль, 
перец, мускатный орех 
на кончике ножа, не-
много буль она или бе-
лого вина.

Для бульона: 1,5 л 
воды, 2 ст. л. столово-

го уксуса, 1 ч. л. сахара, 
2 лавровых листа, 1 ч. л. 
соли, 3 горошины души-
стого перца.

История
Знаменитые фрика-

дельки из Пруссии мож-
но попробовать только 
в Восточной Германии и 
русском Калининграде, 
где их подают в ресто-
ранах как фирменное 
блюдо региона. Это 
небольшие отварные 
биточки из телячьего 
фарша, размягченного 
в сливках хлеба, яйца и 
анчоусов, политые соу-
сом из лимонного сока, 
белого вина, горчицы и 
каперсов.

Метод
Сухой белый хлеб 

размачиваем в сливках 
или молоке. Отжимаем, 
добавляем мелко поре-
занные лук и петрушку. 
Соединяем с фаршем, 
солим, перчим, выме-

шиваем и лепим ма-
ленькие тефтельки, от-
правляем их на полчаса 
в холодильник.

Опускаем клопсы в 
кипящий бульон, гото-
вим 15-20 минут. (Гото-
вые клопсы всплывут.) 
Вынимаем шумовкой и 
откладываем в сторону.

Для соуса растапли-
ваем в сковороде сли-
вочное масло. Добав-
ляем постепенно муку 
и готовим, непрерывно 
помешивая, до золо-
тистого цвета и легко-
го загустения. Вводим 
каперсы, горчицу и 
все остальные специи. 
Подливаем немного 
бульона или белого 
столового вина и гото-
вим до консистенции 
соуса.

Опускаем в него го-
товые клопсы и томим 
под крышкой 5 минут, 
после чего подаем, по-
сыпав зеленью петруш-
ки, с любым гарниром.

Guten Appetit!

Многим из нас, увы, не по карману 
поход в ресторан, а тем более по-
ездка на уик-энд в Германию с 
целью отведать три пере-
мены блюд в типичном 
немецком кнайпе. Ав-
тор рубрики «Дома, 
как в ресторане» 
Дарья Отавина 
поможет нам 
сегодня их 
пригото-
вить.

Трапезничаем 
в немецком 

кнайпе*
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Ресторанная цена 1 порции в Москве - от 350 руб., 
домашняя себестоимость - от 100 руб.

Ингредиенты на 
10-12 персон: 1 сви-
ная рулька с кожей, 
1 свиной язык, 500 г 
любых мясных или ку-
риных субпродуктов, 5 
зубчиков чеснока, 1 ст. 
л. перца горошком, 2 
ст. л. меда, 2 моркови, 
2 репчатые лукови-
цы, 1 брюква, 5 сухих 
гвоздичек, 2 лавровых 
листа, 2 ст. л. сухого 
желатина, соль, 12 яго-
док можжевельника 
(опционально).

История
Исторически осно-

ву для зельца варили 
из свиной головы, что-
бы после забоя ни одна 
часть туши не пропа-
ла зря, ибо родилось 
блюдо на кухнях наи-
беднейшего сословия. 
Позже зельц стали 
готовить из свиных но-
жек, но также с добав-
лением ушей, щек, суб-
продуктов и сезонных 
овощей. В баварский 
зельц вообще добавля-
ют соленые огурцы, в 
вестфальский - корень 
петрушки и сельдерея. 
В центральной и се-
верной части Германии 
в зельц кладут брюкву. 
Желатин используют 
только тогда, когда 
зельц готовится из ча-
стей мяса без кожи и 
костей, или для прида-
ния блюду особой про-
зрачности и текстуры.

Метод
Свиную рульку про-

мываем, вытираем на-
сухо, натираем медом 
и крупной солью, даем 
полчаса пропитаться. 
Свиной язык промы-
ваем и подсаливаем.

Погружаем их в 
кастрюлю с толстым 
дном, заливаем водой, 
доводим до кипения, 
снимаем пенку, до-
бавляем все специи и 

половину порезанных 
овощей: лука, моркови 
и чеснока. Провари-
ваем на среднем огне 
от 2 до 3 часов до пол-
ной мягкости языка и 
рульки.

Теперь процежива-
ем бульон, избавля-
ясь от специй, лука и 
моркови, и добавляем 
порезанные субпро-
дукты. Это могут быть 
как куриные сердечки 
и желудки, так и сви-
ные потроха. Добавля-
ем порезанные куби-
ками брюкву, морковь 
и лук. Провариваем 
до полной готовности 
всех ингредиентов.

С полуостывших 
свиных рульки и 
языка снимаем кожу. 
Если она тонкая, то 
мелко рубим и ис-
пользуем впослед-
ствии для зельца. 
Перемешиваем вме-
сте с разобранным и 
порезанным мясом 
в отдельной миске. 
Добавляем овощи, 
немного бульона и 
тертый чеснок. До-
саливаем и перчим по 
вкусу.

Вводим желатин 
(если у вас нет сухого, 
то замачиваем на 5 
минут в холодной воде 
желатиновые листоч-
ки). Вводим в массу, 
тщательно перемеши-
ваем, выкладываем в 
форму или контейнер, 
накрываем крышкой 
или дощечкой, на ко-
торую ставим груз, и 
отправляем на ночь в 
холодильник.

Традиционно не-
мецкий зельц выдер-
живают в холоде сутки. 
Подают порезанным 
на порционные кусоч-
ки с горчицей, хреном, 
маринованным луком, 
солеными огурчиками 
и нефильтрованным 
пивом.

Зельц/Sulze

Путешествуем по Германии, пробуя самые 

распространенные немецкие блюда. Зельц из 

субпродуктов, популярную закуску к пиву и аналог 

нашего холодца, но с современным твистом; 

кенигсбергские клопсы, они же телячьи биточки 

в соусе, и киршторте - шварцвальдский слоеный 

торт из замороженной или баночной вишни.
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Ингредиенты для 
бисквита: 6 яиц, 150 г 

сахара, 170 г муки, 30 г 

какао-порошка, 2 ч. л. 

разрыхлителя.

Для начинки: 700 мл 

баночной вишни в соб-

ственном соку (или 700 

г размороженной), 60 г 

сахара, 30 г крахмала.

Для крема: 750 мл 

сливок жирности 30%, 

50 г сахарной пудры, 3 

пакетика загустителя 

для сливок (или жела-

тин), 2 ст. л. вишневого 

ликера.

Для посыпки: тертый 

горький шоколад.

История
Свое название 

« Ш в а р ц в а л ь д с к и й 

вишневый торт» блю-

до получило благода-

ря сочетанию цветов 

традиционных костю-

мов жителей горного 

Шварцвальда: белого, 

коричневого и красно-

го. Бисквитные коржи, 

пропитанные сиропом с 

ликером, взбитые слив-

ки, вишня и горький шо-

колад - это и есть самый 

знаменитый немецкий 

десерт.
Первое упоминание 

о нем относится лишь 

к 1915 году. Кондитер из 

Баварии Йозеф Келлер 

просто украсил попу-

лярные в то время шо-

коладные пирожные 

сливочным кремом и 

вишенками, и только 

через 15 лет десерт стал 

национальным тортом 

Германии, который так-

же называют «Черный 

лес».

Метод
Для бисквитного те-

ста соединяем все ин-

гредиенты, предвари-

тельно разделив яйца 

на желтки и белки, ко-

торые вводим в послед-

нюю очередь. Выпека-

ем в заранее разогретой 

до 180-2000С духовке 25-

35 минут.
Консервированную 

вишню откидываем на 

дуршлаг, а сок ловим в 

сотейник. Отливаем 250 

мл, добавляем крахмал, 

сахар, тщательно вы-

мешиваем и готовим на 

малом огне до загусте-

ния. В остывший сироп 

добавляем вишню. (При 

использовании заморо-

женной добавляем чуть 

больше сахара и прова-

риваем в сотейнике. Вы-

делившийся сок также 

сливаем и готовим с по-

мощью крахмала соус.)

Делаем крем. К ох-

лажденным сливкам 

добавляем сахарную 

пудру и загуститель 

(можно использовать 

желатин). Взбиваем на 

слабой скорости мик-

сером до устойчивой 

консистенции крема. 

Добавляем 2 ст. л. виш-

невого ликера.
Остывший бисквит 

разрезаем на три части. 

Первый корж пропиты-

ваем оставшимся виш-

невым соком из банки (в 

который также можно 

добавить немного лике-

ра). На корж выклады-

ваем половину вишне-

вой начинки, отступая от 

краев на 1 см. Покрыва-

ем сверху 1/3 части кре-

ма. Выравниваем и по-

вторяем процедуру.
На верхний корж по-

верх крема выкладыва-

ем несколько вишенок 

и посыпаем тертым 

горьком шоколадом. 

Перед подачей отправ-

ляем на 3 часа в холо-

дильник.

Киршторте/ Schwarzwalder 
Kirschtorte

Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - 

от 350 руб. за порцию, домашняя себестоимость - от 70 руб.

* Кнайп (нем. Kneipe) - пивная, которая характеризуется наличием в меню 
традиционных блюд, а не только напитков.
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Напуганные люди 
начали переключаться 
на потребление снято-
го молока или же во-
обще отказывались от 
него.

Медицинский экс-
перт «Дейли мейл» 
доктор Майкл Мосли 
уверен, что это было 
чудовищной ошибкой, 
наоборот, приведшей 
к росту сердечных не-
дугов и других заболе-
ваний. Меж тем про-
должается реклама 
«заменителей молока», 
таких как соевое, мин-
дальное и кокосовое, 
которые в силу своего 
состава никак не могут 
заменить настоящее 
коровье мо-
локо.

А вот 
М о с л и 
полностью 
перешел на 
п о т р е б л е -
ние цельно-
го молока, 
которое, как он отме-
чает, содержит мно-
жество питательных 
веществ, которых нет 
ни в одном другом 
напитке, например, 
в нем много проте-
ина и витамина В12. 
Мосли отмечает, что 
немногие знают, что 
молоко - важнейший 
источник йода. В од-
ном маленьком стака-
не коровьего молока 
содержится почти 70 
процентов рекоменду-
емой дневной нормы 

йода, необходимого 
для работы и развития 
мозга, регулирующе-
го настроение челове-
ка и процессы метабо-
лизма. В то же время 
молоко, получаемое 
из растительных ис-
точников, содержит 
всего 2 процента йода 
от его объема в насто-
ящем молоке. Если вы 
отказываетесь от мо-
лока, то должны буде-
те ежедневно питать-
ся чем-нибудь вроде 
морских водорослей и 
моллюсков.

Мосли предупреж-
дает, что отказ от мо-
лока привел к крити-
ческой нехватке йода 
в организме британ-
цев и жителей других 
стран Европы. Осо-
бенно этим страдают 
молодые женщины, 
садящиеся на расти-
тельные диеты и от-
вергающие молочные 
продукты.

У девочек-подрост-
ков уровень йода в ор-
ганизме снизился до 70 
процентов от приемле-

мого минимума. У та-
ких людей начинается 
подавление гормона, 
отвечающего за пере-
вод пищи в энергию, 
возникают нарастание 
лишнего веса, резкие 
перепады настроения. 
А у беременных жен-
щин нехватка йода от-
ражается на развитии 
мозга зародыша. У та-
ких детей возникают 
проблемы с развитием 

речи, у них плохая 
моторика движе-
ний.

Сейчас вы-
ясняется, что 
для человека 
жизненно важ-
но потреблять 

цельное молоко, так 
как содержащийся в 
нем вид насыщенного 
жира повышает уро-
вень хорошего холе-
стерина, который, в 
свою очередь, убирает 
избыток в крови своей 
плохой разновидности 
и направляет на пере-
работку в печень, ко-
торая его разлагает и 
выводит из организма. 
Мосли указывает, что 
потребители цельно-
го молока защищают 
себя от наращивания 
избытков веса и сни-
жают риск заболева-

ния гипертонией.
Наблюдение за 

18 438 американ-
ками показало, что 
те, кто потреблял 
больше жирной 
молочной продук-
ции, меньше всего 
рисковали растол-

стеть в ближайшие 11 
лет.

В цельном молоке в 
90 раз больше важней-
шей жирной кислоты 
омега-3, чем в снятом. 
Как известно, оме-
га-3 защищает мозг, 
снижает возбужде-
ние и депрессию. Со-
мнительный процесс 
обезжиривания убива-
ет молоко и продукты 
из него, лишая их вита-
минов А и D.

Николай Иванов
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ЧЕЛОВЕЧЕСТВО 
НЕ ВЫЖИВЕТ 
БЕЗ МОЛОКА

Еще в 70-х годах в мировой меди-
цине распространилось мнение 
о том, что содержащиеся в цель-
ном молоке насыщенные жиры 
закупоривают артерии и создают 
излишки веса.
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Молоко - это важ-
нейший источник 

йода для человека.

Насыщенный жир цельного 
молока повышает уровень 

хорошего холестерина.
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Овечкин - культовый хок-
кеист для Национальной хок-
кейной лиги. Александр Ве-
ликий там выступает с 2005 
года, но уже успел забить 658 
голов. Ему только 33 года, и 
Овечкин претендует даже 
на то, чтобы обновить веч-
ный рекорд, принадлежащий 
Уэйну Гретцки (894 гола за 
карьеру).

Как это удается Ови? Все 
просто. На ярмарке новичков 
в 2005 году под первым номе-
ром его выбрал «Вашингтон». 
Команда изначально брала 
русского как своего лидера. 
Овечкин же сразу стал оправ-
дывать ожидания, много заби-
вал. А со временем упростил 
свою игру так, что в большин-
стве ему просто накатывают 
шайбу в левый круг вбрасы-
вания, и оттуда Сашка на-
носит могучий щелчок. Он 
специально тренировал этот 
бросок и довел его до тако-
го совершенства, что теперь 
вратари просто не успевают 
реагировать на шайбу, кото-
рая летит со скоростью пули. 
Это как в футболе, если бы 
все игроки бегали по целому 
полю, а кто-то один стоял бы 
в заданной точке, ему бы туда 
накатывали мяч и он бы отту-
да забивал один мяч за другим.

Какая разница, как это 
делать, если это работает? 
Конечно, никто не назовет 
Овечкина примитивным хок-
кеистом. Просто у него по-
явилась своя коронка, и он 
очень здорово разыгрывает 
своего козырного туза. Мож-
но сказать, что Александр 
взломал код НХЛ: понял, как 
эффективнее всего забивать 
голы, бить рекорды. 

А главный секрет Куче-
рова в другом: он - маньяк 
хоккея. Даже дома в гара-
же постелил искусственный 
лед, где тренируется летом. 
Он читает о хоккее, думает 
о хоккее, смотрит все мат-
чи подряд, сидит на строгой 
диете. Не просто человек, а 
какой-то хоккейный биоро-
бот с идеальными техниче-
скими данными. К тому же 
его «Тампа» добилась такой 
сыгранности, что не просто 
заняла первое место в лиге, а 
доминирует в НХЛ и уже по-
вторила вечный рекорд лиги 
по количеству побед (62 в 82 
матчах). 

Можно сказать, что и Ку-
черов нашел свой секрет-
ный код. Он набрал 128 оч-

ков, и это лучший результат 
русского в хоккейной Аме-
рике за последние 26 лет. 

Предыдущее дости-
жение принадлежало 
Александру Могиль-

ному (127 очков в сезо-
не 1992/93 года), который 
сбежал из расположения 
сборной СССР в 1989 году 
во время шведского чемпи-
оната мира и улетел за оке-
ан, чтобы играть в «Баф-
фало». Можно сказать, что 
Могильный в свое время 
был хоккейным Сноуденом 
с точностью до наоборот и в 
нашей стране его еще долго 
считали дезертиром. То есть 
Могильный - тоже хакер, но 
он глобально взломал НХЛ, 
открыв туда дверь для всех 
русских хоккеистов.

За океаном нередко встре-
чается русофобия. Канадцы 
и американцы ненавидят 
русских за то, что те приез-
жают издалека и отнимают 
у них работу. Но когда встре-
чаются такие персонажи, 
как Могильный, Кучеров, 
Овечкин, с ними ничего не 

поделаешь. 
Тут уже се-
вероаме-
риканские 
и г р о к и 
о к а з ы в а -
ются в роли 
актера, кото-
рый вы-
ходит на 
сцену со 
с л о в а м и : 
« Ку ш а т ь 
подано».

Хотя это 
скорее исключение из 
правил. В основном русские 
приезжают в НХЛ, чтобы 
стать массовкой. Вот недавно 
сборная России победила в 
Пхенчхане, но олимпийские 
чемпионы Егор Яковлев и 
Богдан Киселевич даже не 
могут пробиться в состав 
«Нью-Джерси» и «Виннипе-
га». Они просто не нужны. 
Так и не сбывается американ-
ская мечта.

Зато иностранцам хорошо 
жить в России, в нашей Конти-
нентальной хоккейной лиге. У 
нас ведь существует лимит на 

пятерых легионеров. Так 
вот варяга сразу ставят в 

первое звено, награж-
дают большинством, 
отваливают ему гору 
денег да еще снимают 
ему квартиру, оплачи-
вают еду и дают пол-
ный соцпакет. Нигде 

так иностранцу хорошо 
не живется, как в России, 

где налоги - 13 процентов, 
а иностранцев привыкли 
носить на руках. Это одна 
из причин, почему у нас 
мало качественных оте-
чественных хоккеистов. 
А если они появляют-
ся, то скауты из клубов 

НХЛ моментально их 
берут на карандаш, 
подписывают с ними 

контракты и отправ-
ляют в Америку.

А там уже все от тебя за-
висит. Если ты умный, то ста-
нешь хоккейным хакером, 
взломаешь какой-нибудь код. 
Если середнячок, то будешь 
бегать как массовка. Зато 
можно вернуться в Россию, 
где на тебя будут смотреть 
уже как на импортного хок-
кеиста («Ого, он ведь из НХЛ 
приехал») и дадут высокую 
зарплату. А если глупый, 
то нигде не заиграешь: ни в 
НХЛ, ни в КХЛ. Тут уж к га-
далке не ходи.
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Хоккеист и чемпион мира 
Александр Фролов, выступая 
в эфире программы «Пусть 
говорят», заявил, что не име-
ет финансовых претензий к 
своей бывшей гражданской 
жене Юлии Началовой. Ин-
цидент исчерпан? А то ведь 
Фролова обвиняли в том, что 
он требует 20 млн рублей от 
семьи певицы.

Но затем уже в другой про-
грамме - «Привет, Андрей!» с 
Малаховым - выступил дру-
гой экс-супруг. Это уже фут-
болист Евгений Алдонин, у 
которого с Началовой есть 
12-летняя дочка Вера.

«Существует документ, ко-
торый дает Фролову право на 
половину квартиры, которую 
я оставил Юле после развода, 
- заявил Алдонин. - Александр 
сделал заявление, что претен-
зий ни к кому не имеет. Это не 
совсем так. Сейчас я пытаюсь 
выстроить с ним диалог. При 
встрече посоветую Фролову 
поступить по-мужски. Остал-
ся ребенок, Верочка. Нужно 
сделать так, чтобы было хо-
рошо ей».

Да, камнем преткновения 
стала городская квартира 
Юлии Началовой на улице 
Чертановской, которая до-
сталась ей после развода с 
Евгением Алдониным.

Бытует версия, что в 
какой-то момент Началова 

продала Фролову половину 
квартиры, чтобы владеть 
жилплощадью на равных 
правах. Хотя, видимо, речь 
шла просто о сумме в 20 млн 
рублей, которую Фролов 
передал Началовой. Никто 
ведь не думал, что они расста-
нутся. Вряд ли документ был 
оформлен по всем законода-
тельным нормам. Возможно, 
это была просто расписка.

Алдонин открыл душу: 
«Юля встретила Александра 
Фролова в Америке. Я это 
пережил, я это принял. Мы 
развелись в 2011 году, после 
шести лет брака». И добавил, 
что при разводе также оста-
вил жене автомобиль и два 
машино-места.

Что дальше? Фролов вы-
играл первый раунд в суде, 
защищаясь от иска предста-
вителей Началовой. И в исто-

рии всплыли новые 
подробности...

Судебная коллегия по 
гражданским делам Ниже-
городского областного суда 
отменила оба постановления 
районного судьи Алексея 
Чайко. Более того, этот судья 
уличен в грубых нарушениях 
закона, что может обернуть-
ся для него увольнением с ра-
боты.

Информация преподно-
силась нам так, будто бы это 
хоккеист претендует на поло-

вину квартиры своей под-
руги, в которой они прожи-
вали, состоя в гражданском 
браке, и подал против нее 

иск в суд. Но начала эту тяж-
бу в суде еще прошлым ле-
том... сама Началова.

Пока пара жила вместе, 
все было нормально. Когда 
они расстались в 2016-м, Фро-
лов не претендовал на свою 
половину квартиры. Но ле-
том 2018 года Началова вдруг 
подала на него иск в Нику-
линский суд города Москвы. 
Заявила, что никаких денег с 
него ранее не получала и во-
обще «находилась в заблуж-
дении при подписании согла-

шения». Да еще требовала, 
чтобы Фролов или заплатил 
ей еще 20 млн за причитаю-
щуюся часть квартиры, или 
суд аннулирует его права на 
жилплощадь. Вот тогда пред-
ставители Фролова подали 
встречный иск, предоставив в 
суд расписку Началовой.

Тут оказывается, что че-
рез полгода Юлия отозвала 
свой иск и продала все пра-
ва на долг Фролова ниже-
городской инвестиционной 
компании «Весенние инве-
стиции» за 15 млн рублей. А 
уже юристы этой компании 
выставили Фролову счет 
на 26 млн, объяснив это из-
держками и набежавшими 
процентами. Кстати, в это 
время она находилась в от-
ношениях с Вячеславом Ку-
дря, судьей Нижегородского 
областного суда и членом 
регионального совета судей.

Вот как все закрутилось! 
Теперь Фролов должен во-
евать с «Весенними инвести-
циями». А если он официаль-
но откажется от квартиры, то 
она перейдет к этим коллек-
торам. То есть дочь Начало-
вой как раз и останется без 
наследства, чего так боится 
Алдонин. Вот такой любов-
ный многоугольник с траги-
ческим окрасом, ведь главной 
героини этой истории уже 
нет в живых.

Материалы подготовил Степан Строев
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Ну и дела, спортсмены начали делить квартиру, в 
которой жила ныне покойная певица Юлия Начало-
ва. Кто прав и что происходит? «Мир новостей» раз-
бирается в одном из главных скандалов года.

КАК СПОРТСМЕНЫ ДЕЛЯТ 
КВАРТИРУ НАЧАЛОВОЙ

   ВЗЛОМАЛИ АМЕРИКУ
РУССКИЕ ХАКЕРЫ-ХОККЕИСТЫ

Вы слышали, что русские хоккеисты отожгли за океа-
ном? Нападающий «Тампы» Никита Кучеров набрал 
128 очков, а капитан «Вашингтона» Александр 
Овечкин забил 51 гол. Рассказываем, как на-
шим игрокам удалось стать лучшими в США.

Евгений 
Алдонин

Александр 
Фролов

Никита 
Кучеров

Александр 
Овечкин

PERSONA STARS
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Если весной что-то упу-
стить при уходе за садо-
вой земляникой, ягод 
можно не дождаться. 
Холод, болезни и вре-
дители - вот ее глав-
ные враги весной. 
Чтобы этого не случи-
лось, надо своевре-
менно позаботиться о 
ней.

Чем раньше, тем 
лучше

Первая обработка план-
тации проводится сразу по-
сле таяния снега. С грядок 
снимают старую мульчу, 
удаляют отмершие листья и 
прошлогодние усы, планта-
цию обрабатывают 1%-ной 
бордоской жидкостью или 
раствором медного купороса. 

Почерневшие (сплошь или 
пятнами) листья - признак 
серьезного повреждения рас-
тений холодом. Их удаляют, 
чтобы подсадить новые, ког-
да среднесуточная темпера-
тура устойчиво перешагнет 
порог в 10°С. 

Рассаду в горшочках (креп-
кую, здоровую, без призна-

ков болезней - пятнистостей) 
можно купить заранее. За 
неделю до подсадки готовят 
лунки и проливают раство-
ром биопрепарата трихоцин 
- 1 пакетик (6 г) на 10 л воды. 
Прямо перед посадкой в лун-
ки насыпают по одной горсти 
золы. Вокруг кустиков почву 
взрыхляют, окучивают, ста-
раясь не засыпать сердечко.

Чтобы ягоды созрели 
раньше, над грядками уста-
навливают дуги, накрывают 
их плотным лутрасилом или 
пленкой с перфорацией. Это 
ускорит развитие растений 
и защитит их от возвратных 
весенних заморозков.

Полезная мульча 
Землянику все чаще вы-

ращивают на укрытых агро-
волокном грядках. Но их 

можно мульчировать про-
стой соломой, скошенной 
газонной травой, торфом, ле-
жалой щепой. И то и другое 
позволяет реже полоть и по-
ливать, экономить время на 
рыхлении и обеспечит воз-
можность собирать чистые 
ягоды.

Посадки регулярно поли-
вают и рыхлят, не позволяя 
им пересыхать на жарком ве-
сеннем солнце. 

Первые подкормки
Землянику в основном 

подкармливают комплекс-
ными удобрениями - Ферти-
ка «Весна-лето» и «Лето-
осень». 

Первую подкормку про-
водят сразу же после начала 
отрастания новых листьев. 
Фертику «Весна-лето» (30 г 

на погонный метр) вносят в 
канавки глубиной около 5 см 
с обеих сторон рядков и засы-
пают. В это время земляника 
нуждается в азоте, для чего 
ее поливают раствором суль-
фата аммония (1 ст. ложка 
на 10 л воды) по 0,5 л на одно 
растение.

Вторая подкормка - во 
время бутонизации, когда у 
земляники есть потребность 
в калии. И комплексное удо-
брение Фертика в той же 
дозе в этот раз дополняют ка-
лийной селитрой (1 ст. ложка 
на 10 л воды). На одно расте-
ние достаточно 0,5 л.

Для экстренной помощи 
проводят некорневые под-
кормки по инструкции совре-
менным удобрением Фоли-
рус Актив, для обогащения 
почвы микроэлементами - 
раствором Микровита. 

Тепло и светло
Груши очень светолюбивы, 

в тени они медленнее развива-
ются и хуже плодоносят. Луч-
шее место для них на участке 
- с южной стороны строений, 
причем там, куда не задувают 
холодные ветры. Им совсем 
не подходят участки, где за-
стаивается холодный воздух 
и вода. Там зимой деревья под-
мерзают, а весной страдают 
от сильных заморозков.

Корневая система груши 
залегает глубоко - до 5 м. У 
нее мощный стержневой ко-
рень, который прочно удер-
живает крупное дерево в по-
чве, обеспечивая высокую 
засухоустойчивость. 

Оптимальные почвы для 
грушевого сада - хорошо об-
работанные плодородные, 
воздухопроницаемые сред-
ние суглинки с нейтральной 
кислотностью. От качества 
почвы зависит вкус плодов. 

Сажаем и опекаем
Сажают грушу рано 

весной. Двухлетние сажен-
цы с открытой корневой 
системой (ОКС) отлично 
приживаются. При соблю-
дении сроков и наличии 
качественного посадоч-
ного материала именно 
им отдают предпочтение. 
Саженцы в контейнерах 
можно сажать в течение 
всего сезона, но не позд-

нее конца сен-
тября.

Способ посад-
ки стандартный. 
Размеры ямы: 
глубина - 50-60 
см, диаметр - 60-
70 см. Корневая 
шейка должна 
находиться на 
уровне поверхности земли. 
Поливают только молодые 
деревья и только в сухую по-
году. 

Новые сорта
Груши XXI века обла-

дают крупными плодами с 
нежной мякотью и прият-
ным освежающим вкусом. 

Просто Мария (2013 год). 
Осенний сорт. Дерево сред-
нерослое, быстрорастущее. 
Плоды правильной груше-
видной формы около 180 г, 
светло-желтые с легким 
розовым загаром. Мякоть 
средней плотности, нежная, 
маслянистая и очень сочная 
со слабым ароматом.

Банановая (2008 год). Зи-
мостойкий и устойчивый к 
основным болезням летний 
сорт. Плоды весом около 
80 г, правильной грушевид-
ной формы, гладкие. Окра-
ска зеленоватая с буровато-
красным румянцем. Мякоть 
кремовая, сочная с нежным 
ароматом и пресновато-
сладким вкусом.

Брянская красавица 
(2010 год). Позднелетний 
сорт, который начинает 
плодоносить на 5-й год. Гру-
ши удлиненной правильной 
формы, с золотисто-желтым 
загаром весят около 200 г. 
Мякоть кремовая, нежная, 
маслянистая и очень сочная, 
со слабым ароматом.

Белорусская поздняя 
(2002 год). Зимний сорт, 
плоды хранятся до февраля 
и весят до 110-120 г. Окраска 
оранжево-желтая с мали-
новым оттенком. Мякоть 
белая, средней плотности, 
нежная, маслянистая, соч-
ная. Вкус кисло-сладкий. В 
благоприятные сезоны по 
вкусу и аромату плодов этот 
сорт не уступает южным 
грушам.

Петровская (2002). Лет-
ний сорт с высокой зимо-
стойкостью. Плоды весят 
около 115 г, удлиненно-гру-
шевидной формы, гладкие. 
Окраска зеленовато-желтая. 
Мякоть кремовая, полумас-
лянистая, кисловато-слад-
кая.
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Подробнее читайте в 
журналах «Мир садовода» 
и «Спецвыпуск «Мира садо-
вода».

САЖАЙТЕ ГРУШИ 
ТАМ, ГДЕ СУШЕ
Эти деревья более требовательны, чем 
яблони, но менее зимостойки. Место в 
саду для них надо подбирать тщательно, 
чтобы избавиться от лишних хлопот и 
проблем при выращивании.

ВЕСЕННИЙ УХОД ЗА ЗЕМЛЯНИКОЙ
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
И КИОСКАХ ВАШЕГО ГОРОДА!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выпукло-вогнутая деталь отделки. 7. Та-
блетка под язык от боли в сердце. 10. Штат со столицей Финикс. 11. Груд-
ничок в мире животных. 12. Одежда, «регулирующая» длину ног. 13. Бри-
танские острова в древности. 15. И институт, и университет. 16.  Где Чук, 
там и …. 17. Написал «Час быка». 18. Приветственное слово из телефонной 
трубки. 19. Показательное изделие. 22. Великий соблазнитель женщин. 
25. Дерево у лукоморья. 26. Паради, бывшая подруга Деппа. 29. Колючий 
очиститель бутылок. 31. Тара для зубной пасты. 33. Пиратская монета. 35. 
Предок Афины и Геракла. 36. Сыграл мужа Каменской. 38. Актер, присяж-
ный № 4 в «12». 39. Передовая часть войск. 41. «Буква» для пианиста. 42. 
Молочная характеристика. 44. Червеобразный отросток кишки. 47. Драпо-
вый пиджак-переросток. 49. Круг танца. 50. Булгаковский пес после мета-
морфозы. 53. Колкое язвительное замечание. 55. Веревочки на сарафане. 
56. Дорогой сорт хрусталя. 60. Палочка без ноля. 61. Певший в мультике с 
черепахой. 62. Полярный край. 63. Светло-гнедое прозвище лошадки. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Апартаменты буренки. 2. Поделочный минерал 
голубого цвета. 3. «Город ветров» на озере Мичиган. 4. Российская по-
этесса Римма …. 5. Балка, проложенная по дну судна. 6. Дамское белье, 
похожее на купальник. 7. Изобразил витязя на распутье. 8. Ознакомление 
с проблемой. 9. Чиполлино по своей сути. 14. Лампа, закрепленная на сте-
не. 20. Хворь, когда не разогнуться. 21. Внимание к больному или сиротке. 
23. Для нее построен летучий корабль. 24. Конь преклонных лет. 27. Автор 
романа «Северная Аврора». 28. Грязная шутка. 30. Проказник, головная 
боль родителей. 32. Карл, швейцарский психиатр. 34. Уссурийский коте-
нок. 37. Обратная сторона дня. 40. Образ хищной красотки. 42. Народный 
инструмент в оркестре. 43. Музыка-речитатив со сцены. 45. «Облачка» из 
уст морозным утром. 46. Рифмованный песенный текст. 47. Волосы мужа 
в медальоне. 48. Убранство квартиры. 50. Мужская обувь с резинками по 
бокам. 51. Врожденное чувство самосохранения. 52. Ресторанный блюсти-
тель порядка. 54. Портрет святого. 57. Древнерусская рюмка. 58. Актриса 
… Жирардо. 59. Гордость нидерландского футбола.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Выполняя каждодневную ра-
боту, Близнецы должны соблю-
дать все правила и инструкции. 
Не стесняйтесь получить кон-
сультацию у ваших коллег и 
соблюдайте технику безопас-
ности. В субботу вам нужен 
отдых и внимание к своему 
здоровью. Избегайте авантю-
ризма и безответственности 
во вторник.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 15.

Стрельцы терпеть не могут 
тратить слишком много вре-
мени на обсуждение некото-
рых вопросов. Звезды не со-
ветуют вам сейчас принимать 
скоропалительных решений, 
чтобы впоследствии не сожа-
леть об этим. В среду доверь-
тесь интуиции. Пятницу прове-
дите в тесном семейном кругу 
или среди близких друзей.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 12  и 13.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Сейчас для Овнов будет по-
лезно перейти от слов к делу. 
Постарайтесь внедрить в 
практику какие-либо новше-
ства, но не кричите об этом 
сразу, пока не получите от-
ветный положительный отзыв. 
Выходные благоприятны для 
романтических встреч. Не 
перегружайте себя работой 
во вторник.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Окружающие тянутся к Тельцам, 
потому что они уверены в себе. 
Хотя Тельцы часто и бывают пра-
вы, но это не значит, что во всем. 
Попробуйте открыть свой ум для 
другой точки зрения, вы не всег-
да должны выигрывать в споре! 
Пятница - отличное время для 
покупок. В понедельник не бе-
ритесь за все сразу, стремитесь 
к последовательности.
Благоприятные дни - 10 и 16.
Неблагоприятные дни - 12 и 13.

Ракам в этот период следует 
ожидать приглашения на про-
гулку или романтическое сви-
дание. Долой неуверенность, 
вы выглядите прекрасно! В 
среду используйте прилив 
сил и вдохновения в решении 
рабочих вопросов. В конце 
недели интуиция станет хоро-
шим помощником в денежной 
сфере.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 15.

Общий фон недели довольно 
напряженный, но Львы смо-
гут успешно избежать многих 
проблем. Лучший способ со-
хранить внутренний баланс - 
нырнуть с головой в какую-ни-
будь сложную задачу. Поста-
райтесь быть объективными и 
дипломатичными в четверг. В 
выходные доделайте отложен-
ные домашние дела.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Девы будут вынуждены пере-
живать негативные эмоции, 
связанные с постоянными 
провокациями и агрессией. 
Постарайтесь оставаться 
равнодушными к тому, что не 
касается вас напрямую. В пят-
ницу займитесь собственным 
имиджем, сходите в парикма-
херскую. Во вторник не спорь-
те с коллегами. 
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

Хороший период для торговых 
операций и выгодных покупок. 
Заключенные в этот период 
договоры и сделки принесут 
хорошие результаты. Кроме 
того, у Весов сейчас удачный 
момент для новых знакомств и 
романтических отношений. В 
среду лучше не торопить со-
бытия. В выходные развейтесь 
с друзьями.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни -  12 и 13.

На этой неделе Скорпионы смо-
гут отдать долги, и не только ма-
териальные. Постарайтесь из-
бавиться от всего, что тянет вас 
назад. Уделите внимание своей 
внешности, сходите к массажи-
сту. На личной ноте - период 
нестабильности и меланхолии. 
Четверг удачен для крупных по-
купок. В воскресенье избегайте 
семейных конфликтов.
Благоприятные дни - 10 и 12.
Неблагоприятные дни - 11 и 13.

Возможно, вы неправильно 
толкуете намерения своих 
коллег. Уже скоро Козероги 
убедятся, что все это было сде-
лано из лучших побуждений. 
Помните, что сотрудничество 
- лучший способ преодоления 
многих проблем. Выходные 
проведите в домашних делах. 
Во вторник возможны финан-
совые потери.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Ваша сексуальность и привле-
кательность будут на высоте. 
Обаяние Водолеев сейчас 
способно открыть любые две-
ри. Постарайтесь избежать 
разборок с начальством и до-
машними. В среду есть шанс 
изменить ситуацию к лучшему. 
Избегайте необдуманных ре-
шений и чрезмерных эмоций в 
субботу.
Благоприятные дни - 11  и 12.
Неблагоприятные дни - 13  и 16.

У Рыб время задуматься над 
переменами. Если что-то в ва-
шей текущей ситуации больше 
не работает, попробуйте изме-
нить себя и применить некото-
рые простые решения, которые 
помогут сделать вашу жизнь 
более позитивной в целом. В 
четверг займитесь спортом. В 
субботу возможны случайные 
финансовые неудачи.
Благоприятные дни - 10 и 16.
Неблагоприятные дни -  13 и 15.

ПРОГНОЗ

10 апреля - соединение Венеры и Нептуна: доверяйте 
своим вдохновению и интуиции. Период благоприятный 
для творчества, духовного самосовершенствования. 
12 апреля - квадратура Меркурия и Юпитера: вам бу-
дет недоставать организованности и практичности, 
лучше не браться за дела, которые вам не под силу. 
14 апреля - трин Юпитера и Солнца: удачное стече-
ние обстоятельств, усиление оптимизма.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

10 - 16
АПРЕЛЯ

Мужик на приеме 
у врача с переломом 
ноги, вывихом руки и 
выбитой челюстью.

- В аварию попали?
- Нет… Чихнул в 

шкафу…

- Ну что ж, зятек, с 
праздником тебя!

- С каким это еще 
праздником, мама?

- Да вот срочно 
уехать надо!

Полиция повязала 
группу мошенников, 
продающих дипломы в 
метро. «Нам пришлось 
их отпустить», - заявил 
доктор экономических 
наук сержант Иванов.

- Ленка! Чем занима-
ешься?

- Стою у «вечного 
огня».

- Чего?
- Да жрать готов-

лю!

Если вас назвали 
овощем - не спешите 
обижаться. Возмож-
но, это намек на то, 
что вы крутой перец. 
Хотя, возможно, и лы-
сый хрен...

Строго сижу на ди-
ете: утром йогурт, в 
обед чай с лимоном, на 
ужин легкий салат из 
мяса, колбасы, сметаны, 
пельменей, курицы, бу-
лочек и рыбы…

Прочитал, что нельзя 
есть за два часа до сна.

Так и не смог лечь 
спать.

- А куда мы идем?
- Да так… Хочу убить 

одну сволочь.
- А если она убежит?
- Я тебе убегу!

Как испечь целую 
гору блинов?

Правило первое: за-
крой дверь в кухню на 
швабру!

Рекламу о кредитах 
надо читать наоборот: 
не «Возьми кредит! Нет 
проблем!», а «Нет про-
блем? Возьми кредит!».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паломник. 7. Реалист. 10. Околица. 11. Зазноба. 12. Изба. 13. Емельян. 15. 
Сын. 16. Лай. 17. Отплата. 18. Атом. 19. Ноздрев. 22. Навозник. 25. Лиф. 26. Сегмент. 29. Норов. 
31. Рэмбо. 33. Родари. 35. Ефим. 36. Ганди. 38. Одер. 39. Мясопуст. 41. Гарь. 42. Мосфильм. 44. 
Валентина. 47. Эквивалент. 49. Пуд. 50. Каракал. 53. Очистки. 55. Никотин. 56. Абордаж. 60. Пика-
дор. 61. Дворник. 62. Данилко. 63. Обезьяна.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пакистан. 2. Лавина. 3. Напалм. 
4. Кофейник. 5. Годе. 6. Ширь. 7. Разновес. 8. Линолеум. 9. Трафарет. 14. Лед. 20. Зеллвегер. 21. 
Рефери. 23. Валдис. 24. Нани. 27. Географ. 28. Евангелие. 30. Рентген. 32. Эмо. 34. Репейник. 37. 
Изюм. 40. Ярка. 42. Мавроди. 43. Сев. 45. Лир. 46. Апачи. 47. Эдикт. 48. Тараканова. 50. Камнепад. 
51. Аэросани. 52. Леонардо. 54. Сор. 57. Обод. 58. Дань. 59. Жако.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №15 (1319)



Рождение легенды
Этот способ оздо-

ровления разработан 
немецкими медика-
ми и успешно приме-
няется с 1986 года. 
Наши конструкторы 
пошли намного 
дальше. Тех-
нический про-
гресс и новые 
т е х н о л о г и и 
позволили из 
гр о м о з д ко го 
и очень доро-
гого аппарата 
создать более 
компактный и 
гораздо более 
доступный рос-
сийский аппарат 
«Надежда», кото-
рый в точности воспроизводит 
все необходимые параметры 
воздействия и дарит Вам здо-
ровье. 

Аппарат «Надежда» может 
работать в диапазоне от 4 до 
32 кГц, при этом происходит 
плавная и одновременная мо-
дуляция сигнала как по часто-
те, так и по амплитуде. Может, 
это немного сложно воспри-
нять, но если проще, то имен-
но такое воздействие и запу-
скает этот огромный каскад 
изменений, которые и начина-
ют пробуждать весь организм. 
Просто представьте, что бла-

годаря такому широкому диа-
пазону или спектру аппарат 
«Надежда» «разговаривает» 
буквально с каждой клеточкой 
Вашего организма на ПОНЯТ-
НОМ ей языке.

Доступная 
«Надежда»

По сути, мы имеем аппарат, 
которым может пользовать-
ся каждый человек. Он прост 
в обращении и доступен по 
цене. Стоимость аппарата 
«Надежда» абсолютно разум-
ная и составляет всего 12 870 
рублей. Именно «всего» по 
сравнению с теми возмож-
ностями, которыми обладает 
аппарат. 

Аппарат «Надежда» - до-
статочно компактный и мо-
жет помочь Вам в любом 
месте, где есть электриче-
ская розетка: на даче, в пу-
тешествии, в командиров-
ке, да где Вам удобно. 

Уже во время первого сеан-
са вы можете почувствовать, 
как уходит боль, а организм 
заряжается жизненной энер-
гией! Именно тогда Вы пойме-
те и осознаете, что такое на-
стоящее исцеление, и повери-
те, что будущее действитель-
но наступило и оно в Ваших 
руках. Прикоснитесь к буду-
щему прямо сейчас! Забудь-

те о многих болезнях, 
которые Вы безуспеш-
но лечили и с которыми 
не смогли справиться. 

«Надежда» - это даже 
не шанс, это выход 

из, казалось бы, 
безвыходных ситу-
аций. Михаил Ти-
мофеевич сейчас 
не только ходит, не 

чувствуя боли, но и 
ведет активную и на-
сыщенную жизнь. О 
больных суставах и 
не вспоминает. Но 
это его история спа-
сения. Аппарат «На-
дежда» поможет 
Вам написать свою 

историю. 

Почему Вас 
выгодно лечить, 
а не вылечить?

Всех нас объединяет жела-
ние быть здоровыми. С воз-
растом это желание только 
растет, а здоровье, к сожале-
нию, ухудшается. Круг забо-
леваний становится шире. А 
что мы с этим делаем? Ищем 
от каждой болячки таблетку. 
Вроде бы взрослые, воспи-
танные, умные люди, а до сих 
пор верим, что есть средство, 
которое «как рукой снимет». 

ные окончания так, что Вы не 
только забываете о боли, но 
и успокаиваетесь, расслабля-
етесь. Ведь недаром многие 
даже засыпают во время про-
цедуры! Не волнуйтесь, после 
завершения программы «На-
дежда» отключится сама, и Вы 
можете спокойно поспасть. 
Правда замечательно? Вместо 
боли Вы получаете исцеление, 
успокоение, расслабление и 
восстанавливающий сон. Все 
лечебные программы аппара-
та «Надежда» работают авто-
матически и установлены на 
заводе. Все, что Вам необхо-
димо, - выбрать нужную про-
грамму, согласно инструкции, 
и включить аппарат.

НАПРИМЕР, ЭТО БУДЕТ 
ПРОГРАММА №5. Она осо-
бенно полюбилась тем, кто 
чувствует упадок сил или 
усталость после тяжелого 
рабочего дня. После завер-
шения этой программы че-
ловек чувствует себя отдо-
хнувшим и очень бодрым. 
У аппарата «Надежда» еще 
много талантов, здесь опи-
сана лишь малая их часть.

Потрясающая 
«Надежда»!

Давайте немного расска-
жем, благодаря чему «Надеж-
да» все это может. Аппарат 
буквально покорил медицин-
ское сообщество после де-
монстрации на различных ме-
дицинских выставках. В 2016 
и 2018 гг. «Надежда» получила 
множество престижных на-
град. В частности, аппарат 
стал победителем Всероссий-
ского конкурса «100 лучших 
товаров России» и обладате-
лем Платинового знака «ВСЕ-
РОССИЙСКАЯ МАРКА (III ТЫ-
СЯЧЕЛЕТИЕ). ЗНАК КАЧЕСТВА 
XXI ВЕКА».

В основе аппарата «Надеж-
да», ставшего символом но-
вого взгляда на современную 
медицину, лежит воздействие 

электрическими импульсами. 
Но это вовсе не традиционная 
электротерапия, которой Вы, 
возможно, пользовались. По 
оценкам как российских, так 
и зарубежных специалистов, 
эффективность такого подхо-
да в десятки, а то и в сотни раз 
превосходит традиционные 
методы электровоздействия. 
Понимаете, в десятки раз! Его 
просто нельзя с чем-то срав-
нить. 

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД  ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

«Гость из будущего»
Как назвать аппарат, о ко-

тором почти никто ничего не 
знает? Но в будущем он будет 
в любой домашней аптечке 
как одно из самых необходи-
мых средств. Как относиться к 
аппарату, который может за-
менить сотни болеутоляющих 
и восстановительных препа-
ратов? Только как к явлению, 
которое появится в будущем! 
Обязательно появится. СТОП! 
Но он уже есть! «Надежда» - 
удивительный аппарат, кото-
рый поистине дарит людям 
надежду на безболезненное 
будущее! Он умеет устранять 
болевые симптомы наравне 
с известными, хотя и доста-
точно токсичными болеутоля-
ющими препаратами. Пред-
ставьте, что у Вас сильно раз-
болелось колено, стопа, ло-
коть или спина. И Вы вместо 
привычной таблетки закре-
пляете самоклеящийся элек-
трод и просто включаете ап-
парат одним касанием. Исце-
ление начинается. Вот только 
в отличие от фармпрепаратов 
«Надежда» не оставит после 
себя токсичных веществ, ко-
торые разрушительно дей-
ствуют на Ваш организм, а бе-
режно и быстро избавит Вас 
от боли. Но это еще не все. 
Поверьте, это только начало! 
Дальше запускается более 
глубокий и качественный про-
цесс. 

«Будильник» 
здоровья

Благодаря своим способ-
ностям «Надежда» буквально 
будит каждую клеточку Ваше-
го организма. По сути, «На-
дежда» - это «БУДИЛЬНИК» 
Вашего здоровья. Восстанав-
ливается нарушенное крово-
обращение, стимулируется 
работа мелких капилляров. 
Улучшается лимфодренаж, а 
значит, выводятся и токсины. 
Что при этом удивительно, 
«Надежда» действует на нерв-
ИП Пимонов Александр Юрьевич. ОГРНИП 308730226600012. Рег. уд. РЗН 2015/3004. Реклама. Доставка Почтой России или курьером до двери. Оплата при получении. Стоимость доставки уточняйте у оператора. 
*Акция действует с 9 апреля по 21 мая 2019 г. Подробности по телефону 8-800-777-83-09.

Пока вы ждете чудесного исцеления, 
легендарный аппарат решает проблемы

www.zdravlider.ru

433507, г. Димитровград, а/я 73, заказ Г-8

8-800-777-83-09

Цена аппарата

«НАДЕЖДА»
16 000 руб.

12 870 руб.

ЗАКАЗЫВАЙТЕ АППАРАТ 
«НАДЕЖДА»

ПО БЕСПЛАТНОЙ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ЛИНИИ

Вы сэкономите 3 130 руб .
Вернем 100% от стоимости 
Вашей покупки! Закажите 

аппарат «Надежда» и получите 
12 870 бонусов на следующие 

покупки! 1 бонус = 1 рубль.*

И ЭТО ЕЩЕ НЕ ВСЕ!

Натуральное средство из корня одуванчика 
лекарственного, которое в комплексной 
терапии помогает:

•  остановить деформацию 
суставов;

•  предотвратить загустение крови;

•  укрепить и оздоровить печень;

•  восстановить хрящевую ткань;

• снизить уровень холестерина.

Узнайте у нашего специалиста, 
как получить средство для Ваших 

суставов в подарок!*

ВИТАМИННЫЙ КОМПЛЕКС

«ОДУВАНЧИК П»*

Консультация специалиста БЕСПЛАТНО

1. суставы и спина (остео-
артрозы, коксартрозы, 

гонартрозы, полиартрозы, 
радикулит, люмбаго, дорсопа-
тии, межпозвоночная грыжа, 
протрузия межпозвоночных 
дисков, остеохондроз, хондроз, 
остефиты);

2. сердце и сосуды (гипер-
тоническая болезнь I-II 

типа, ишемическая болезнь 
сердца, постинфарктный кар-
диосклероз, стенокардия на-
пряжения I-II ФК);

3. ЛОР-заболевания (отит, 
ларингит, гайморит, брон-

хиальная астма);

4. травмы и повреждения 
(переломы, растяжения, 

вывихи).

«НАДЕЖДА» ПОМОЖЕТ, 
ЕСЛИ ВАС БЕСПОКОЯТ: »

Он захлопнул дверь и вышел в коридор. Бессильная 
ярость клокотала в его душе. Кулаки сжимались в такт 
шагам. Вдруг безликий коридор поплыл перед глазами. 
Ярость ушла, и на глазах появились слезы. Этот сильный 
мужчина плакал. Плакал от бессилия, безысходности 
и навалившейся усталости. Столько лет он мучается со 
своими больными суставами, а никто не может ему по-
мочь. Неужели медицина так беспомощна? Неужели всю 
жизнь придется принимать препараты, чтобы хоть нена-
долго заглушить адскую боль? Неужели всю жизнь при-
дется слышать в ответ: «А что Вы хотели? Возраст!» Нет! 
Должен же быть выход!

Михаил Тимофеевич никогда в этой жизни не сдавался, 
а минутные слабости бывают даже у сильных людей. На 
улицу он вышел совсем другим человеком. Полным ре-
шимости взять здоровье в свои руки и победить болезнь. 
«Надежда умирает последней», - крутилось в голове. «На-
дежда» - какое замечательное слово! И оно стало проро-
ческим!

На нашей наивности фарма-
цевтические гиганты зараба-
тывают миллиарды каждый 
год. Получается, нас выгод-
но лечить, но не вылечить? А 
мы и рады нести последние 
деньги в аптеку. Вы хоть раз 
пробовали посчитать, сколько 
именно туда относите? Какая 
сумма у Вас в итоге получает-
ся? Но даже эти траты - ничто 
по сравнению с тем, что испы-
тывает наш организм от такого 
«разнообразия» лекарств. Не 
зря же говорят: «Одно лечим, 
другое калечим». При этом в 
России есть изобретение на-
ших ученых и медиков, кото-
рое позволяет сохранить здо-
ровье и избежать огромных 
трат на лекарства. Огромное 
количество наград и призна-
ние научного сообщества - 
прямые тому доказательства. 
Но, к сожалению, Вы не уви-
дите рекламы аппарата «На-
дежда» по телевизору. Теперь 
догадываетесь, кому выгодно 
об этом молчать?

Вы спросите: «А как же 
наша медицина?» Да, мы по-
прежнему надеемся на ква-
лифицированную помощь, 
обращаясь к специалистам в 
поликлинике. Но признайтесь 
честно, пройдя все «круги 
ада» очередей, Вам хоть раз 
приходила в голову мысль, 
что надеяться приходится 
только на самих себя? А мож-
но доверить свои проблемы 
аппарату «Надежда»!
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